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Ir ou não 
ir no desfile 
de 7 de setembro é a 
dúvida Shakespeareana 
dos bolsonaristas. E mais; 
cultura quer reserva de 
20% das plataformas de 
streaming. Página A3

As compras 
na internet são 
cada vez mais comuns 
e com o aumento das 
vendas on-line, também 
crescem os casos de 
compras não entregues. 
Página A7

Desfi le e 
cultura

Entrega de 
produtos

Violonista Marcelo 
Fernandes encanta 

público italiano 

Áreas com eucalipto 
emitem menos carbono 

no solo, mostra pesquisa

Petistas 
comemoram decisão, 

mas silenciam em 
indenizar Lula 

Por mês, uma 
pessoa faz, em 
média, 19 Pix

O violonista sul-mato-
-grossense, professor do 

curso de música da UFMS, 
Marcelo Fernandes, en-

cantou a plateia italiana com 
dois emocionantes recitais 
na região da Úmbria, Itália, 

como parte do “Summer 
School”, da Alta Scuola de 

Orvieto e do Festival “Suoni 
del Legno”, em Todi. Além 

disso, o musicista será des-
taque na abertura do “VIII 
Congresso Internacional de 
Poesias”, evento que será 
realizado em São Paulo. 
No concerto organizado 

pelo “Suoni del Legno”, que 
ocorreu na Igreja da Nun-
ziatina, Marcelo contagiou 

o público com uma emo-
cionante viagem pelo rico 
repertório de Heitor Villa-

-Lobos. Página C1

O plantio de eu-
calipto servirá de 

peça importante para 
ajudar Mato Grosso 

do Sul a se tornar Es-
tado Carbono Neutro, 
até 2030. Prova disso 
é que um estudo pre-
liminar mostrou que, 
em áreas com o eu-
calipto, o solo emite 

menos dióxido de car-
bono (CO2) em compa-
ração a outros usos e 
ocupações avaliadas. 

O estudo é coorde-
nado pelo engenheiro 
agrônomo e professor 
doutor da UFMS (Uni-
versidade Federal de 

Mato Grosso do Sul), 
campus de Chapadão 
do Sul, Paulo Eduardo 

Teodoreo, que des-
tacou que resultados 

importantes revelados 
pelo estudo apontam 
que o eucalipto é a 
cultura que menos 

emite CO2, até mesmo 
quando comparada 
com a vegetação na-
tiva, a pastagem é a 
que mais emite. “Os 
dados de estoque de 
carbono ainda estão 
sendo processados, 

para o cálculo do 
balanço final”, disse. 

Página A8

A decisão dada pelo 
ministro do STF, Dias To-
ffoli, de anular as provas 
de leniência contra Lula, 
na Lava Jato, levou pe-
tistas de MS a comemo-
rarem. Vander Loubet e 

Camila Jara argumentam 
que foi feita a Justiça, 

porém, não veem neces-
sidade de a União fazer 

ressarcimento por danos 
morais. Página A3

As Eliminatórias para 
a Copa do Mundo de 2026, 

sediada na América do 
Norte (México, Estados 
Unidos e Canadá) co-

meçam nesta quinta (7), 
quando o Paraguai recebe 
o Peru, às 18h30 (de MS), 
em jogo que abre a pri-

meira rodada. A seleção 
brasileira estreia na 

sexta, diante da Bolívia, 
no Mangueirão, em Belém 
(PA), às 20h45. No formato 
de pontos corridos, as seis 

melhores seleções sul-
-americanas – dez apenas 

entre as participantes 
– garantem vaga na pró-
xima Copa, enquanto a 

sétima colocada participa 
de uma repescagem. Na 

última edição das quali-
ficatórias, apenas quatro 
times tinham vaga direta 
no Mundial, enquanto o 

quinto fazia a repescagem. 
Por conta do aumento de 
seleções, de 36 para 48, 
os sul-americanos agora 

podem ter até sete re-
presentantes na próxima 

Copa. Página B1

ARTES

Eliminatórias começam com 
mais vagas; Brasil joga na sexta-feira

ESPORTES

Página A7

Marcos Maluf

Destinos estão sendo adotados por visitantes da Holanda, Alemanha, China e Japão 

Setor turístico volta aos velhos tempos, 
com rede hoteleira 97% ocupada no feriado

O setor turístico de 
Mato Grosso do Sul voltou 
a comemorar os bons re-
sultados, neste feriado 
de 7 de setembro. Com 

aproximadamente 97% de 
ocupação nos principais 

destinos do ecoturismo, tais 
como Bonito, Bodoquena, 
Aquidauana e Corumbá, 

empresários destacam que 
as expectativas estão em 

alta e a “casa está cheia”. 
Conforme informações do 

Observatório de Turismo, a 
recuperação do segmento 
ficou comprovada desde o 
ano passado. Em 2022, o 
setor, de fato, apresentou 
crescimento, com 280.391 

pessoas. Na tendência 
de aumento de procura, 

apenas nos sete primeiros 
meses deste ano, foram 

registrados 170.754 vi-
sitantes. De acordo com 
Bruno Wendling, diretor-
-presidente da Fundtur 

(Fundação de Turismo de 
Mato Grosso do Sul), men-
salmente, o setor está ob-

tendo melhores resultados. 
“Eu diria que nos recu-

peramos da pandemia já 
no ano passado, quando ti-
vemos números muito con-

sistentes, especialmente no 
segundo semestre e, este 
ano, já iniciou muito bem, 
com um primeiro semestre 
muito bom”, comemorou.
A procura está sendo im-

pulsionada, inclusive, por 
turistas de fora do Brasil. 
Em Aquidauana, está pre-
vista a recepção de visi-

tantes  holandeses, alemães 
e japoneses. Página A5

Para quem ficar 
na Capital desfile 

é uma opção 
Mais de 20 orga-

nizações desfilarão 
hoje (7), na rua 13 

de Maio. O desfile co-
meça às 8h10. Página A5

Divulgação

BONITO
ANO TURISTAS

2019 209.568

2020 145.219

2021 205.460

2022 280.391

2023 170.754

Cidades Mín.        Máx.
Campo Grande     23°   32°
Dourados       25°   35°
Corumbá                    25°             35°
Maracaju            21°         34°
Ponta Porã             20°         31°
Três Lagoas          19°        35°
Mundo Novo              22°         34°

Sol e aumento de nuvens de 
manhã. Pancadas de chuva à 
tarde. À noite o tempo fi ca aberto.

Tempo

Saiba mais sobre o tempo na pág. A8



O que é caráter? Segundo a psico-
logia, é o traço predominante no 
comportamento de uma pessoa. O 

caráter pode ser definido também como 
o procedimento de uma pessoa quando 
ninguém está olhando.

Heráclito (540-470 a.C.), filósofo grego 
que estudou com muita atenção o compor-
tamento humano, dizia que o caráter forja 
o destino do homem. O conjunto de suas 
ações é que irá determinar sua conduta, 
sua moralidade, dependendo da coerência 
de suas ações. 

Essa coerência nas atitudes é o que 
caracteriza um povo originário que vive no 
sul do Chile: os mapuche. Essa coerência 
deu a eles uma distinção exclusiva: foram 
os únicos dos povos nativos das Américas 
que não se submeteram ao poder do colo-
nizador. Até hoje, apesar dos sucessivos 
governos que tentaram de todas as formas 
subjugá-los, eles mantêm sua autonomia, 
embora sua população tenha sido pratica-
mente dizimada pelos sucessivos governos 
da Argentina e do Chile. Principalmente os 
governos militares ditatoriais.

Os mapuche consideravam a liberdade 
um valor sagrado. Assim, ao mesmo 
tempo que não se submetiam ao coloni-

zador, também não escravizavam nin-
guém. Quando perguntados porque não 
construíram pirâmides ou monumentos 
como os incas, astecas e outros impérios 
mesoamericanos, responderam que essas 
estruturas se construíram sobre os om-
bros de escravos, que não admitiam nem 
para eles e nem para os outros. 

Sendo assim, nunca se submeteram à 
sedução dos conquistadores que ofereciam 
presentes tentadores e nem aceitaram a 
religião que lhes tentaram impor. Ao con-
trário, opuseram resistência armada por 
mais de 100 anos, o que acabou obrigando 
o império espanhol a propor um tratado, 
reconhecendo suas terras e costumes.

Os grupos localizados entre os rios 
Biobío e Toltén (atual Chile) conseguiram 
resistir com êxito aos conquistadores es-
panhóis na chamada Guerra de Arauco, 
uma série de batalhas com longos perí-
odos de trégua. Como não conseguiram 
submetê-los, a Coroa da Espanha reco-
nheceu a autonomia desses territórios em 
1641, por meio do Tratado de Quilín. Como 
se sabe, todos os outros povos da América 
Central e do Sul foram submetidos e es-
cravizados pelos espanhóis.

Na tradição mapuche, todos tinham 

como santuário a terra e a natureza, não 
se sentiam donos da terra, mas filhos dela. 
Esse comportamento que perdurou desde 
sempre confirma a tese de Heráclito de 
que o caráter forja o destino das pessoas.

Cabe ressaltar dois pontos fundamen-
tais da cosmovisão mapuche. O primeiro 
é o caráter animista dessa cultura, ou 
seja, a ideia de que todos os elementos da 
natureza são vivos, conscientes e possuem 
ânima, alma (energia vital que os mapuche 
chamam de newén). Por essa óptica, uma 
planta medicinal possui, em sua essência, 
um determinado newén, que creem ser 
incorporado por quem ingere a planta, 
levando à cura do enfermo. O segundo 
aspecto importante é conceito da reci-
procidade, ideia fundamental no Kimün 
Mapuche (sabedoria mapuche), no qual 
acredita-se no equilíbrio das relações, 
primordial para a sua perpetuidade.

O povo mapuche soube resistir e manter 
sua identidade racial e étnica, embora, 
infelizmente, tenham sido praticamente 
varridos do mapa pelo poder opressor da 
Argentina e do Chile.

Eis um exemplo puro de integridade de 
caráter levado às últimas consequências. 
Coisa rara, hoje em dia.  
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Editorial

A questão do caráter

Setembro Amarelo

Heitor Rodrigues Freire 

Rosildo Barcellos

A morte não é o contrário da vida e 
sim sua consequência. Historica-
mente, a palavra suicídio (etimo-

logicamente sui = si mesmo; -caedes = 
ação de matar) foi utilizada pela primeira 
vez por Desfontaines, em 1737 e significa 
morte intencional autoinfligida, isto é, 
quando a pessoa, por desejo de escapar 
de uma situação de sofrimento intenso, 
decide ceifar sua própria existência ter-
restre.

A tensão nervosa culmina nos conflitos 
intrapsíquicos que transtorna a tal ponto, 
que a morte torna-se único refúgio e a 
inevitável solução dos problemas. Acredito 
também que o suicida tenta depositar a 
culpa do sinistro, nos outros indivíduos 
que compõem seu ambiente social, princi-
palmente nos mais próximos. Neste caso 
o suicídio funciona como um “castigo”. É 
como revidar uma agressão do ambiente 
que o envolve. Por isso, os recados, di-
zendo “agora você vai se lembrar de mim 
o resto de sua vida”.

Na civilização romana, importante era a 
forma de morrer: com dignidade e no mo-

mento certo. Para os primeiros cristãos, a 
morte equivalia à libertação, pois a doutrina 
pregava que a vida era um “vale de lágrimas 
e pecados”. Nesse momento a morte surgia 
como um atalho ao paraíso. Nos séculos 
V e VI, nos Concílios de Orleans, Braga 
e Toledo, proibiram as honras fúnebres 
aos suicidas, e determinaram que mesmo 
aquele que não tivesse obtido sucesso em 
uma tentativa deveria ser excomungado. Os 
familiares dos suicidas eram deserdados 
e vilipendiados enfrentando os precon-
ceitos sociais. Apenas na Renascença a 
humanidade dos suicidas foi reconhecida, o 
romantismo desse período forjou em torno 
do tema, uma áurea diferenciada.

Em outras culturas, o suicídio era um 
ato de bravura, como quando os kami-
kazes direcionaram seus aviões-bomba 
aos contratorpedeiros americanos em 
Pearl Harbor. Quando buscamos uma 
solução bíblica encontramos “nenhum 
homicida tem permanecente nele a vida 
eterna” (1 João 3.15). O Marquês de Ma-
ricá dizia: “Os nossos maiores inimigos 
existem dentro de nós mesmos”, uma 

fronteira tênue.
Não pretendo, neste momento, conceituar 

o suicídio, mas contribuir para os que estão 
em volta de alguém com um problema que pra 
ele ou ela é incalculável, e que se deprime ou 
se anula como pessoa, podendo desenvolver 
um quadro de depressão. Vislumbro ser esse o 
mal do século, pois as famílias não conversam 
mais, não almoçam juntas e não temos mais 
cadeiras nas calçadas. Não ser ingrato ou 
egoísta faz uma diferença incomensurável. 
Distancie-se do “Bom-dia encaminhado” por 
WhatsApp e realmente mande recado ou te-
lefone, para poder sentir peremptoriamente 
o timbre da voz da outra pessoa. Olhar as 
paisagens, sentir o verde, tocar os animais...
sorrir, ler poesias, duvidar um pouco menos 
das pessoas. Acredito, ainda, que o suicidado 
(em tentativa) quer/quis verbalizar a todos 
que sua palavra precisa ter valor, claro, 
como todos nós. E lembrando Geraldo Roca... 
Agora, pra mim, “Dona Música,” porque esse 
dia foi de amargar. Me arranje o gole que 
acalma. Me aplique a dose que salva. Uma pra 
estrada. Enquanto uma canção percorre, má-
quinas e nuvens, eu chego até onde ela está...

Articulista

Corretor de imóveis e advogado

O Brasil foi o último país da Amé-
rica Latina a proclamar sua inde-
pendência. Em 7 de setembro de 

1822, rompeu com Portugal, encerrando 
o domínio colonial que durava séculos. 
Metade da população começou a ser 
considerada “brasileira”, já que a outra 
metade era composta de estrangeiros 
na condição de escravos, não sendo, 
portanto, reconhecidos como cidadãos.

Compreender a construção histórica 
que nos trouxe ao 7 de setembro implica 
buscar entender qual era a situação de 
Brasil e Portugal no início do século 19, 
mergulhar na leitura da efervescência 
política e os vários interesses presentes, 
inclusive da elite brasileira interessada 
na independência, com fortes influên-
cias europeias de diversas correntes.

O Brasil, de fato, é um país territorial-

mente soberano e, em muitos aspectos, 
geopoliticamente independente, mas 
isso não significa que essa indepen-
dência traduz o modo como o seu povo 
se sente enquanto nação, e afirmo isso 
não devido ao atual governo, mas por 
causa de forças que parecem agir nos 
bastidores de todos os governos.

Ainda durante a gestão do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL), na pan-
demia, vimos trabalhadores tendo seus 
comércios fechados e pessoas presas 
simplesmente porque estavam sentadas 
em um banco de praça, ao ar livre, ou 
aproveitando um dia de sol numa praia 
do Rio de Janeiro.

Vimos, também, profissionais de 
saúde, verdadeiros especialistas naquilo 
que fazem, tendo suas vozes demoni-
zadas, algumas caladas, apenas por não 

concordarem com determinada abor-
dagem contra a covid-19. Mesmo diante 
de um cenário tão difícil e desanimador, 
somos cidadãos dependentes de Deus, 
acima de qualquer coisa. É por isso que 
continuo acreditando na libertação do 
Brasil, algo que também requer o nosso 
envolvimento, como agentes ativos de 
um país cuja riqueza é nossa e de mais 
ninguém.

Tudo indica que o dia 7 de setembro 
deste ano parecerá muito mais um dia de 
luto, em vez de celebração. Alguns dizem 
que vão às ruas vestindo preto, enquanto 
outros garantem que ficarão em casa, 
orando e dando atenção a outras coisas.

Independentemente de qual for a sua 
decisão, não se esqueça de que a maior 
de todas as independências está em 
nossas consciências.

Indepedência de consciência
Mesmo diante de um ce-
nário tão difícil e desa-

nimador, somos cidadãos 
dependentes de Deus, 

acima de qualquer coisa. 
É por isso que continuo 
acreditando na liber-

tação do Brasil, algo que 
também requer o nosso 

envolvimento, como 
agentes ativos de um 

país cuja riqueza é nossa 
e de mais ninguém
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POLÍTICA

Ministro do Supremo classifica prisão de Lula como erro histórico

Petistas de MS celebram decisão 
de Toffoli e que Lava Jato foi farsa

Rosinei Coutinho/STF 

www.bosco.blog.br

Bosco Martins

7 de setembro
Nesta quinta-feira, 7 de setembro, a Abin (Agência 

Brasileira de Inteligência) estará atuando para tentar 
identificar eventuais ameaças que possam colocar em 
risco as celebrações da data, acionando uma central de 
monitoramento e reunindo informações para repassá-las a 
outros órgãos de segurança. Devido ao 8 de janeiro, Exér-
cito e Polícia Militar estão em alerta para a movimentação 
de bolsonaristas. A inteligência militar identificou divisão 
entre os apoiadores do ex-presidente, um grupo defende 
a ida ao desfile, em Brasília, para vaiar Lula e as Forças 
Armadas, enquanto outro grupo quer esvaziar o evento, 
defendendo o “fique em casa”. 

7 de setembro 1
O desfile de 7 de setembro em Brasília não deverá contar 

com a Polícia Federal nem com a Polícia Rodoviária Fe-
deral. Também não há previsão de discurso do presidente 
Lula. E deve custar R$ 3,1 milhões, R$ 300 mil a menos do 
que no ano passado. O pronunciamento oficial do presi-
dente já ocorreu com um tom de pacificação e abordando 
outros assuntos da agenda do governo: democracia, união 
e preservação do meio ambiente. No ano passado, a data 
foi marcada, pelo então presidente Jair Bolsonaro, ter se 
chamado de imbrochável, pedido votos e atacado Lula. 
Agora, os bolsonaristas promovem um boicote aos desfiles 
da Independência. O que será que as Forças Armadas 
pensam sobre isso?

Cultura
...E o Ministério da Cultura quer que as plataformas de 

streaming reservem 20% de seu acervo a produções nacio-
nais. A recomendação faz parte de um relatório concluído 
no último dia 29 de julho e que deve servir de base para a 
regulamentação dos serviços de vídeo on demand (VoD) 
no país. Ao todo, são oito pontos, incluindo uma alíquota 
para a Contribuição para o Desenvolvimento da Indústria 
Cinematográfica Nacional (Condecine) e o investimento em 
conteúdo regional e independente. Ao focar no streaming, o 
governo deixa na chuva o setor cinematográfico, que desde 
2021 não conta com qualquer mecanismo que garanta 
espaço para a produção nacional, nas salas de exibição. 

Esportes
O mundo do esporte não está nada satisfeito com a 

provável demissão de Ana Moser. “O esporte não é moeda 
de troca. Nos sentimos envergonhados e desprestigiados, 
vendo que o esporte no Brasil continua sendo encarado 
como algo menor”, afirma, em nota, a Comissão de Atletas, 
do Comitê Olímpico do Brasil (COB), que reitera apoio 
à atual ministra. A declaração também é assinada por 
Atletas pelo Brasil e Movimento Esporte pela Democracia.

Índia
...E ainda nesta quinta-feira, logo após as festividades 

de 7 de setembro, o presidente Lula já tem uma nova 
viagem internacional marcada, ele voa para Nova Déli, 
Índia. Na 18ª Cúpula do G20, nos dias 9 e 10, o Brasil 
assumirá a presidência do bloco pela primeira vez. Três 
temas principais devem conduzir o mandato brasileiro 
até novembro de 2024: proteção à Floresta Amazônica e 
contenção das mudanças climáticas; combate à fome e 
desigualdade; e nova governança global, com reformas em 
organismos multilaterais, como a ONU. Essa agenda, no 
entanto, esbarra nos desafios políticos e de engajamento 
das lideranças de outros países.

Índia 1
A Guerra da Ucrânia é um desafio diplomático, devido 

ao racha sobre o tema. Os países do G7, democracias 
liberais lideradas pelos Estados Unidos, defendem novas 
sanções e condenações à Rússia, que veta qualquer dis-
cussão ou decisão nesse sentido no bloco, com o apoio da 
China. Esse racha pode impactar o mandato brasileiro e 
a cúpula do ano que vem, no Rio de Janeiro. 

Vaga 
Disputa acirrada pela vaga de Rosa Weber no STF (Su-

premo Tribunal Federal). O nome de Flávio Dino (PSB), 
ministro da Justiça, voltou a circular. Mas a cúpula do 
PT prefere o ministro-chefe da AGU (Advocacia-Geral da 
União), Jorge Messias. Nem o fato de a escolha de Dino 
abrir uma vaga para o PT na Esplanada dos Ministérios 
convence a cúpula do partido, que é contra seu protago-
nismo e o considera um adversário político, desde que 
estava à frente do governo do Maranhão. O comando do 
PT acredita que, mesmo sendo escolhido para o STF, Dino 
pode deixar a Corte para disputar a Presidência em 2030. 

Anistia 
Enquanto isso... Com base em acordo fechado com o 

presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), líderes e pre-
sidentes dos partidos finalizaram o relatório da PEC da 
Anistia, que vai incluir o maior perdão da história a siglas 
e candidatos. O texto, que deve ser apresentado na semana 
que vem, em comissão especial, também vai reduzir, de 
50% para 20%, a verba destinada a candidatos negros.

Rayani Santa Cruz

Membros do PT de Mato 
Grosso do Sul celebraram, 
com entusiasmo, a decisão 
do ministro do STF (Supremo 
Tribunal Federal), Dias To-
ffoli, que invalidou todas as 
provas obtidas nos acordos de 
leniência da Odebrecht. A no-
tícia reverberou em diversos 
grupos petistas de todo o Es-
tado, marcando um momento 
significativo para os políticos 
e apoiadores do partido.

A decisão do ministro To-
ffoli teve um impacto nas 
fileiras do PT, e deputados 
federais, como Camila Jara e 
Vander Loubet, expressaram 
sua satisfação. Para eles, 
a Operação Lava Jato, que 
passou por mais de 70 fases 
e influenciou diretamente na 
política brasileira nos últimos 
anos, é vista como uma farsa.

O acordo de leniência, uma 
espécie de delação premiada, 
foi firmado em 2016 entre o 
Ministério Público Federal e a 
Odebrecht e, no ano seguinte, 
foi homologado pelo então juiz 
Sergio Moro. Toffoli decidiu 
anular todos os documentos 
resultantes desse acordo, 
tornando-os inadmissíveis 
em ações criminais, eleito-
rais, cíveis ou de improbidade 
administrativa. Essa decisão 
foi uma resposta ao pedido 
da defesa do ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, que 
buscava acesso ao conteúdo 
desses documentos.

Camila Jara expressou sua 
alegria no Twitter, destacando 
que “o tempo inocenta o justo”. 
Ela ainda comentou que a de-
cisão de Toffoli estava eviden-
ciando a verdade e restabele-
cendo a Justiça, fazendo refe-
rência à inocentação de Lula 
em relação à Lava Jato. “Disse 
aqui, dias atrás, quando Dilma 
foi inocentada do caso de pe-
daladas fiscais: o tempo ino-
centa o justo! E hoje foi a vez 
de Lula ser inocentado, pela 
decisão do ministro Toffolli 
sobre a farsa da Lava Jato. A 
história segue evidenciando 
a verdade e restabelecendo a 
Justiça”, disse.

Ao jornal O Estado, o depu-

José Marques
Folhapress

A AGU (Advocacia-Geral 
da União), órgão que faz a 
representação jurídica do 
governo, anunciou, nessa 
quarta-feira (6), que irá 
criar uma força-tarefa para 
apurar eventuais desvios 
de agentes públicos por de-
cisões contra o presidente 
Lula, na Operação Lava 
Jato.

De acordo com o órgão, 
a medida foi tomada depois 
de o ministro do STF (Su-
premo Tribunal Federal), 
Dias Toffoli determinar que 
as provas oriundas dos sis-

temas da Odebrecht são im-
prestáveis, em uma decisão 
com acenos a Lula, com 
quem se desgastou nos úl-
timos anos.

O ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Flávio 
Dino, disse nas redes sociais 
que a decisão do ministro 
Toffolli tem dois alcances, 
o jurídico e o político. 
“Quando o Ministério da 
Justiça receber oficialmente 
a decisão, enviarei à Polícia 
Federal para cumprimento 
da determinação de apu-
ração de responsabilidade 
criminal de agentes pú-
blicos”, disse Dino.

O ministro disse, ainda 

durante um evento dessa 
quarta, que essa decisão 
de Toffoli faz parte de um 
capítulo quase final dessa 
“longa e triste história”.

No caso da AGU, diz a 
pasta, a força-tarefa irá, 
além de apurar desvios, 
“promover a reparação de 
danos causados por deci-
sões proferidas pelo Juízo 
da 13ª Vara Federal Criminal 
da Subseção Judiciária de 
Curitiba-PR, contra Luiz 
Inácio Lula da Silva, atual 
presidente da República, 
bem como por membros do 
Ministério Público Federal 
no âmbito da chamada ‘Ope-
ração Lava Jato’”.

Em nota divulgada no site 
do órgão, o advogado-geral 
da União, Jorge Messias, 
diz que “uma vez reconhe-
cido os danos causados, os 
desvios funcionais serão 
apurados, tudo nos exatos 
termos do que foi decidido 
pelo Supremo Tribunal Fe-
deral”.

A AGU afirma que o grupo 
a ser criado irá analisar a 
conduta de procuradores da 
República e de integrantes 
do Poder Judiciário durante 
a instrução e julgamento de 
casos da Lava Jato. Depois 
disso, poderá ser cobrado 
dos agentes públicos o res-
sarcimento à União.

AGU cria força-tarefa e Dino vai acionar PF para investigar

Ministro Dias Toffoli, 
do STF, anula todas as 
provas de leniência da 
Lava Jato contra Lula

tado Vander Loubet afirmou 
que é um dia histórico para a 
política e a história do Brasil. 
“Desde que a perseguição da 
Lava Jato ao Lula e a outras 
pessoas começou, nós aler-
tamos, diversas vezes, que 
se tratava de um processo 
contaminado, enviesado por 
questões políticas e por inte-
resses particulares.”

Vander diz, ainda, que não 
faltaram alertas de juristas e 
personalidades do direito e da 

Justiça. “Então, o que a gente 
está vendo hoje é consequência 
sobre a forma como a Lava Jato 
foi conduzida, com o Sergio 
Moro e a força-tarefa de Curitiba 
achando que estavam acima da 
lei, que podiam atropelar o de-
vido processo legal para imple-
mentar, no Brasil, a política que 
interessava a eles, que resultou 
na inelegibilidade do Lula e na 
eleição do Bolsonaro.”

Reparação
Questionado se Lula preci-

saria de uma reparação pelo 
tempo de prisão, o coorde-
nador da bancada do MS é 
enfático: “em termos de re-
paração, a história está repa-
rando Lula. O povo brasileiro 
está reparando Lula. O fato de 
ele ser o primeiro presidente 
a ser eleito democraticamente 
por três vezes não deixa de 
ser uma reparação, afinal, em 
2022, o povo pôde fazer aquilo 
que foi impedido de fazer, em 
2018, por causa da Lava Jato”.

O presidente regional 
do PT, Vladimir Ferreira, 
afirmou, ao jornal O Estado, 
que foi “tardia, mas é justa. 
Todo mundo que conhece um 
pouco do processo sabe do 
acerto dessa decisão, já que 
está claro a parcialidade do 
juiz e dos promotores e dos 
interesses políticos por trás 
do que levou o presidente 
Lula à prisão”. Vladimir diz 
que a reparação foi feita 
pelo povo, que elegeu, pela 
terceira vez, Lula como presi-

dente do Brasil. “Esperamos 
que os responsáveis por essa 
farsa respondam à Justiça 
brasileira.”

Investigação
Na determinação do mi-

nistro do Supremo, há um 
prazo de dez dias para que 
a Polícia Federal apresente o 
conteúdo integral das mensa-
gens apreendidas na Operação 
Spoofing, que trata dos diá-
logos entre procuradores da 
Lava Jato e o ex-juiz e atual 
senador Sergio Moro. Toffoli 
chamou de “estarrecedora” a 
constatação de “conluio entre 
a acusação e o magistrado”.

Além disso, Toffoli ordenou 
que a AGU (Advocacia-Geral 
da União) apure urgente-
mente a conduta dos agentes 
públicos envolvidos na Lava 
Jato, devido à gravidade da 
situação. O ministro Toffoli 
concluiu sua decisão, afir-
mando que, diante da “gravi-
dade da situação”, a prisão do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva poderia ser conside-
rada um dos maiores erros ju-
diciários da história do país. 
“Tratou-se de uma armação, 
fruto de um projeto de poder 
de determinados agentes pú-
blicos em seu objetivo de con-
quista do Estado, por meios 
aparentemente legais, mas, 
com métodos e ações ilegais”, 
concluiu o ministro.

Em termos de reparação, 
a história está reparando 
Lula. O povo brasileiro 
está reparando Lula
Vander Loubet, deputado federal do PT-MS
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Análise final

Justiça

Deputados pretendem aprovar, na próxima semana, minirreforma e PECs

Câmara acelera projetos de lei 
eleitoral, cotas de negros e mulheres

Presidente Lula indica para STJ candidatos 
de Rodrigo Pacheco e Camilo Santana

Zeca Ribeiro/Câmara dos Deputados

Passo em falso 
A declaração do prefeito de SP, Ricardo Nunes (MDB), 

de que não tem proximidade com Jair Bolsonaro (PL) 
assim como não tem com Lula (PT) gerou reação explosiva 
no entorno do ex-presidente e colocou a possível aliança 
em risco. Aliados de Bolsonaro dizem que ele está sendo 
desmoralizado pelos movimentos de aproximação e 
afastamento de Nunes e reabriram o debate sobre lançar 
um nome próprio em 2024. Fabio Wajngarten, advogado de 
Bolsonaro, tem sido incentivado, mas ainda descarta.

Sem bala 
“Ninguém se apropriará de votos bolsonaristas e 

deixará Bolsonaro distante. A era dos gafanhotos acabou”, 
escreveu Wajngarten, nas redes sociais. Ele tem sido o 
principal elo entre o prefeito e o ex-presidente e vinha 
barrando o lançamento de uma candidatura à direita. 
Nesta terça, ele disse a pessoas próximas que sua munição 
acabou.

Adubo 
Desde a desistência de Ricardo Salles (PL) de disputar 

a Prefeitura de SP, o deputado Eduardo Bolsonaro (PL) 
tem buscado uma alternativa a Nunes para lançar em São 
Paulo. A articulação agora deve ganhar novos apoiadores.

Segue 
A ministra do STF Cármen Lúcia remeteu para Jorge 

Messias, advogado-geral da União, os autos do processo 
relativo à homenagem promulgada pelo governador 
Tarcísio de Freitas (Republicanos-SP) ao coronel Erasmo 
Dias, expoente da ditadura militar.

Olho...
Messias deverá se manifestar nos próximos dias a 

respeito da ação assinada por partidos de esquerda, que 
argumentam que batizar um entroncamento de rodovias na 
cidade de Paraguaçu Paulista com o nome de Erasmo Dias 
viola “princípios constitucionais da dignidade da pessoa 
humana e da democracia”.

...no lance
A manifestação de Messias é aguardada por lideranças 

dessas legendas. O advogado-geral da União é apontado 
como um dos favoritos para ocupar a cadeira da ministra 
do STF Rosa Weber, que se aposentará em outubro.

Estranho 
Parlamentares do União Brasil dizem ver seletividade 

na investigação da Polícia Federal que mira o ministro 
Juscelino Filho (União-MA), após operação que teve como 
alvo obras da construtora Construservice contratadas 
pela Codevasf e bancadas com dinheiro de emendas 
parlamentares.

Indiretas
Eles lembram que a empresa foi uma das maiores 

beneficiadas por verbas para pavimentação durante o 
governo de Flávio Dino no Maranhão, de 2015 a 2022. No 
período, a empreiteira recebeu cerca de R$ 710 milhões. O 
assunto foi tratado em reunião entre o hoje ministro Dino e 
o líder do União Brasil, Elmar Nascimento (BA).

Rixa 1 
Um parecer jurídico da Fundação Butantan faz críticas 

a um acordo de cooperação com a Fundação Hemocentro 
de Ribeirão Preto (Fundherp) e aponta possível conflito de 
interesses por parte dos signatários. O contrato se refere à 
construção de um núcleo de terapia avançada na Fundherp 
e a pesquisas de tratamentos contra o câncer.

Rixa 2 
O parecer diz que o acordo “fere o princípio da boa-fé”. 

O principal problema estaria no fato de o Butantan 
bancar o projeto sem contrapartida nas áreas clínica, 
de tecnologia e comunicação. Foram despendidos R$ 
200 milhões na construção das instalações e salários de 
pessoal.

Rixa 3 
“A condução do projeto é unilateral”, diz o documento, 

obtido pelo “Painel”. Além disso, haveria conflito de 
interesse pelo fato de o ex-diretor do Butantan Dimas 
Covas, que ajudou na viabilização do acordo, ter sido ao 
mesmo tempo diretor-científico da Fundherp.

Outro lado
O Butantan diz que requisitou prestação das contas 

e revisão do contrato. A Fundherp diz que o projeto está 
dentro do cronograma, com interação entre as equipes 
dos dois órgãos. Covas afirma que ajudou a fomentar a 
parceria por sua importância científica.

Mais.. 
O Pará teve redução de 70% da área com alertas de 

desmatamento em agosto e encabeçou a lista dos estados 
amazônicos com queda do desmate, de acordo com dados 
do Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais.

...verde
O Estado teve redução de desmatamento equivalente a 

uma área de 472 km². Amazonas, Mato Grosso e Rondônia 
vêm na sequência, segundo o Inpe.

Ranier Bragon e João Gabriel
Folhapress

O presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur Lira 
(PP-AL), acertou com líderes 
partidários a tentativa de 
votar em plenário, na semana 
que vem, três propostas que 
têm como pontos centrais o 
enfraquecimento da legislação 
eleitoral e das cotas para ne-
gros e mulheres.

São eles: a minirreforma 
eleitoral, que simplifica a pres-
tação de contas de campanha, 
entre outros pontos, a PEC da 
Anistia, que concede o maior 
perdão da história a políticos 
e partidos, além de reduzir a 
verba de campanha a negros, 
e a PEC das Mulheres, que 
estabelece uma reserva de ca-
deiras mínima nos legislativos, 
mas pode reduzir a atual cota 
de candidaturas.

A velocidade nas votações 
tem o objetivo de facilitar a 
aprovação no Senado e pro-
mulgação ou sanção das re-
gras até 5 de outubro, prazo 
limite para que elas valham 
nas eleições municipais de 
2024.

Nessa quarta-feira (6), o 
grupo que debate a minirre-
forma eleitoral se reuniu, mas 
adiou para a segunda-feira 
(11) a apresentação e votação 
do relatório final, que pode ser 
submetido ao plenário da Câ-
mara já na quarta-feira (13).

Entre outros pontos, a mi-
nirreforma libera, na prática, 
os candidatos de apresentar 
prestação de contas parciais 
ainda durante a campanha, o 
que fará com que essas infor-
mações só venham a público 
após as eleições.

A proposta também fragi-
liza o instituto das federações, 
vetando que punições a uma 
das legendas que a compõem 
afete a federação como um 
todo, e proíbe bloqueios nos 
repasses do Fundo Eleitoral, 
a principal fonte de recursos 
das campanhas, que em 2022 
distribuiu R$ 5 bilhões aos 
candidatos.

Anistia
Já a PEC (proposta de 

emenda à Constituição) da 
Anistia, apresentada na Câ-

Propostas referentes 
à legislação eleitoral 
devem entrar em Plenário 
na próxima semana

mara com o apoio de prati-
camente todos os partidos, 
estabelece o maior perdão da 
história a irregularidades elei-
torais cometidas por partidos 
políticos, que só em 2022 rece-
beram R$ 6 bilhões dos cofres 
públicos.

Como mostrou a “Folha”, 
o relatório pretende incluir 
também na Constituição a 
previsão de que legendas di-
recionem 20% da verba de 
campanha a candidatos ne-
gros, o que representará, na 
prática, uma redução de mais 
da metade do dinheiro público 
que pretos e pardos deveriam 
receber (50%).

Nos bastidores, parla-
mentares tentam emplacar a 
versão de que os 20% para ne-
gros representam um avanço, 
tendo em vista que isso será 
uma regra constitucional, di-
ferentemente da ausência de 
lei sobre o assunto – a atual 
obrigação de destinação dos 
recursos é baseada em deci-
sões do TSE (Tribunal Supe-
rior Eleitoral) e STF (Supremo 
Tribunal Federal).

Cota de mulheres
Já a PEC das Mulheres 

pretende estabelecer uma 
cota mínima de cadeiras no 
Legislativo de 15%, patamar 
inferior ao que a bancada fe-
minina conseguiu eleger para 
a Câmara dos Deputados em 
2022, 17,7%, medida que pode 
ser acompanhada da redução 

de 30% para 15% da cota de 
candidatas que os partidos 
são obrigados por lei a lançar.

Esses percentuais subiriam 
ao longo das eleições, mas o 
texto ainda não está fechado. 
A bancada feminina se mo-
bilizou para tentar evitar a 
redução e garantir que a cota 
de 15% de cadeiras não anule 
os 30% de verbas – caso isso 
aconteça, a avaliação é a de 
que seria um avanço.

Paralelamente, deputados 
já trabalham para alinhar os 
pontos das propostas com o 
Senado, para agilizar a tra-
mitação. Na última terça-feira 
(5), por exemplo, Elmar Nas-
cimento (União Brasil-BA), 
um dos principais aliados de 
Lira, esteve com o presidente 
do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG) para debater os 
temas.

A cota de gênero foi criada 
pelo próprio Congresso ao 
longo das décadas. Em 1998 
começou a valer a regra que 
obrigava os partidos a lançar 
ao menos 25% de mulheres nas 
disputas proporcionais, ini-
ciando um ciclo de aprovação 
de ações afirmativas na tenta-
tiva de ampliar a participação 
feminina na política.

Ela atualmente consiste 
na reserva de ao menos 30% 
das candidaturas para as mu-
lheres, além da exigência de 
repasse proporcional das bi-
lionárias verbas de campanha 
a elas – ou seja, se um partido 

lançou 33% de mulheres, tem 
que destinar a elas 33% das 
verbas – essa última regra 
foi estabelecida pelo STF em 
2018.

Cota racial
Já a cota racial foi adotado 

por decisões do TSE e do 
STF de 2020 e não estabelece 
número de candidaturas, mas 
exigência de que o partido 
destine verba de campanha 
proporcional ao número de 
candidatos pardos e pretos 
que lançar.

As duas cotas, a de gênero e 
de raça, têm o objetivo formal 
de estimular a participação 
de mulheres e negros na polí-
tica. Apesar de serem maioria 
na população, são minoria no 
Executivo e Legislativo.

Ambas as cotas são bas-
tantes criticadas pelas cúpulas 
partidárias sob o argumento 
de que é difícil reunir mulheres 
interessadas em ingressar na 
política, além de haver uma 
forte pressão interna para a 
manutenção do privilégio de 
distribuição de verbas a can-
didatos brancos.

Daí a PEC da Anistia, que 
livrará as legendas de punição 
por não terem obedecido as 
cotas nas eleições de 2022. A 
medida conta com apoio inclu-
sive de boa parte da esquerda, 
que tem na sua base de apoio 
fortes movimentos de defesa 
dos direitos das mulheres e 
dos negros.

José Marques e Julia Chaib
Folhapress

O presidente Lula (PT) de-
cidiu, nessa quarta-feira (6), 
indicar os desembargadores 
Afrânio Vilela, de Minas Ge-
rais, e Teodoro Santos, do 
Ceará, para duas vagas no STJ 
(Superior Tribunal de Justiça).

Eles eram apadrinhados 
por políticos de seus estados, 
como o presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
e pelo ministro da Educação, 
o ex-governador cearense 
Camilo Santana. A indicação 
foi confirmada à “Folha” por 
integrantes do governo que 
acompanham a escolha.

Lula fez a definição a partir 
de uma lista quádrupla votada 
pelos ministros do STJ com 
nomes dos Tribunais de Jus-
tiça dos estados e do Distrito 
Federal para as duas vagas 
na corte.

Ficaram de fora Carlos Von 
Adamek, de São Paulo, e Elton 

Leme, do Rio de Janeiro. O 
principal padrinho de Adamek 
é o ministro do STF (Supremo 
Tribunal Federal) Dias To-
ffoli, cuja relação com Lula 
está desgastada. Já o de Elton 
Leme é o ministro do STJ Luis 
Felipe Salomão.

O STJ tem 33 ministros. Na 
última semana, Lula já havia 
indicado a advogada Daniela 
Teixeira para uma vaga no 
tribunal.

Afrânio Vilela tem 62 anos, 
nasceu em Ibiá (MG) e é 
formado pela Universidade 
Federal de Uberlândia. É de-
sembargador desde 2005. Já 
havia integrado listas para o 
STJ em outras duas ocasiões, 
em 2013 e em 2015, mas não 
foi indicado.

Vilela não era o principal 
candidato do presidente do 
Senado para o STJ, e sim o 
ex-assessor de Pacheco Luís 

Cláudio Chaves, que disputou 
o assento destinado a inte-
grantes da advocacia.

Ele chegou a figurar na 
lista sêxtupla formada pela 
OAB (Ordem dos Advogados 
do Brasil), mas ficou de fora 
da relação de três nomes 
eleitos pelo STJ para ser en-
viada ao chefe do Executivo.

Já Teodoro Santos tem 
65, é natural de Juazeiro 
do Norte (CE) e formado na 
Unifor (Universidade de For-
taleza).

Na disputa, além do apoio 
de Camilo, pesou favor dele 
o fato de ser o único nordes-
tino na corrida. Além disso, 
ele é negro, o que ampliaria 
a diversidade num tribunal 
composto majoritariamente 
por homens brancos.

No entanto, seu nome é 
associado ao do ex-ministro 
Cesar Asfor Rocha, que 
exercia liderança no STJ no 
período em que Lula amar-
gava derrotas no tribunal.

M
ar

ce
llo

 C
as

al
 J

r./
Ag

ên
ci

a 
Br

as
il

Indicação ao STJ foi 
definida a partir de lista  
quádrupla votada pelos 
ministros da Corte
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CIDADES
Em alta

Rede hoteleira está com 97% das reservas 
garantidas para o feriado do dia 7 de setembro 

Turismo de MS se 
recupera e ultrapassa 
números pré-pandemia 

Inez Nazira 

Com a previsão do tempo 
marcando céu aberto, sol e a 
temperatura máxima podendo 
chegar a 32ºC, muitas pessoas 
optaram por  viajar para o 
interior de Mato Grosso do Sul 
e curtir as belezas naturais 
em família. Bodoquena, Bonito, 
Corumbá e Aquidauana estão 
entre os principais destinos 
neste feriado, a rede hoteleira 
nessas cidades está com quase 
100% de ocupação e já superam 
os volumes pré-pandemia. 

Conforme informações do 
Observatório de Turismo, a 
recuperação do segmento ficou 
comprovada desde o ano pas-
sado. Em 2019, somente na 
cidade de Bonito, foram con-
tabilizados 209.568 visitantes; 
no ano seguinte, o número 
foi para 145.219 pessoas, im-
pulsionado pela pandemia de 
covid-19. Em 2021, o volume de 
visitantes passou para 205.460, 
já mostrando uma ligeira re-
cuperação. Contudo, em 2022, 
o setor, de fato, apresentou 
crescimento com 280.391 pes-
soas. Na tendência de aumento, 
apenas nos sete primeiros 
meses deste ano, foram regis-
trados 170.754 visitantes.

De acordo com Bruno Wen-
dling, diretor-presidente da 

Fundtur (Fundação de Turismo 
de Mato Grosso do Sul), men-
salmente, o setor está obtendo 
melhores resultados. 

“Eu falaria que nos recupe-
ramos da pandemia já no ano 
passado, quando tivemos nú-
meros muito consistentes, espe-
cialmente no segundo semestre 
e, este ano já iniciou muito 
bem, com um primeiro semestre 
muito bom. Para o feriado do 
7 de setembro temos alta ex-
pectativa de taxa de ocupação 
nos principais destinos. Então, 
posso dizer que já se recuperou, 
sim e agora está pensando no 
crescimento e fortalecimento 
da atividade”, pontuou. 

A secretária de Desenvolvi-
mento Econômico, Turismo e 
Meio Ambiente, Fádua Fazzi, 
comenta que as expectativas 
para receber turistas em Bodo-
quena são boas. “Conversando 
com o grupo Trade (agência 
de turismo), vimos que a ex-
pectativa é boa, a hotelaria 
está com praticamente 100% de 
ocupação. Esperamos receber 
cerca de mil turistas, nesse 
feriado. Esperamos pessoas de 
vários lugares, aqui do próprio 
Estado e também alguns de 
fora”, completa Fádua Fazzi. 

Em Bonito, a Visit Bonito, 
portal turístico, esclarece que 
os passeios na cidade estão com 

uma procura muito grande. “Vai 
ser um feriado de casa cheia! 
A cidade estará praticamente 
lotada, várias pousadas, hotéis 
já estão quase sem lugares para 
acomodar visitantes. Os pas-
seios estão quase esgotados”.

A diretora-presidente da 
Fundtur (Fundação de Tu-
rismo) do Pantanal, Elisângela 
Oliva, disse que Corumbá é 
um dos pontos de parada para 
quem vem do país vizinho. 
“Temos uma grande demanda 
de procuras e reservas já con-
firmadas em toda a nossa rede 
hoteleira. Esperamos número 
considerável de turistas, pois 
quem vem da fronteira apro-
veita o nosso feriado, para com-
pras e passeios”. 

A estimativa supera a do 
ano passado. “Comparando com 
nosso quantitativo do ano de 
2022, de 70%, hoje temos 85% 
de reservas confirmadas. Ano 
passado, no mesmo feriado, ti-
vemos cerca de 3.900 turistas. 
Esse ano, a expectativa é que 
venha mais de 5.000 pessoas, 
de 7 a 10”, comenta.

A agência de turismo Buriti, 
de Aquidauana, informou que 
além de brasileiros, eles es-
peram holandeses, alemães e 
japoneses. “Imigrantes da Ho-
landa, Rússia e Japão fizeram 
reservas em pousadas para 

O Corpo de Bombeiros 
Militar de Mato Grosso do 
Sul orienta a população 
sobre viagem, frequentar 
balneários, piscinas pú-
blicas, clubes, entre ou-
tros locais durante o fe-
riado prolongado.

Para os que forem 
viajar de carro, tenham 
atenção com a manu-
tenção preventiva do ve-
ículo. Usem o cinto de se-
gurança, evitem ingestão 
de bebidas alcoólicas 
antes de dirigir, tenham 
um bom período de des-
canso antes de pegar a 
estrada e sempre res-
peitem o limite de veloci-
dade e a sinalização nas 
estradas.

Ao frequentar balne-
ários ou piscinas, caso 
presencie um afoga-
mento, só tente salvar 
a vítima caso seja habi-
litado e esteja em boas 
condições físicas para 
a ação. Caso contrário, 
tente se aproximar da ví-
tima e lance algum objeto 
que a ajude a flutuar e 
ser puxada para um local 
seguro. 

esse feriado. Além desses, tem 
demanda de fora do Estado, 
como do Rio de Janeiro. Uma 
outra pousada da região está 
com 97% de ocupação, mas 
apenas duas reservas são de 
brasileiros”, completou Le-
jania Ribeiro Malheiros, guia 
turística. 

Para quem vai ficar em 
Campo Grande, o desfile civico-
-militar vai começar às 8h10. O 
público esperado ao longo da 
rua 13 de Maio (entre as ruas 
Antônio Maria Coelho e 15 de 
Novembro) é de aproximada-
mente 15 mil pessoas.  O desfile 
deve ter a duração de 2 horas.

Bonito, Corumbá, 
Bodoquena e 
Aquidauana estão entre 
os principais destinos
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Recomendações 

Nos recuperamos já no 
ano passado e o setor está 
pensando no crescimento
Bruno Wendling, diretor-presidente da Fundtur MS
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Nos tempos atuais, marcados por avanços tecnológicos, mudanças 
sociais e desafios globais, os pesquisadores em educação enfrentam a 
tarefa crucial de repensar a pedagogia. É imperativo que a educação es-
teja em sintonia com o terceiro milênio, a fim de estimular eficazmente 
o processo ensino-aprendizagem e cumprir sua missão de fornecer uma 
educação básica de qualidade, transformadora e cidadã, ao mesmo 
tempo em que prepara mão de obra qualificada e empreendedores 
capazes de impulsionar o desenvolvimento integrado e sustentável.

Li um post no Facebook do meu amigo Marco Aurélio B. 
D’Oliveira, que dizia assim: 

“Os pesquisadores em educação precisam repensar uma nova 
pedagogia, de modo que seja coerente e conectada aos tempos atuais, 
ao terceiro milênio, que seja capaz de estimular o processo ensino-
-aprendizagem e, desta forma, atingir os seus propósitos, no sentido de 
assegurar uma educação básica de qualidade, transformadora e que 
viabilize a cidadania em toda a sua plenitude, bem como formar mão 
de obra de qualidade para o mercado e empreendedores que atuem 
de maneira assertiva e que alavanquem o desenvolvimento integrado 
e sustentável.”

Esse pensamento ressoa com a necessidade premente de uma mu-
dança profunda na forma como concebemos a educação. Neste artigo, 
exploraremos os pilares essenciais dessa nova pedagogia necessária 
para enfrentar os desafios do século 21.

1. Conexão com a Realidade
Uma pedagogia eficaz para o terceiro milênio deve estar profun-

damente conectada à realidade em constante evolução. Isso significa 
que o currículo deve ser dinâmico, atualizado e relevante para os 
desafios contemporâneos, como as mudanças climáticas, a inteligência 
artificial e as transformações sociais. Os educadores devem adotar 
uma abordagem interdisciplinar, que promova compreensão holística 
das questões globais.

2. Foco no Desenvolvimento de Habilidades
A memorização de informações estática não é mais suficiente. A 

pedagogia do futuro deve concentrar-se no desenvolvimento de habi-
lidades essenciais, como pensamento crítico, resolução de problemas, 
criatividade, colaboração e competência digital. Essas habilidades 
capacitam os alunos a enfrentar os desafios complexos e a se adaptar 
às mudanças, em rápida evolução.

3. Educação para a Cidadania Ativa
A cidadania ativa é fundamental para uma sociedade democrática 

e justa. A nova pedagogia deve capacitar os alunos a compreenderem 
seu papel como cidadãos globais e a se envolverem ativamente na 
resolução de problemas sociais e políticos. Isso inclui a promoção da 
tolerância, da empatia e da compreensão cultural.

4. Sustentabilidade e Responsabilidade Ambiental
O século 21 é marcado por desafios ambientais urgentes. Uma 

pedagogia para o terceiro milênio deve enfatizar a sustentabilidade e 
a responsabilidade ambiental, educando os alunos sobre a importância 
da preservação do planeta e incentivando práticas sustentáveis em 
suas vidas cotidianas.

5. Preparação para o Mercado de Trabalho do Futuro
A educação não pode ser divorciada das demandas do mercado 

de trabalho. Os alunos devem ser preparados não apenas com ha-
bilidades técnicas, mas também com a capacidade de se adaptar a 
novos empregos e indústrias em um mundo em constante mudança. 
Empreendedorismo e pensamento inovador devem ser incentivados.

6. Integração e Colaboração
A nova pedagogia deve promover a integração entre diferentes disci-

plinas, instituições educacionais e setores da sociedade. A colaboração 
entre escolas, universidades, empresas e comunidades é essencial para 
criar uma educação abrangente e eficaz.

Em um mundo em constante transformação, a pedagogia não pode 
permanecer estática e, somente por meio de uma abordagem inovadora 
e adaptável, a educação pode cumprir seu papel vital na construção 
de um futuro sustentável e próspero para todos.

CLAUDINEI 
COSTA

Repensando a pedagogia para o 
terceiro milênio: uma educação 
transformadora para o futuro

Claudinei Costa é um renomado palestrante, professor e mentor 
especia-lizado em educação, gestão, liderança, comunicação e 
desenvolvimento pessoal. Formado em educação física, é pós-

graduado em gestão escolar, coordenação pedagógica, educação 
física escolar, gestão pública, avaliação física e prescrição do 

exercício e marketing digital

No dia 18 de agosto, a CCR 
MSVia anunciou o aumento do 
pedágio na BR-163. Contra essa 
decisão, o governador de Mato 
Grosso do Sul, Eduardo Riedel, 
se reuniu ontem (6), com repre-
sentantes da CCR MSVia e com 
a direção da ANTT (Agência 
Nacional de Transportes Ter-
restres). Para a renovação, ele 
exige o congelamento do valor 
do pedágio e grandes investi-
mentos no trecho.

O reajuste foi autorizado por 
Resolução da Agência Nacional 
de Transportes Terrestres 
(ANTT), publicada no Diário 
Oficial da União da última se-
mana. As tarifas básicas (ve-
ículos de passeio) variam de 
R$ 6,00 a R$ 9,10. Motocicletas 
pagam a metade.

A CCR MSVia afirma que o 
acréscimo na TBP (tarifa básica 
de pedágio) do trecho explorado 
corresponde à variação do IPCA 
(Índice Nacional de Preços do 
Consumidor Amplo), referente 
ao acumulado desde 2021.

Um balanço rápido mostra 
que em 2016 o valor do pe-
dágio para carro de passeio, 
em Campo Grande, era R$ 7,20. 
Hoje, esse valor chega a R$ 9,10. 

O valor do pedágio em Rio 
Verde de Mato Grosso saiu de 
R$ 7,20, em 2016, para R$ 9,10, 
em 2023.

Sobre os aumentos, o depu-
tado estadual Pedro Pedros-
sian Neto (PSD) afirma não 
ter respaldo legal. “Entrei com 
uma ação para suspender os 
efeitos da Deliberação ANTT 
nº 249/2023, que aprovou o re-
ajuste tarifário de 16,82%. É 
fundamental congelar a tarifa”, 
disse.

O menor valor de pedágio é 

O MPMS (Ministério Público 
de Mato Grosso do Sul) se ma-
nifestou contrário ao pedido de 
tutela de urgência, peticionado 
por ambientalistas, para tentar 
barrar o projeto de parceria no 
Parque dos Poderes. A decisão  
foi divulgada na última terça-
-feira (5).

Conforme noticiado anterior-
mente pelo jornal O Estado, 
a discussão começou devido 
ao acordo celebrado entre o 
Governo do Estado e o MPE 
(Ministério Público Estadual), 
que vai permitir a regularização 

do estacionamento do Parque 
dos Poderes. Segundo a decisão, 
caso fosse necessário, algumas 
árvores deveriam ser retiradas.

O promotor Luiz Antônio 
Freitas de Almeida afirma ser 
contra e pede a homologação do 
acordo entre o órgão e o governo.

Se hoje a legislação asse-
gura a preservação de 164,61 
hectares, esta metragem será 
ampliada para 175,66 hectares. 
Na prática, o Governo do Estado 
está abrindo mão de mais de 
150 mil metros quadrados, que 
formam um cinturão ecológico.

Meio ambiente

MPMS barra ambientalista em 
acordo sobre Parque dos Poderes

Entrave

Especialistas desacreditam da CCR e governo exige suspensão de pedágio

‘Duplicação da BR-163 precisa ser 
entregue antes da Rota Bioceânica’ 

encontrado na cidade de Mundo 
Novo, chegando  a R$ 6, seguido 
de Itaquiraí – R$ 8.20. 

A decisão apresentada pelo 
governador implica em uma 

serie de exigências. Vale lem-
brar que a rodovia foi priva-
tizada há nove anos e, desde 
então, a concessionária assumiu 
a responsabilidade de duplicar 

mais de 800 quilômetros, acordo 
esse que não foi cumprido. Com 
a nova concessão, a CCR MSVia 
ficou responsável pela BR-163 
até 2049.

Parktec

Prefeitura inaugura dia 15 o 
Parque Tecnológico da Capital
Michelly Perez 

Um projeto inovador, que 
vai resultar em uma grande 
transformação digital na Ca-
pital será inaugurado durante 
as comemorações do aniver-
sário de 124 anos de Campo 
Grande. Trata-se do Parktec 
CG – Parque Tecnológico de 
Campo Grande. A solenidade 
será no dia 15 de setembro, 
às 17h, na rua Rachid Neder,   
760, no bairro Monte Castelo.

O Parktec CG (Parque Tec-
nológico e de Inovação de 
Campo Grande) é um local fí-
sico em que empresas, centros 
de pesquisa, universidades e 

outras instituições se reunirão 
para promover o desenvol-
vimento tecnológico e a ino-
vação, servindo de catalisador 
para a cultura empreendedora 
e o desenvolvimento econô-
mico de Campo Grande e de 
toda a América Latina.

O projeto prevê uma uni-
dade moderna e na estrutura 
do Parktec CG  estarão dis-
poníveis salas de reuniões, 
estúdio para podcast e am-
bientes compartilhados. Os 
setores tecnológicos prioritá-
rios propostos para início do 
projeto serão: AgroTech, Lo-
gística, Bioeconomia, Health, 
GovTech e Economia Criativa.

Fluxo de veículos, que 
já é intenso, tende a 
ser ampliado e por isso, 
duplicação é urgente

Nilson Figueiredo

INVESTIMENTOS RETOMADOS 
O diretor-geral da ANTT, 

Rafael Vitale, participou da 
reunião e disse que a alterna-
tiva tem como objetivo retomar 
os investimentos na rodovia o 
mais breve possível. “Tratamos 
esta alternativa no contrato da 
concessão. Estamos tentando 
achar caminhos para que os in-
vestimentos sejam retomados. 
Nós, da ANTT, temos esta 
missão, de harmonizar todos 
os interesses, em um projeto 
que possa entregar mais ao 
cidadão sul-mato-grossense.”

Para a secretária especial 
da EPE (Escritório de Parce-
rias Estratégicas), Eliane De-
toni, a reunião foi importante 
para se chegar a uma solução 
eficaz. 

“Isso reflete um resultado 
positivo para os usuários e 
para a população. Especial-
mente com o aumento dos in-

vestimentos previstos inicial-
mente e algumas inovações 
tecnológicas e regulatórias 
como, por exemplo, o des-
conto progressivo no pedágio 
de usuário frequente. Agora, 
o próximo passo será o en-
caminhamento ao TCU, que 
definirá os contornos jurídicos 
da proposta apresentada.”

Além do governador, par-
ticiparam da reunião dessa 
quarta-feira os secretários 
Jaime Verruck (Semadesc), 
Hélio Peluffo (Seilog) e Eliane 
Detoni (EPE). Os deputados 
estaduais Junior Mochi e 
Pedro Pedrossian Neto, além 
de representantes da CCR e 
da ANTT.

Em março de 2023, o assunto 
já foi divulgado pelo jornal O 
Estado e agora, mais uma vez, 
Dorival Oliveira, 56, diretor 
administrativo do Setlog/MS 

(Sindicato das Empresas de 
Transporte de Cargas e Lo-
gística), informou que, com 
seus 26 anos de experiência 
no setor de logística, conhece 
a necessidade da relicitação, 
mas pontua que a melhora das 
condições da BR-163 só se dará 
com a conclusão das obras.

“O mais viável seria trocar 
a empresa, que está há anos 
no comando e não entrega o 
que foi pedido em contrato. 
CCR MSVia não fará isso em 
15 anos, se não fez até agora”, 
concluiu.

Dorival Oliveira relembrou 
a importância da duplicação, 
em relação ao projeto da Rota 
Bioceânica. “O fluxo de veí-
culos deve aumentar, conforme 
a obra for concluída, deixando 
o tráfego pela BR-163 ainda 
mais perigoso do que já é”, 
finalizou. 

Local está localizado na 
rua Rachid Neder, 760, 
bairro Monte Castelo, 
na Capital

Reprodução

Você sabe o que é um Parque Tecnológico?
O Parktec CG será o pri-

meiro Parque Tecnológico im-
plantado em Mato Grosso do 
Sul e, por isso, podem surgir 
dúvidas de como esse com-
plexo funcionará. Trata-se 
de um ambiente planejado de 
desenvolvimento empresarial, 
econômico, social, tecnológico 
e sustentável, promotor da 

cultura de inovação e empre-
endedorismo, da competiti-
vidade empresarial e indus-
trial, da capacitação técnica 
de pessoas e empresas, e da 
conexão entre as atividades 
desenvolvidas entre empresas 
e ICT’s (Instituição Científica 
e Tecnológica), com ou sem 
vínculo entre si.



Quantidade de transações por 
usuários em cada Estado
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ECONOMIA

Pesquisa
2022/2023

Facilidade

Pesquisa mostra que 80% da população 
já usou o sistema de transferências

Preço da cesta básica em 
Campo Grande cai 0,95% e 
passa a custar R$ 691,70

Produção de grãos 
atinge recorde e 
tem alta de 18,4% 

Em MS, uma só 
pessoa faz 19 
transações via Pix

A produção de grãos 
está estimada em 
322,8 milhões de 
toneladas
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Wenderson Araujo/Trilux

Suzi Jarde

Em Mato Grosso do Sul, 
uma só pessoa fez, em média, 
19 transações via Pix por mês, 
entre novembro de 2020 a 
dezembro de 2022. A infor-
mação faz parte do Relatório 
de Gestão do Pix, divulgado 
pelo BC (Banco Central).

O Estado que lidera em 
quantidade de Pix por usuário 
é o Amazonas, com 26 tran-
sações, depois está Amapá, 
com 24.

Ainda de acordo com o rela-
tório, em Mato Grosso do Sul, 
80% da população adulta já en-
viou ou recebeu por meio das 
praticidades fornecidas pela 
ferramenta. O Pix tem amplo 
alcance na população brasi-
leira, sendo bastante utilizado 
em todas as regiões do país. 
Até dezembro de 2022, 133 
milhões de pessoas físicas já 
tinham feito ou recebido pelo 
menos um Pix, o que equivale 
a 77% da população adulta. 

Lançado no Brasil em 16 de 
novembro de 2020, pelo Banco 
Central, o maior Pix já feito foi 
de R$ 1,2 bilhão, em dezembro 
de 2022. O Pix foi criado com 
o objetivo de diminuir o uso 
de dinheiro em espécie e pro-
mover maior digitalização dos 
meios de pagamento.  

O sucesso da aprovação 
do Pix é comprovado pelos 
números, que apontam um 
aumento de 107% em um ano. 
Atingindo a marca de registros 
de 2,9 bilhões de transações 
Pix em dezembro do ano pas-
sado, contra 1,4 bilhão, em 
dezembro de 2021.

Crédito e débito
Já no primeiro trimestre 

de 2022, com 4,3 bilhões de 
transações, o Pix tornou-se 
o instrumento de pagamento 

eletrônico mais utilizado, 
superando inclusive os car-
tões de crédito e de débito. 
No quarto semestre de 2022 
atingiu a marca de 33%, contra 
18% para cartão de crédito e 
17% para débito. 

Desde sua criação, ou-
tros objetivos era fomentar 
a competição e promover a 
eficiência do mercado de pa-
gamentos de varejo, incen-
tivar a inovação e viabilizar 
novos modelos de negócio, não 
apenas na indústria financeira 
e de pagamentos, mas também 
nas demais atividades da eco-
nomia real, democratizar o 
acesso a meios eletrônicos de 
pagamento e contribuir para 
a inclusão financeira e digital, 
reduzir o custo das transações 
eletrônicas e oferecer uma 
experiência nova, no uso de 
meios eletrônicos, simples e 
segura. 

Avanço
Conforme explica o econo-

mista Márcio Coutinho, o Pix 
faz parte dos avanços tecno-
lógicos, trazendo facilidades 
tanto para quem vende quanto 
para quem compra. 

“É uma nova maneira de 
se fazer transação e está 
substituindo o papel-moeda, 
até porque nós estamos 
numa outra era digital. Vejo 
que o Pix facilitou a vida de 
muita gente, principalmente 
para o comerciante, já que 
ficou mais fácil receber pelo 
Pix”, continua.

O economista detalha ainda 
algumas dessas praticidades 
para a economia. “Entendo 
que são transações seguras 
de quem está pagando e a 
quem está recebendo. Existe 
a possibilidade de fazer isso 
em qualquer horário. E isso 
é, quer queira quer não, uma 

As compras na internet são cada vez mais comuns 
e com o aumento das vendas on-line, também crescem 
os casos de compras não entregues ou entregues fora 
do prazo.

De acordo com um levantamento realizado no ano 
passado, as reclamações de atraso na entrega de pro-
dutos on-line aumentaram 15%.

O que devo fazer?
O primeiro passo é entrar em contato com a loja 

virtual, para obter explicações. Se a loja não oferecer 
uma solução satisfatória, você deve recorrer aos seus 
direitos.

De acordo com o Código de Defesa do Consumidor 
(CDC), o fornecedor tem o prazo de 30 dias para entregar 
o produto, contados a partir da data da compra. Se o 
produto não for entregue dentro desse prazo, você pode:

– Solicitar o cumprimento forçado da entrega: exigir 
que a loja entregue o produto no prazo acordado;

– Troca por outro produto equivalente: o consumidor 
pode optar que a loja troque o produto por outro seme-
lhante, de mesma qualidade e preço;

– Ter a devolução do valor pago: exigir a devolução do 
valor, acrescido de juros e correção monetária.

O que fazer quando a compra é entregue fora do 
prazo?

Nessa situação, o consumidor também tem os mesmos 
direitos descritos acima. Além disso, poderá requerer 
indenização judicial, desde que comprove os prejuízos 
sofridos, como a perda de uma data importante e até 
o atraso em construções. Conforme o caso, a empresa 
também poderá ser condenada a pagar pelos danos 
morais causados ao cliente.

Como reclamar?
Primeiro, procure diretamente a loja, inclusive en-

viando uma notificação via postal com aviso de rece-
bimento. Com essa prova em mãos, abra reclamação 
no Procon, no site Reclame Aqui e até mesmo no site 
consumidor.gov.

Para tentar diminuir e até mesmo evitar problemas, 
é importante:

– Ler atentamente as informações sobre o produto e 
o prazo de entrega, antes de finalizar a compra; 

– Pesquisar a reputação da loja, a avaliação e os 
comentários dos clientes;

– Dica bônus: Pague com cartão de crédito ou débito, 
que oferecem maior segurança (você pode contestar a 
compra junto ao banco ou à bandeira do cartão).

Siga essas dicas e garanta mais segurança em sua 
próxima compra on-line.

O tema de hoje foi em resposta a um leitor. Você também 
pode participar: leandronazarko@gmail.com.

Advogado, especialista e membro efetivo das 
Comissões de Direito do Consumidor, Família e 

Sucessões da OAB/MS

Leandro 
Nazarko

Atraso na entrega de 
produtos 

Andreia Verdélio
Agência Brasil

A produção de grãos no 
Brasil, na safra 2022/23, está 
estimada em 322,8 milhões 
de toneladas, um acréscimo 
de 50,1 milhões de toneladas, 
quando comparada com o 
ciclo 2021/22. A alta é de 
18,4%. Segundo a Conab 
(Companhia Nacional de 
Abastecimento), os dados 
consolidam a estimativa re-
corde de produção, no país.

Na quarta-feira (6), o órgão 
divulgou o 12º Levantamento 
da Safra de Grãos, momento 
em que a colheita se encerra. 
O resultado é reflexo tanto 
de uma maior área plantada, 
chegando a 78,5 milhões de 
hectares, quanto de melhor 
produtividade média nas 
lavouras, saindo de 3.656 
quilos por hectares para 
4.111 quilos por hectare.

A soja ainda é o produto 
com maior volume colhido no 
país, com produção recorde 
estimada em 154,6 milhões 
de toneladas, crescimento 
de 23,2%. Segundo a compa-

nhia, os efeitos do La Niña se 
concentraram no Rio Grande 
do Sul, mas ainda assim em 
menor escala que no ciclo 
anterior. Nos demais estados, 
o clima se mostrou bastante 
favorável, mesmo com alguns 
atrasos verificados no pe-
ríodo do plantio e da colheita.

“Nesta temporada, a soja 
apresentou recuperação 
de produtividade em Mato 
Grosso do Sul, no Paraná 
e em Santa Catarina. No 
Rio Grande do Sul, também 
houve melhora no desem-
penho das lavouras, porém 
limitado devido às condições 
climáticas não favoráveis 
durante o desenvolvimento 
da oleaginosa”, explicou a 
Conab.

As informações sobre os 
efeitos do clima nas safras 
são disponibilizadas regular-
mente pelo órgão no Boletim 
de Monitoramento Agrícola.

Outras culturas
Para o milho também é 

esperada a maior colheita já 
registrada na série histórica. 
Nas três safras do cereal, a 

Suzi Jarde

O valor da cesta básica 
em Campo Grande encerrou 
agosto com o valor de R$ 
691,70, uma queda de 0,95%. 
Mesmo com a retração, 
Campo Grande continua 
entre as cinco Capitais com 
o conjunto de alimentos 
mais caros. Os dados foram 
divulgados pelo Dieese (De-
partamento Intersindical de 
Estatística e Estudos Socio-
econômicos), que realiza 
mensalmente a Pesquisa 
Nacional da Cesta Básica 
de Alimentos. 

Para garantir na mesa os 
alimentos básicos, o campo- 
grandense precisa traba-
lhar 115 horas e 17 minutos. 
Já em agosto de 2022, a 
jornada média foi de 119h 
e 8 min.

Em primeiro lugar está 
Porto Alegre, com R$ 760,59; 
São Paulo, R$ 748,47; Flo-
rianópolis, R$ 743,94 e Rio 
de Janeiro, R$ 722,78. 

Em agosto de 2023, o 
salário-mínimo necessário 
para a manutenção de uma 

família de quatro pessoas 
deveria ter sido de R$ 
6.389,72 ou 4,84 vezes o 
mínimo de R$ 1.320,00. Em 
julho, o valor necessário 
era de R$ 6.528,93 e corres-
pondeu a 4,95 vezes o piso 
mínimo. 

Quando se compara o 
custo da cesta e o salário-
-mínimo líquido, ou seja, 
após o desconto de 7,5% 
referente à Previdência So-
cial, verifica-se que o tra-
balhador remunerado pelo 
piso nacional comprometeu, 
em média, em agosto de 
2023, 56,65% do rendimento 
líquido para adquirir os pro-
dutos alimentícios básicos.

Banana (9,85%) e pão 
francês (1,49%) comple-
taram, em agosto, um tri-
mestre e um quadrimestre 
de altas, respectivamente. 
O preço médio de um quilo 
da fruta foi de R$ 12,49 – 
contra R$ 11,22, em 2022. 
Já o pão francês teve preço 
médio de R$ 16,39, acu-
mulando alta de 4,86% em 
um ano, quando custava 
R$ 15,63.

comodidade e tanto para o 
consumidor e para o vendedor 
do produto ou serviço”.

“Por outro lado, eu vejo 
também que é uma maneira 
do governo, por meio do Banco 
Central, saber agora para 
onde que o dinheiro está indo, 
de onde vem e para onde vai. 
Fica muito mais fácil, se no fu-
turo o BC e a Receita quiserem 
cruzar informações, para 
saber se está existindo algum 
tipo de sonegação, algo nesse 
sentido”, completou Coutinho.

Programações para 2023
Preocupado com o futuro 

da ferramenta, o relatório traz 
algumas funcionalidades pre-
vistas para serem desenvol-
vidos em 2023. O Pix permitirá 
a realização de pagamentos 
recorrentes de forma auto-
mática, mediante autorização 
prévia do usuário pagador, 
sem a necessidade de que 

o usuário autentique a tran-
sação a cada mês. Essa fun-
cionalidade, chamada de Pix 
Automático, trará maior fa-
cilidade para a realização de 
pagamentos recorrentes. 

Do ponto de vista da in-
fraestrutura tecnológica do 
Pix, encontra-se em desen-
volvimento um canal especí-
fico para o processamento de 
pagamentos não prioritários, 
o canal secundário de trans-
missão de mensagens, que en-
trará em operação em outubro 
de 2023.

Outras melhorias previstas 
em relação às informações 
de segurança relacionadas às 
chaves Pix, que são armaze-
nadas no BC e compartilhadas 
com todos os participantes. 
Serão criados novos campos, 
de forma a possibilitar que 
as instituições melhorem os 
registros relacionados a tran-
sações fraudulentas.

produção deverá chegar a 
131,9 milhões de toneladas, 
incremento de 18,7 milhões 
de toneladas em relação ao 
ciclo anterior.

O arroz e feijão apre-
sentam cenários distintos. 
Segundo a Conab, no caso 
dos dois produtos, houve re-
dução da área de plantio 
devido à concorrência com 
outras culturas mais rentá-
veis. Para o arroz, a melhora 
da produtividade não foi 
suficiente para compensar 
a menor área, resultando 
numa queda de produção de 

6,9%, chegando a 10 milhões 
de toneladas. Já para a legu-
minosa, o bom desempenho 
das lavouras assegura co-
lheita total de 3,04 milhões 
de toneladas, 1,7% acima do 
resultado da safra anterior.

Entre as culturas de in-
verno, foi confirmado o cres-
cimento de 11,8% na área 
cultivada de trigo no país, 
chegando a 3,45 milhões de 
hectares, e uma produção 
estimada em 10,82 milhões 
de toneladas. O resultado 
é 2,5% acima da obtida na 
safra anterior.
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Pronaf

CO2

Estudo mapeia o fluxo Estudo mapeia o fluxo 
de carbono  no Pantanal, de carbono  no Pantanal, 
Mata Atlântica e Cerrado  Mata Atlântica e Cerrado  

Governo alinha estratégia para garantir aplicação dos 
recursos do Plano Safra na agricultura familiar de MS

Estado Carbono Neutro: Áreas com eucalipto emitem Estado Carbono Neutro: Áreas com eucalipto emitem 
menos dióxido de carbono no solo, mostra pesquisamenos dióxido de carbono no solo, mostra pesquisa
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ECONOMIA

Faixa de premiação   Número de ganhadores    Valor do prêmio (R$)

Sena   0 0,00
Quina             49             66.934,91
Quadra          3.184              1.471,55

(Sorteio realizado 05/09/2023)

Mega Sena
(Concurso nº2629)

11  32  35  40  41  48

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 85.000.000,00

0 9   5 2   5 4   5 7   6 9
(N° 6235)Quina

Faixa de premiação Valor do prêmio (R$)Número de ganhadores  

Quina

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 8.000.000,00

(Concurso nº6234)   (Sorteio realizado 05/09/2023)

Quina                0                             0,00
Quadra             65                     6.038,86
Terno            4.455                       83,91
Duque         106.915                       3,49

1 9   2 3   4 8   5 7   6 9

Lotomania (Nº 2517)

1 3  2 6  3 4  3 5  3 7
3 8  4 4  4 6  5 3  5 4
5 5  5 8  6 3  7 3  7 4
8 1  8 9  9 0  9 1  9 7

Faixa de premiação

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 10.000.000,00

Valor do prêmio (R$)

7 acertos         0 0,00
6 acertos                 2                             69.397,98
5 acertos                122                              1.625,24
4 acertos     2.372                                  10,50
3 acertos             23.444                                3,50

Número de ganhadores  

15 24 28 30 60 63 71

Timemania
(Concurso nº 1985) (Sorteio realizado 05/09/2023)

ALTOS /PITime do 

Rateio

LOTERIAS

Faixa de premiação Número de ganhadores Valor do prêmio (R$)

(Concurso nº806) (Sorteio realizado 05/09/2023)

0 2  1 0  1 1  1 3  1 6  1 9  2 7

Dia de Sorte

7 acertos                 0                                  0,00
6 acertos         65  2.398,72
5 acertos       2.385           25,00
4 acertos      29.165                              5,00

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 2.000.000,00

Mês da Sorte: Junho

*Textos e números atualizados nesta tabela não são de 
responsabilidade do jornal O Estado.

Confirme seus números da loteria direto no site da caixa. 
(Aqui não é o site oficial da caixa e pode ocorrer erros) 

 Fonte: https://loterias.caixa.gov.br/

1 ° Sorteio

2 ° Sorteio

Dupla Sena

06  07  15  21  33  36

02  03  05  31  34  40

(Nº2564)

Moedas
DÓLAR              Compra      Venda            Var(%)

Dólar Comercial R$ 4,981 R$ 4,983 0,1809
Dólar Turismo R$ 5,1 R$ 5,185 0,2514
Euro R$ 5,343 R$ 5,344 0,1875
Libra Esterlina R$ 6,212 R$ 6,212 -0,5284

Investimentos

OURO (BM&F): R$ 306,75 
IBOVESPA (SP): 115.985,34 −1.345,95 (1,15%)

Indicadores Agropecuários
@Boi Gordo (rastreado)  R$   199,00
@Vaca Gorda (rastreada) R$   180,50
Frango Congelado   R$       6,32
Frango Resfriado  R$       6,31
Suíno Carcaça Especial (kg)    R$      8,80 
Soja - Mercado Físico (sc 60kg)  R$  131,00
Milho - Mercado Físico (sc 60 kg)  R$    40,00
*Atualizado: 28/08

Cotações

Poupança 

05/09              0,3575 
06/09              0,3575 
07/09              0,3575 
08/09              0,3575 
09/09              0,3575 
10/09              0,3575 
11/09              0,3575 

Previdência Social

1 - Salário de benefício mínimo: R$ 1.320,00
2 - Salário de benefício máximo: R$ 7.507,49
3 - Renda mensal vitalícia: R$ 1.320,00
4 - Salário família por filho de ate 14 anos: R$ 59,82 para o segurado 
com remuneração mensal não superior a R$ 1.754,18
5 - Benefícios a idosos e portadores de deficiência: R$ 1.754,18

Atendendo ao art. 28 da Reforma da Previdência, foi publicada a 
Portaria Interministerial MPS/MF Nº 26, a qual estabeleceu as faixas 
de salário de contribuição e respectivos percentuais da tabela de INSS, 
válida a partir de 01 DE MAIO DE 2023, conforme abaixo:

Salário de Contribuição (R$)         Alíquota INSS      Alíquota Efetiva
até R$ 1.320,00                                   7,5%                           7,5%
de R$ 1.320,00 até R$ 2.571,29  9%              7,5% a 8,25%
de R$ R$ 2.571,30 e R$ 3.856,94           12%              8,25% a 9,5%
de R$ 3.856,95 e R$ 7.507,49                14%            9,5% a 11,68%

Nota: Embora a tabela apresente percentuais que variam de 7,5% a 
14%, considerando o desconto progressivo, a ALÍQUOTA EFETIVA de 
desconto não irá ultrapassar os 11,68%.

Imposto de Renda Retido na Fonte

Descontos
Base de Cálculo Mensal (R$)  Alíquota (%)  A deduzir (R$)
Até R$ R$ 2.112,00  Isento 
De R$ 2.112,01 a R$ 2.826,65  7,5%  R$ 158,40
De R$ 2.826,66 a R$ 3.751,05  15%  R$ 370,40
De R$ R$ 3.751,06 a R$ 4.664,68  22,50%  R$ 651,73
Acima de R$ R$ 4.664,68   27,50%  R$ 884,96

Deduções da Declaração Anual
1) O desconto por dependente é de R$ 189,59.

TR diária (%)
Dia
05/09            0,5000
06/09            0,5000
07/09            0,5000
08/09            0,5000
09/09            0,5000
10/09            0,5000
11/09            0,5000

Fonte: noticiasagricolas.com.br

Fonte: Infomoney

Tempo

Fonte:   climatempo.com.br

NO ESTADO

NO BRASIL Cidades                  Min          Máx. 

Cuiabá 26° 39º

São Paulo                  14º           26º

Brasília                      19º          29º

Rio de Janeiro            18º          27º

Cidades    Min.   Máx.      
Campo Grande 23°   32°
Dourados   25°   35°
Corumbá              25°             35°
Maracaju       21°         34°
Ponta Porã      20°       31°
Três Lagoas      19°       35°
Mundo Novo            22°           34°

NO BRASIL

Corumbá

Maracaju
Campo Grande

Três Lagoas

Dourados

Mundo 
Novo

Ponta Porã

CAMPO GRANDE
Sol e aumento de nuvens de manhã. 
Pancadas de chuva à tarde. À noite o 
tempo fi ca aberto.

Umidade relativa do ar
mín.: 27% máx.: 57%

Indexadores Financeiros

UFERMS (CG)  Dezembro Janeiro  Variação
Valor em R$  35,49 36,43 –
IPC (CG)  Novembro Dezembro  Acum. Ano
Percentual de aumento   0,59% 1,54% –
IPC-DI (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    0,94% 1,07% –
IPC (FIPE)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    1,03%    0,79%  –
INCC-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  8,28%  8,81% –
IGP-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  2,64% 0,76% –
IGP-M (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  3,28% 0,96% –
INPC (IBGE)  Outubro Novembro  Acum. Ano
Variação (%)   0,89%   0,95% –
IPCA (IBGE)  Outubro Novembro   Acum. Ano
Variação (%)  - 0,86%   0,89% –
TR Mensal (Bacen)  Dezembro Janeiro Acum. Ano
Variação (%)  0,0000 0,0000  0,0000%
TJLP  Janeiro Março Acum. Ano
Valor mensal (%)  4,39% 4,39%  – 
UAM - MS  Dezembro  Janeiro Variação
Valor em R$  4,8503 4,9783  –
Taxa SELIC  Novembro Dezembro Acum. Ano
  0,1573%  0,1730%  –
CUB (Sinduscon)  Outubro Novembro Acum. Ano
Variação no período (%)  1,47% 1,14% –
POUPANÇA  Novembro  Dezembro Variação
Variação (%)  0,5000% 0,5000% 00000              

setembro de 2023

Suzi Jarde

O plantio de eucalipto ser-
virá de peça importante para 
ajudar Mato Grosso do Sul a se 
tornar Estado Carbono Neutro 
até 2030. Prova disso é que um 
estudo preliminar mostrou que 
em áreas com o eucalipto, o solo 
emite menos dióxido de carbono 
(CO2), em comparação a outros 
usos e ocupações avaliadas. 

O estudo é coordenado pelo 
engenheiro agrônomo e pro-
fessor doutor da UFMS (Univer-
sidade Federal de Mato Grosso 
do Sul), campus de Chapadão 
do Sul, Paulo Eduardo Teodoreo, 
que destacou os resultados im-
portantes, revelados pelo estudo, 
e que apontam que o eucalipto é 
a cultura que menos emite CO2, 
até mesmo quando comparada 
com a vegetação nativa, e a pas-
tagem é a que mais emite. 

“Os dados de estoque de car-
bono ainda estão sendo proces-

sados para cálculo do balanço 
final. Conhecendo esse balanço 
final em cada uso do solo, o 
Estado pode traçar estratégias 
para minimizar as emissões de 
carbono de MS, buscando um 
equilíbrio entre nossas prin-
cipais culturas econômicas”, 
pontua. 

A pesquisa está mapeando o 
fluxo de carbono nos três biomas 
presentes em Mato Grosso do 
Sul: Pantanal, Mata Atlântica 
e Cerrado. Em cada um deles, 
avalia quatro diferentes usos e 
ocupação do solo – vegetação 
nativa, pastagem, cultura de soja 
e eucalipto. O objetivo é identi-
ficar quais atuam como fontes e/
ou sumidouros das emissões de 
carbono e, com os dados obtidos, 
criar um modelo matemático 
preciso para uso via satélites. 

Investimentos em pesquisa
O estudo foi financiado pelo 

Governo do Estado, por meio da 

Fundect (Fundação de Apoio 
ao Desenvolvimento do Ensino, 
Ciência e Tecnologia do Estado 
de Mato Grosso do Sul), na Cha-
mada Carbono Neutro, inédita 
no país, lançada em 2021.

O edital contemplou 19 pro-
jetos que, desde então, buscam 
novas tecnologias, visando 
gerar bases gerenciais e meto-
dológicas para uma economia 
de baixo carbono no Estado. O  
investimento total é de apro-
ximadamente R$ 7,4 milhões 
e esta pesquisa foi a que mais 
recebeu recursos, quase R$ 1 
milhão.

Eucalipto, material de estudo
Uma das coautoras do es-

tudo, a engenheira agrônoma 
doutora Larissa Pereira Ribeiro 
Teodoro, explica que geralmente 
a vegetação nativa é vista como 
um sumidouro de CO2, por ser 
um solo que nunca foi mexido, 
com uma microbiota muito rica, 

que contribui para a absorção de 
carbono pelo solo. 

“Quando há ação humana, 
quando o solo é revolvido, fica 
ele mais exposto e libera mais 
dióxido de carbono para a at-
mosfera, por isso, teoricamente, 
a agricultura e a pastagem são 
as atividades agrícolas que mais 
liberam CO2. O objetivo da nossa 
pesquisa é quantificar isso nos 
biomas Cerrado, Pantanal e 
Mata Atlântica”, diz a pesqui-
sadora.

Os pesquisadores contaram 
com equipamentos de última 
geração, o EGM-5 e FieldSpec 
4, que somados custam mais de 
US$ 100 mil.

Larissa Teodoro explica que 
os aparelhos possibilitam a cons-
trução da curva espectral do 
solo. “Ele mede a radiação solar 
que incide sobre o solo. Quando 
a luz do sol toca a terra, uma 
parte dela é absorvida e a outra 
refletida. E todos os elementos 

químicos ali presentes têm uma 
reflectância, uma assinatura es-
pectral, entre eles o CO2, o que 
nos permite medir o quanto de 
carbono está sendo emitido”, 
esclareceu.

Coleta
O trabalho de coleta de dados 

e amostras de solo a campo 
contou com uma equipe de 15 
pessoas, entre pesquisadores 
e alunos de pós-graduação. Du-
rante 13 dias seguidos, eles 
fizeram uma jornada a três mu-
nicípios: Deodápolis, região sul 
do Estado, onde há resquícios 
de Mata Atlântica; Aquidauana, 
início do Pantanal e Chapadão 
do Sul, com sua extensa área 
de Cerrado. 

Em cada um destes locais 
foram selecionadas áreas de 
vegetação nativa, de pastagem 
e eucalipto que tinham o mesmo 
uso e ocupação de solo por 
pelo menos quatro anos. No 

caso da agricultura, foram es-
colhidas áreas com cultivo de 
soja durante a safra com his-
tórico de pelo menos quatro 
anos-safras. Nestas áreas, as 
avaliações ocorreram durante 
o pico vegetativo da cultura, 
aproximadamente 60 dias após 
a emergência.

Em cada um dos três biomas 
e usos e ocupações foram me-
didas as curvas espectrais e 
coletadas 200 amostras de solo, 
em duas profundidades, para 
avaliar a emissão e o estoque 
de carbono. No total foram 1.200 
amostras encaminhadas para 
laboratório.

A fase de coleta de amostras 
de solo nos três biomas já foi 
concluída e as análises estão 
em fase final. O próximo passo 
do estudo será realizado pelos 
membros do GAAF (Geotecno-
logia Aplicada em Agricultura e 
Floresta) da Unemat (Universi-
dade do Estado de Mato Grosso). 

A agricultura familiar de 
Mato Grosso do Sul dispõe de 
R$ 400 milhões no Plano Safra 
2023-2024, por meio do Pronaf 
(Programa Nacional da Agri-
cultura Familiar), com taxas de 
juros que variam entre 3% e 4%. 
Para garantir a efetiva aplicação 
desses recursos pelos agricul-
tores familiares sul-mato-gros-
senses, o secretário Jaime Ver-
ruck, da Semadesc (Secretaria 
de Estado de Meio Ambiente, 
Desenvolvimento, Ciência, Tec-
nologia e Inovação) reuniu-se, 
na segunda-feira (4), com a co-
ordenadora-geral do escritório 
estadual do MDA (Ministério 
do Desenvolvimento Agrário), 
Marina Ricardo Nunes Viana.

A reunião contou com a parti-
cipação do secretário-executivo 
de Agricultura Familiar, Povos 
Originários e Comunidades 
Tradicionais da Semadesc, 
Humberto de Mello Pereira; do 
diretor-presidente da Agraer, 
Washington Willeman de Souza 

e do superintendente Regional 
do Incra, Paulo Roberto da 
Silva, para a identificação de 
demandas prioritárias e a defi-
nição de ações.

Lançado em julho em Mato 
Grosso do Sul, pelo ministro 
Paulo Teixeira (MDA) e o 
governador Eduardo Ridel, 
o Plano Safra da Agricultura 
Familiar 2023-2024 trouxe 
novidades, como a inclusão 
de elementos relacionados 
à sustentabilidade. Dentre 
essas medidas, destaca-se a 
implementação de uma polí-
tica nacional de agroecologia 
e produção orgânica, com o 
objetivo de desenvolver ati-
vidades de baixa emissão de 
carbono e promover a susten-
tabilidade ambiental.

“Nós procuramos, junta-
mente com o MDA, o Incra e 
a Agraer, alinhar a estratégia 
para garantir que o programa 
de crédito para agricultura 
familiar, o Pronaf, tenha efe-

tividade na sua execução em 
Mato Grosso do Sul. Nosso Es-
tado dispõe de R$ 400 milhões 
no Plano Safra 2023-2024. O 
desafio é garantir a efetiva 
aplicação desses recursos”, 
comentou o secretário Jaime 
Verruck.

De acordo com o titular da 
Semadesc, em 2022, apenas 
cerca de 60% do valor dispo-
nível no Pronaf foi utilizado 
pela agricultura familiar sul-
-mato-grossense. “Portanto, 
é essencial que essa linha 
de crédito seja efetivamente 
acessível aos produtores, 
por meio de uma ação con-
junta do poder público e ins-
tituições financeiras, visando 
estabelecer uma esteira de 
financiamento semelhante à 
já existente no agronegócio”, 
acrescentou.

“É importante traçarmos 
uma estratégia junto com os 
órgãos federais, para fazer 
com que todos os instru-

mentos que o Estado dispõe, 
por meio da Agraer e da Se-
cretaria Executiva de Agricul-
tura Familiar, sejam colocados 
à disposição dos agricultores, 
para que eles possam acessar 
o crédito”, afirmou o secre-
tário executivo da Agricultura 
Familiar, Humberto de Mello.

Mobilização para garantir acesso ao crédito
Entre os gargalos que difi-

cultam o acesso do crédito ao 
agricultor familiar está a re-
gularização do CAF (Cadastro 
Nacional da Agricultura Fa-
miliar), que é o documento 
que dá a condição para que o 
agricultor possa acessar não 
só o crédito, mas todas as 
políticas públicas voltadas à 
agricultura familiar. Em Mato 
Grosso do Sul, de acordo com 
a Agraer, existem cerca de 
80 mil agricultores familiares, 
mas somente 4,3 mil estão 
com o CAF regular e aptas a 
pleitear os recursos do Pronaf.

Quantidade de transações por 
usuários em cada Estado
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Pesquisa
2022/2023

Facilidade

Pesquisa mostra que 80% da população 
já usou o sistema de transferências

Preço da cesta básica em 
Campo Grande cai 0,95% e 
passa a custar R$ 691,70

Produção de grãos 
atinge recorde e 
tem alta de 18,4% 

Em MS, uma só 
pessoa faz 19 
transações via Pix

A produção de grãos 
está estimada em 
322,8 milhões de 
toneladas
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Wenderson Araujo/Trilux

Suzi Jarde

Em Mato Grosso do Sul, 
uma só pessoa fez, em média, 
19 transações via Pix por mês, 
entre novembro de 2020 a 
dezembro de 2022. A infor-
mação faz parte do Relatório 
de Gestão do Pix, divulgado 
pelo BC (Banco Central).

O Estado que lidera em 
quantidade de Pix por usuário 
é o Amazonas, com 26 tran-
sações, depois está Amapá, 
com 24.

Ainda de acordo com o rela-
tório, em Mato Grosso do Sul, 
80% da população adulta já en-
viou ou recebeu por meio das 
praticidades fornecidas pela 
ferramenta. O Pix tem amplo 
alcance na população brasi-
leira, sendo bastante utilizado 
em todas as regiões do país. 
Até dezembro de 2022, 133 
milhões de pessoas físicas já 
tinham feito ou recebido pelo 
menos um Pix, o que equivale 
a 77% da população adulta. 

Lançado no Brasil em 16 de 
novembro de 2020, pelo Banco 
Central, o maior Pix já feito foi 
de R$ 1,2 bilhão, em dezembro 
de 2022. O Pix foi criado com 
o objetivo de diminuir o uso 
de dinheiro em espécie e pro-
mover maior digitalização dos 
meios de pagamento.  

O sucesso da aprovação 
do Pix é comprovado pelos 
números, que apontam um 
aumento de 107% em um ano. 
Atingindo a marca de registros 
de 2,9 bilhões de transações 
Pix em dezembro do ano pas-
sado, contra 1,4 bilhão, em 
dezembro de 2021.

Crédito e débito
Já no primeiro trimestre 

de 2022, com 4,3 bilhões de 
transações, o Pix tornou-se 
o instrumento de pagamento 

eletrônico mais utilizado, 
superando inclusive os car-
tões de crédito e de débito. 
No quarto semestre de 2022 
atingiu a marca de 33%, contra 
18% para cartão de crédito e 
17% para débito. 

Desde sua criação, ou-
tros objetivos era fomentar 
a competição e promover a 
eficiência do mercado de pa-
gamentos de varejo, incen-
tivar a inovação e viabilizar 
novos modelos de negócio, não 
apenas na indústria financeira 
e de pagamentos, mas também 
nas demais atividades da eco-
nomia real, democratizar o 
acesso a meios eletrônicos de 
pagamento e contribuir para 
a inclusão financeira e digital, 
reduzir o custo das transações 
eletrônicas e oferecer uma 
experiência nova, no uso de 
meios eletrônicos, simples e 
segura. 

Avanço
Conforme explica o econo-

mista Márcio Coutinho, o Pix 
faz parte dos avanços tecno-
lógicos, trazendo facilidades 
tanto para quem vende quanto 
para quem compra. 

“É uma nova maneira de 
se fazer transação e está 
substituindo o papel-moeda, 
até porque nós estamos 
numa outra era digital. Vejo 
que o Pix facilitou a vida de 
muita gente, principalmente 
para o comerciante, já que 
ficou mais fácil receber pelo 
Pix”, continua.

O economista detalha ainda 
algumas dessas praticidades 
para a economia. “Entendo 
que são transações seguras 
de quem está pagando e a 
quem está recebendo. Existe 
a possibilidade de fazer isso 
em qualquer horário. E isso 
é, quer queira quer não, uma 

As compras na internet são cada vez mais comuns 
e com o aumento das vendas on-line, também crescem 
os casos de compras não entregues ou entregues fora 
do prazo.

De acordo com um levantamento realizado no ano 
passado, as reclamações de atraso na entrega de pro-
dutos on-line aumentaram 15%.

O que devo fazer?
O primeiro passo é entrar em contato com a loja 

virtual, para obter explicações. Se a loja não oferecer 
uma solução satisfatória, você deve recorrer aos seus 
direitos.

De acordo com o Código de Defesa do Consumidor 
(CDC), o fornecedor tem o prazo de 30 dias para entregar 
o produto, contados a partir da data da compra. Se o 
produto não for entregue dentro desse prazo, você pode:

– Solicitar o cumprimento forçado da entrega: exigir 
que a loja entregue o produto no prazo acordado;

– Troca por outro produto equivalente: o consumidor 
pode optar que a loja troque o produto por outro seme-
lhante, de mesma qualidade e preço;

– Ter a devolução do valor pago: exigir a devolução do 
valor, acrescido de juros e correção monetária.

O que fazer quando a compra é entregue fora do 
prazo?

Nessa situação, o consumidor também tem os mesmos 
direitos descritos acima. Além disso, poderá requerer 
indenização judicial, desde que comprove os prejuízos 
sofridos, como a perda de uma data importante e até 
o atraso em construções. Conforme o caso, a empresa 
também poderá ser condenada a pagar pelos danos 
morais causados ao cliente.

Como reclamar?
Primeiro, procure diretamente a loja, inclusive en-

viando uma notificação via postal com aviso de rece-
bimento. Com essa prova em mãos, abra reclamação 
no Procon, no site Reclame Aqui e até mesmo no site 
consumidor.gov.

Para tentar diminuir e até mesmo evitar problemas, 
é importante:

– Ler atentamente as informações sobre o produto e 
o prazo de entrega, antes de finalizar a compra; 

– Pesquisar a reputação da loja, a avaliação e os 
comentários dos clientes;

– Dica bônus: Pague com cartão de crédito ou débito, 
que oferecem maior segurança (você pode contestar a 
compra junto ao banco ou à bandeira do cartão).

Siga essas dicas e garanta mais segurança em sua 
próxima compra on-line.

O tema de hoje foi em resposta a um leitor. Você também 
pode participar: leandronazarko@gmail.com.

Advogado, especialista e membro efetivo das 
Comissões de Direito do Consumidor, Família e 

Sucessões da OAB/MS

Leandro 
Nazarko

Atraso na entrega de 
produtos 

Andreia Verdélio
Agência Brasil

A produção de grãos no 
Brasil, na safra 2022/23, está 
estimada em 322,8 milhões 
de toneladas, um acréscimo 
de 50,1 milhões de toneladas, 
quando comparada com o 
ciclo 2021/22. A alta é de 
18,4%. Segundo a Conab 
(Companhia Nacional de 
Abastecimento), os dados 
consolidam a estimativa re-
corde de produção, no país.

Na quarta-feira (6), o órgão 
divulgou o 12º Levantamento 
da Safra de Grãos, momento 
em que a colheita se encerra. 
O resultado é reflexo tanto 
de uma maior área plantada, 
chegando a 78,5 milhões de 
hectares, quanto de melhor 
produtividade média nas 
lavouras, saindo de 3.656 
quilos por hectares para 
4.111 quilos por hectare.

A soja ainda é o produto 
com maior volume colhido no 
país, com produção recorde 
estimada em 154,6 milhões 
de toneladas, crescimento 
de 23,2%. Segundo a compa-

nhia, os efeitos do La Niña se 
concentraram no Rio Grande 
do Sul, mas ainda assim em 
menor escala que no ciclo 
anterior. Nos demais estados, 
o clima se mostrou bastante 
favorável, mesmo com alguns 
atrasos verificados no pe-
ríodo do plantio e da colheita.

“Nesta temporada, a soja 
apresentou recuperação 
de produtividade em Mato 
Grosso do Sul, no Paraná 
e em Santa Catarina. No 
Rio Grande do Sul, também 
houve melhora no desem-
penho das lavouras, porém 
limitado devido às condições 
climáticas não favoráveis 
durante o desenvolvimento 
da oleaginosa”, explicou a 
Conab.

As informações sobre os 
efeitos do clima nas safras 
são disponibilizadas regular-
mente pelo órgão no Boletim 
de Monitoramento Agrícola.

Outras culturas
Para o milho também é 

esperada a maior colheita já 
registrada na série histórica. 
Nas três safras do cereal, a 

Suzi Jarde

O valor da cesta básica 
em Campo Grande encerrou 
agosto com o valor de R$ 
691,70, uma queda de 0,95%. 
Mesmo com a retração, 
Campo Grande continua 
entre as cinco Capitais com 
o conjunto de alimentos 
mais caros. Os dados foram 
divulgados pelo Dieese (De-
partamento Intersindical de 
Estatística e Estudos Socio-
econômicos), que realiza 
mensalmente a Pesquisa 
Nacional da Cesta Básica 
de Alimentos. 

Para garantir na mesa os 
alimentos básicos, o campo- 
grandense precisa traba-
lhar 115 horas e 17 minutos. 
Já em agosto de 2022, a 
jornada média foi de 119h 
e 8 min.

Em primeiro lugar está 
Porto Alegre, com R$ 760,59; 
São Paulo, R$ 748,47; Flo-
rianópolis, R$ 743,94 e Rio 
de Janeiro, R$ 722,78. 

Em agosto de 2023, o 
salário-mínimo necessário 
para a manutenção de uma 

família de quatro pessoas 
deveria ter sido de R$ 
6.389,72 ou 4,84 vezes o 
mínimo de R$ 1.320,00. Em 
julho, o valor necessário 
era de R$ 6.528,93 e corres-
pondeu a 4,95 vezes o piso 
mínimo. 

Quando se compara o 
custo da cesta e o salário-
-mínimo líquido, ou seja, 
após o desconto de 7,5% 
referente à Previdência So-
cial, verifica-se que o tra-
balhador remunerado pelo 
piso nacional comprometeu, 
em média, em agosto de 
2023, 56,65% do rendimento 
líquido para adquirir os pro-
dutos alimentícios básicos.

Banana (9,85%) e pão 
francês (1,49%) comple-
taram, em agosto, um tri-
mestre e um quadrimestre 
de altas, respectivamente. 
O preço médio de um quilo 
da fruta foi de R$ 12,49 – 
contra R$ 11,22, em 2022. 
Já o pão francês teve preço 
médio de R$ 16,39, acu-
mulando alta de 4,86% em 
um ano, quando custava 
R$ 15,63.

comodidade e tanto para o 
consumidor e para o vendedor 
do produto ou serviço”.

“Por outro lado, eu vejo 
também que é uma maneira 
do governo, por meio do Banco 
Central, saber agora para 
onde que o dinheiro está indo, 
de onde vem e para onde vai. 
Fica muito mais fácil, se no fu-
turo o BC e a Receita quiserem 
cruzar informações, para 
saber se está existindo algum 
tipo de sonegação, algo nesse 
sentido”, completou Coutinho.

Programações para 2023
Preocupado com o futuro 

da ferramenta, o relatório traz 
algumas funcionalidades pre-
vistas para serem desenvol-
vidos em 2023. O Pix permitirá 
a realização de pagamentos 
recorrentes de forma auto-
mática, mediante autorização 
prévia do usuário pagador, 
sem a necessidade de que 

o usuário autentique a tran-
sação a cada mês. Essa fun-
cionalidade, chamada de Pix 
Automático, trará maior fa-
cilidade para a realização de 
pagamentos recorrentes. 

Do ponto de vista da in-
fraestrutura tecnológica do 
Pix, encontra-se em desen-
volvimento um canal especí-
fico para o processamento de 
pagamentos não prioritários, 
o canal secundário de trans-
missão de mensagens, que en-
trará em operação em outubro 
de 2023.

Outras melhorias previstas 
em relação às informações 
de segurança relacionadas às 
chaves Pix, que são armaze-
nadas no BC e compartilhadas 
com todos os participantes. 
Serão criados novos campos, 
de forma a possibilitar que 
as instituições melhorem os 
registros relacionados a tran-
sações fraudulentas.

produção deverá chegar a 
131,9 milhões de toneladas, 
incremento de 18,7 milhões 
de toneladas em relação ao 
ciclo anterior.

O arroz e feijão apre-
sentam cenários distintos. 
Segundo a Conab, no caso 
dos dois produtos, houve re-
dução da área de plantio 
devido à concorrência com 
outras culturas mais rentá-
veis. Para o arroz, a melhora 
da produtividade não foi 
suficiente para compensar 
a menor área, resultando 
numa queda de produção de 

6,9%, chegando a 10 milhões 
de toneladas. Já para a legu-
minosa, o bom desempenho 
das lavouras assegura co-
lheita total de 3,04 milhões 
de toneladas, 1,7% acima do 
resultado da safra anterior.

Entre as culturas de in-
verno, foi confirmado o cres-
cimento de 11,8% na área 
cultivada de trigo no país, 
chegando a 3,45 milhões de 
hectares, e uma produção 
estimada em 10,82 milhões 
de toneladas. O resultado 
é 2,5% acima da obtida na 
safra anterior.
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Sul-americanos podem ter sete representantes em Mundial de 48 seleções
Gazeta Press

As Eliminatórias para a 
Copa do Mundo de 2026, se-
diada na América do Norte 
(México, Estados Unidos e Ca-
nadá) começam nesta quinta-
-feira (7), quando o Paraguai 
recebe o Peru, às 18h30 (de 
MS), em jogo que abre a pri-
meira rodada. A seleção brasi-
leira estreia sexta-feira, diante 
da Bolívia, no Mangueirão, em 
Belém (PA), às 20h45.

Na última edição do tor-
neio qualificatório, o Brasil, 
comandado pelo então técnico 
Tite, também debutou diante 

dos bolivianos e goleou os ad-
versários por 5 a 0. Os brasi-
leiros foram os “campeões” da 
competição com 14 vitórias e 
três empates, mesmo com uma 
partida a menos devido ao jogo 
cancelado diante da Argentina 
por conta do veto da Anvisa.

Com funciona o regulamento? 
Participam das Eliminató-

rias da América do Sul: Brasil, 
Argentina, Bolívia, Chile, Co-
lômbia, Peru, Equador, Para-
guai, Uruguai e Venezuela. No 
formato de pontos corridos, 
as seis melhores seleções ga-
rantem vaga na próxima Copa 

do Mundo, enquanto a sétima 
colocada participa de uma re-
pescagem contra equipes de 
outros continentes.

Na última edição das quali-
ficatórias, apenas quatro times 
tinham vaga direta no Mun-
dial, enquanto o quinto fazia 
a repescagem. Por conta do 
aumento de seleções de 36 para 
48, os sul-americanos agora 
podem ter até sete represen-
tantes na próxima Copa.

Todas as equipes se en-
frentam duas vezes, com turno 
e returno, assim como funciona 
no Campeonato Brasileiro, to-
talizando 18 jogos que definem 

os representantes sul-ameri-
canos no Mundial.

‘Feliz por voltar’, diz Gabriel Jesus
O técnico Fernando Diniz 

só contou com todo o elenco  a 
partir da noite de terça-feira. O 
atacante Gabriel Jesus desem-
barcou em Belém (PA). 

“Feliz por voltar. É um lugar 
que todo jogador quer estar. O 
jogo contra a Bolívia a gente 
tem a responsabilidade de ga-
nhar, porém, é treinar esses 
dias, focar, para poder ir para 
o jogo e conquistar os três 
pontos. É o único objetivo”, 
disse o jogador.

Para todas as Copas 
do Mundo, as seleções ti-
nham que participar das 
Eliminatórias para conse-
guir uma vaga no prin-
cipal torneio de futebol do 
mundo. No entanto, apenas 
na Copa de 30, realizada 
no Uruguai, não foi ne-
cessário, pois todas as 
equipes foram convidadas.

O formato de pontos 
corridos com jogos de ida 
e volta foi implementado 
apenas nas qualificató-
rias para o Mundial de 
1998, disputado na França. 
Antes, as seleções eram 
divididas em grupos e o 
torneio contava com, pelo 
menos, duas fases para 
definir as classificadas. 
Desde 98, são quatro sele-
ções sul-americanas com 
vagas diretas e uma que 
disputaria a repescagem, 
mas esse ano é a primeira 
vez com seis equipes ga-
rantidas e apenas uma 

tendo que buscar a qua-
lificação contra times de 
outros continentes.

Brasil e Alemanha são 
as únicas duas seleções 
que nunca ficaram de fora 
da zona de classificação de 
suas respectivas Eliminató-
rias. No entanto, somente 
a seleção brasileira parti-
cipou de todas as edições 
de Copa do Mundo pois os 
alemães foram impedidos 
pela Fifa de participar da 
Copa de 50 por conta do ce-
nário pós-Segunda Guerra 
Mundial.

Nas Eliminatórias sul-
-americanas, o Brasil 
detém o “título” da maior 
goleada: em 1977, aplicou 
8 a 0 na Bolívia. Na opor-
tunidade, Zico foi o grande 
destaque da partida com 
quatro gols. Roberto Di-
namite também deixou o 
seu e Gil, Cerezo e Marcelo 
complementaram o mas-
sacre. (Gazeta Press)

O primeiro adversário do 
Brasil na disputa das Eli-
minatórias vive momento 
turbulento internamente. A 
edição de 2023 do Campeo-
nato Boliviano foi anulada, 
na terça-feira (5), devido a 
suspeitas de manipulação 
de resultados. A medida foi 
definida pelo conselho res-
ponsável pelo torneio e vale 
também para a Copa Simón 
Bolívar, a segunda divisão 
deste ano.

“O Conselho Superior da 
Divisão Profissional, com 14 
votos a favor, uma abstenção 
e dois votos contra, decidiu 
anular os torneios com gestão 
em 2023”, declarou o presi-
dente da Federação Boliviana 
de Futebol, Fernando Costa.

De acordo com o dirigente, 
há sérios indícios de que par-
tidas tenham sido manipu-
ladas. “Foram expostas todas 
as consequências, debateu-se 
em todas as instâncias, e 
[tudo] foi levado ao conheci-
mentos dos tribunais espor-
tivos e do Ministério Público 
da Bolívia.”

Também na terça, o pre-
sidente do clube Vaca Díez, 
Marcos Rodríguez, solicitou 
licença do cargo após ter sido 
citado em um suposto envolvi-
mento nos casos. A presidente 
do Independiente Petrolero, 
Jenny Montaño, afirmou que 
quatro jogadores do clube es-
tariam envolvidos em suborno.

Os clubes da Bolívia 
também solicitaram a desti-
tuição de membros do con-
selho de arbitragem do torneio 
nacional. Alejandro Mancilla, 
Wilson Estrada e Juan Carlos 
Cardozo, líderes da entidade, 
são acusados de fazer parte 
de diferentes esquemas de 
arranjos de jogos. 

A Federação Boliviana 
de Futebol vai consultar a 
Conmebol (Confederação Sul-
-Americana de Futebol) para 
realizar um torneio de curta 
duração no país, com encer-
ramento em dezembro. (Fo-
lhapress)

O Manchester United se 
pronunciou oficialmente, nessa 
quarta-feira (6), sobre o caso de 
Antony. O jogador de 23 anos está 
sendo investigado pela Justiça 
brasileira e pela polícia inglesa, 
por possíveis agressões à sua 
ex-namorada.

Em nota, o clube comunicou 
que está ciente dos aconteci-
mentos e irá aguardar o desen-
rolar do caso para se pronunciar. 
“O Manchester United reconhece 
as acusações feitas contra Antony 
e observa que a polícia está con-
duzindo investigações. Enquanto 
se aguarda mais informações, 
o clube não fará mais comen-
tários”, escreveu. “Como clube, 
estamos levando este assunto a 
sério, levando em consideração 
o impacto que essas alegações e 
as denúncias subsequentes terão 
sobre os sobreviventes de abuso”.

Na última segunda-feira, o 
portal “UOL” divulgou uma série 
de áudios e imagens de conversas 
de Antony com a DJ e influencia-
dora digital Gabriela Cavallin. O 
atleta do United teria praticado 
violência doméstica e está sendo 
investigado.

Por conta disso, o ponta di-
reita acabou desconvocado da se-
leção brasileira para as partidas 
contra Bolívia e Peru, nos dias 8 e 
12 de setembro. Para o seu lugar, 
o técnico Fernando Diniz chamou 
o centroavante Gabriel Jesus.

Ainda na segunda, Antony 
se pronunciou e negou qualquer 
agressão contra Gabriela, apesar 
de destacar que houve agressões 
verbais por ambos os lados. O 
jogador afirmou que confia em 
sua inocência e se colocou à 
disposição das autoridades que 
investigam o caso. (Gazeta Press)

Campeonato 
Boliviano é anulado 
por suspeita de 
manipulação

Clube reconhece 
acusações contra 
Antony e aguardará 
investigaçãoJornada até a Copa de 2026 Jornada até a Copa de 2026 

começa nesta quinta-feira começa nesta quinta-feira 

Lista dos 23 convocados
Goleiros: Alisson (Liverpool), 
Ederson (Manchester City) e 
Lucas Perri (Botafogo);
Laterais: Vanderson 
(Monaco), Danilo (Juventus), 
Caio Henrique (Monaco) e 
Renan Lodi (Marselha);
Zagueiros: Marquinhos 
(PSG) , Ibañez (Al-Ahli), 
Gabriel Magalhães (Arsenal) 
e Nino (Fluminense);
Meio-campistas: Raphael 
Veiga (Palmeiras), André 
(Fluminense), Bruno 
Guimarães (Newcastle), 
Casemiro (Manchester 
United) e Joelinton 
(Newcastle);
Atacantes: Neymar (Al-
Hilal), Rodrygo (Real 
Madrid), Gabriel Jesus 
(Arsenal), Gabriel Martinelli 
(Arsenal), Matheus Cunha 
(Wolverhampton), Richarlison 
(Tottenham) e Raphinha 
(Barcelona).

Capitães de Tite são mantidos
 e viram elo em renovação

Breve história Breve história 
e curiosidades e curiosidades 
das Eliminatóriasdas Eliminatórias

Brasil em partida com 
a Croácia, na Copa de 
2022; país é o único 
a jogar em todas

 Lucas Figueiredo/CBF

Edet Traskini e Lucas Musetti Perazolli
 UOL/Folhapress

O técnico Fernando Diniz 
deu início a uma renovação 
em posições específicas em sua 
primeira convocação da seleção, 
mas optou por manter os capi-
tães da “Era Tite”. O coman-
dante quer que o grupo funcione 
como um elo, nessa nova fase.

Diniz convocou nomes como 
Alisson, Marquinhos, Danilo, 
Casemiro e Neymar. A ausência 
entre os capitães é Thiago Silva, 
que aos 38 anos parece longe da 
Copa de 2026.

Daniel Alves, preso provi-
soriamente em Barcelona, en-
quanto aguarda julgamento 
por agressão sexual, também 
era considerado um líder no 

grupo de Tite. A lateral 
direita passou a ter 
Vanderson, do Mo-

naco, ao lado do expe-
riente Danilo.

Com exceção 
de Neymar, 

foi o quar-
teto que 
se reuniu 

com o 

presidente Ednaldo Rodrigues 
recentemente para ouvir sobre 
os planos para o futuro da se-
leção. O mandatário explicou 
sobre Carlo Ancelotti, acertado 
para o próximo ano, e ganhou 
elogios do grupo.

“Ele (presidente) vem tra-
balhando nos últimos detalhes 
e será a decisão dele. Mais do 
que isso, a gente não pode falar 
muito também para não atrapa-
lhar as negociações. Esse é um 
momento delicado de escolha do 
treinador, ele é um presidente 
que é muito ativo no dia a dia 
da seleção”, disse Marquinhos, 
durante a última data Fifa.

Elo para mais jovens
A ideia de Diniz é que os 

mais experientes atuem como 
parceiros nessa renovação. Já 
desde a última Copa o quin-
teto era visto como referência 
para os mais jovens como Vini 
Jr. e Rodrygo.

Com exceção de Neymar, 
os outros quatro seguem nos 
mesmos clubes de quando 
disputaram a Copa e manti-
veram o status de protago-
nismo. Alisson é o titular do 
Liverpool (Inglaterra), Case-
miro um dos destaques do 

Manchester 
U n i t e d 

(Ingla-
terra), 

Marqui-
n h o s 

é ídolo 
no PSG 

(França) e Da-
nilo se tornou ca-

pitão da Juventus 
(Itália).

Dos cinco jogadores, três 
chegarão à Copa com 34 anos: 
Neymar, Danilo e Casemiro. 
Alisson estará com 33, e Mar-
quinhos será o caçula do se-
leto grupo, com 32. Na última 
Copa, quatro jogadores com 
34 anos ou mais disputaram 
o mundial: o goleiro Weverton 
(35), o zagueiro Thiago Silva 
(38), o lateral Dani Alves (40) 
e o meia Everton Ribeiro (34).

Renovação de Diniz 
O treinador  convocou 11 

jogadores que não dispu-
taram a Copa do Catar. O 
“time” tem Bento, Vanderson, 
Caio Henrique, Renan Lodi, 
Ibañez, Nino, Gabriel Ma-
galhães, André, Joelinton, 
Raphael Veiga e Matheus 
Cunha. Bento acabou cortado 
por lesão e Lucas Perri foi 
chamado em seu lugar.

Dos 26 de Tite no Catar, 
14 perderam vaga na lista 
de Diniz, mas dois deles, 
Raphinha e Gabriel Jesus, 
voltaram após os cortes de 
Vini Jr. e Antony. Quem ficou 
fora foram Weverton, Thiago 
Silva, Bremer, Éder Militão 
(por lesão), Alex Sandro, 
Alex Telles, Dani Alves 
(preso), Paquetá (preservado 
por estar sob investigação 
por conta de apostas), Fa-
binho, Fred, Everton Ribeiro 
e Pedro.

Das novidades de Diniz em 
relação ao grupo do Catar, 
ninguém chegaria à Copa 
com mais de 30 anos. Raphael 
Veiga, o mais velho, entraria 
no mundial exatamente com 
30, apesar de completar 31 
durante o torneio.

grupo de Tite. A lateral 
direita passou a ter 
Vanderson, do Mo-

naco, ao lado do expe-
riente Danilo.

Com exceção 
de Neymar, 

foi o quar-
teto que 
se reuniu 

com o 

parceiros nessa renovação. Já 
desde a última Copa o quin-
teto era visto como referência 
para os mais jovens como Vini 
Jr. e Rodrygo.

Com exceção de Neymar, 
os outros quatro seguem nos 
mesmos clubes de quando 
disputaram a Copa e manti-
veram o status de protago-
nismo. Alisson é o titular do 
Liverpool (Inglaterra), Case-
miro um dos destaques do 

Manchester 
U n i t e d 

(Ingla-
terra), 

Marqui-
n h o s 

é ídolo 
no PSG 

(França) e Da-
nilo se tornou ca-

pitão da Juventus 
(Itália).

Cunha. Bento acabou cortado 
por lesão e Lucas Perri foi 
chamado em seu lugar.

Dos 26 de Tite no Catar, 
14 perderam vaga na lista 
de Diniz, mas dois deles, 
Raphinha e Gabriel Jesus, 
voltaram após os cortes de 
Vini Jr. e Antony. Quem ficou 
fora foram Weverton, Thiago 
Silva, Bremer, Éder Militão 
(por lesão), Alex Sandro, 
Alex Telles, Dani Alves 
(preso), Paquetá (preservado 
por estar sob investigação 
por conta de apostas), Fa-
binho, Fred, Everton Ribeiro 
e Pedro.

Das novidades de Diniz em 
relação ao grupo do Catar, 
ninguém chegaria à Copa 
com mais de 30 anos. Raphael 
Veiga, o mais velho, entraria 
no mundial exatamente com 
30, apesar de completar 31 
durante o torneio.

Neymar segue como 
uma das vozes 
de liderança no 
elenco nacional

CBF Oficial
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 Gazeta Press

Depois de confirmar a 
saída de Jorge Vilda do cargo 
de treinador, a Federação Es-
panhola anunciou, ainda na 
terça-feira, a técnica Montse 
Tomé, que era auxiliar do 
antigo comandante.

A espanhola será a pri-
meira mulher a ocupar a 
função na seleção. Montse 
era jogadora e se aposentou 
em 2012, começando sua car-
reira na beira dos gramados, 
com passagens pelo sub-17 e 
sub-20 da equipe.

Com domínio do vestiário e 
uma relação mais positiva com 
as atletas, a nova treinadora 
fará sua estreia ainda neste 
mês. A Espanha joga contra 
Suécia e Suíça, nos dias 22 e 
26, em duelos válidos pela Liga 
das Nações feminina.

Demissão e desculpa
A RFEF (Real Federação 

Espanhola de Futebol) pu-
blicou dois comunicados na 
terça-feira. Em um, pediu 

desculpa pelo comportamento 
“inaceitável” de seu presi-
dente afastado, Luis Rubiales, 
que deu um beijo forçado na 
jogadora da seleção feminina. 
No outro, anunciou a demissão 
do técnico do time, Jorge Vilda.

As medidas foram divul-
gadas pelo presidente interino 
da associação, Pedro Rocha. 
Ele assumiu a presidência da 
entidade após o afastamento 
por 90 dias de Rubiales, deter-
minado pela Fifa (Federação 
Internacional de Futebol), jus-
tamente por causa do episódio 
na final da Copa do Mundo 
feminina.

Terminada a decisão, com 
vitória por 1 a 0 da Espanha 
sobre a Inglaterra, Rubiales 
segurou a cabeça da meia 
Jenni Hermoso e lhe beijou a 
boca. O dirigente disse que o 
gesto foi “consensual”, mas 
a versão da jogadora foi di-
ferente, e, mesmo com o tí-
tulo mundial, instalou-se uma 
crise na federação.

A carta assinada por Pedro 
Rocha diz que a RFEF “consi-

dera imprescindível pedir as 
mais sinceras desculpas ao 
futebol mundial como um todo, 
às instituições do futebol, aos/
às jogadores(as) de futebol, 
especialmente às jogadoras da 
seleção pelo comportamento 
totalmente inaceitável de seu 
mais alto representante insti-
tucional durante a final”.

Segundo o presidente inte-
rino da federação, “o dano cau-
sado ao futebol espanhol, ao 
esporte espanhol, à sociedade 
espanhola e ao conjunto de 
valores do futebol e do esporte 
foi enorme”. Ele ainda apontou 
que “as ações do Sr. Rubiales 
não representam os valores 
defendidos pela Federação Es-
panhola, nem os valores da 
sociedade espanhola como um 
todo”.

Saída de Vilda é vitória de elenco
No segundo comunicado 

no dia, a RFEF avisou, “em 
uma das primeiras medidas 
de renovação anunciadas pelo 
presidente Pedro Rocha, que 
decidiu prescindir dos serviços 

de Jorge Vilda como diretor es-
portivo e selecionador nacional 
feminino”. O texto, diferente-
mente do anterior, é elogioso ao 
trabalho do treinador.

Mas a relação de Vilda, 42, 
com as jogadoras da seleção 
era bastante complicada. Após 
a eliminação na Eurocopa do 
ano passado, 15 delas assi-
naram um manifesto contra 
os métodos do técnico e a 
estrutura oferecida pela Real 
Federação Espanhola. Outras 
não assinaram o papel, mas 
disseram apoiar o que ele 
dizia. E a federação, então 
presidida por Luis Rubiales, 
bateu o pé.

Só três das signatárias do 
protesto retornaram ao time, 
e o clima de tensão foi cons-
tante. As jogadoras não come-
moraram com o comandante 
seus muitos gols marcados 
no Mundial, realizado na Aus-
trália e na Nova Zelândia. 
Nem a taça mitigou essas 
questões e o novo comando 
da federação decidiu fazer 
mudanças.
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A Copa do Mundo de basquete definiu, na manhã da 
quarta-feira (6), os últimos semifinalistas. O Canadá conta 
com diversos jogadores da NBA e teve grande atuação 
diante da Eslovênia, do astro Luka Doncic. Com um 
terceiro período muito forte ofensivamente, os canadenses 
superaram o adversário por 100 a 89 e irão enfrentar a 
Sérvia. Do lado canadense, dois jogadores comandaram 
a pontuação. Shai Gilgeous-Alexander foi o cestinha, com 
31 pontos, enquanto RJ Barrett marcou 24. Na Eslovênia, 
Doncic anotou 26 pontos. Já a Alemanha fez jogo 
equilibrado diante da Letônia, responsável pela eliminação 
do Brasil. Os alemães contaram com 16 pontos de Franz 
Wagner, do Orlando Magic, para ganhar por 81 a 79. Na 
semifinal, em jogo nas Filipinas, o adversário dos europeus 
será os Estados Unidos. (Gazeta Press)

Acadêmicos de 
educação física, 
enfermagem, nutrição 
e fisioterapia podem 
se inscrever até o dia 
18 deste mês para 
serem voluntários da 
Corrida do Pantanal. 
É necessário ter 
mais de 16 anos 
e o trabalho será 
reconhecido com 
certificado de atividade extracurricular, com até 50 
horas de carga horária. Para o trabalho dos voluntários, 
a corrida foi dividida em dois momentos. Na entrega 
de kits, que será nos dias 5, 6 e 7 de outubro, todos os 
acadêmicos poderão participar. É importante consultar a 
coordenação do curso para saber se essa atividade será 
aceita na grade curricular. Cada dia vai contar 10 horas 
de trabalho. Já no dia da prova, 8 de outubro, cada uma 
das três áreas desempenhará uma função e o certificado 
será de 20 horas. Mais informações pelo telefone (67) 
3320-3425. (Da Fiems)

Mundial de basquete define semifinalistas

Corrida abre espaço a voluntários acadêmicos

Eliminatórias    
Sul-Americanas
20h – Argentina x Equador – 
SporTV

Brasileiro Feminino
15h20 –  Brasileiro: Ferroviária 
x Corinthians (fi nal, ida) –
Globo e SporTV

Eliminatórias da 
Eurocopa
12h – Lituânia x Montenegro – 
SporTV2
14h45 – Holanda x Grécia – 
SporTV2 
14h45 – Sérvia x Hungria –
SporTV3

Série B
17h30 – Tombense x ABC – 
SporTV e Premiere

Série D
14h – Caxias x Ferroviário 
(semifi nal, ida) – TV Brasil e 
Fsports.tv

Brasileiro Sub-20
10h – Flamengo x Palmeiras 
(fi nais) – SporTV

Vôlei de Praia
13h – Circuito Mundial –
BandSports

Basquetebol
8h40 – Copa do Mundo 
Masculina: 5º lugar (semifi nal) 
– ESPN2 e Star+

Tênis
19h – US Open: semifi nais 
femininas – SporTV3, ESPN2 e 
Star+

Futsal
10h – LFF: Taboão x Cascavel – 
YouTube (LFF TV) e BandSports

SEXTA (8)
Eliminatórias    
Sul-Americanas
20h45 – Brasil x Bolívia – Globo 
e SporTV

Eliminatórias da 
Eurocopa
12h – Geórgia x Espanha –
SporTV
14h45 – Eslováquia x Portugal 
– SporTV

Série B
17h – Ituano x Vila Nova – 
SporTV e Premiere

Voleibol
5h15 – Circuito Mundial de 
Praia – BandSports
14h30 – Circuito Mundial de 
Praia – BandSports
19h – Paulista Feminino: 
Osasco x Bauru – SporTV2

Basquetebol
4h45 – Copa do Mundo 
Masculina: semifi nal – ESPN2 
e Star+
8h40 – Copa do Mundo 
Masculina: semifi nal – ESPN2 
e Star+

Atletismo
13h – Liga  Diamante – SporTV2 

Tênis
14h30 – US Open: semifi nal 
masculina – SporTV3, ESPN2 e 
Star+
19h – US Open: semifi nal 
masculina – SporTV3, ESPN2 e 
Star+

Rúgbi
15h – Copa do Mundo: França x 
Nova Zelândia – ESPN3 e Star+

Beisebol
19h – MLB: Orioles x Red Sox – 
ESPN3 e Star+

Veja na TV Às 19h – Eliminatórias Sul-Americanas – 
Colômbia x Venezuela – SporTV2

FCF/Divulgação

Fonte: ondeassistir.net.br e SporTV

Feminino

 A partir desta quinta, Corinthians e Ferroviária decidem título pela 4ª vez

Brasileiro Feminino – Finais (Ida)Ficha técnica

Data: 

Horário: 

7/Setembro

15h20 (de MS)

FERROVIÁRIA-SP
Luciana; Daiane 

Rodrigues, Day Silva, 
Luana Sartório e 

Barrinha; Suzane Pires, 
Patrícia Sochor e Raquel 

Domingues; Eudimilla, 
Aline Gomes e Laryh.
Técnica Jéssica Lima

CORINTHIANS 
Tainá Borges, 

Katiuscia, Tarciane, 
Mariza e Yasmin; 
Ju Ferreira, Diany 

e Vic Albuquerque; 
Tamires, Fernanda 

e Jhennifer. Técnico 
Arthur Elias

Árbitra: Thayslane de Melo Costa (SE) 

Local: Estádio Fonte Luminosa, Araraquara (SP)

Fiems/Divulgação 

Do Trivela

O chão vai tremer e o bicho 
vai pegar, em Araraquara. 
Nesta quinta-feira (7), acon-
tece o jogo de ida da grande 
decisão do Campeonato Bra-
sileiro Feminino. A primeira 
partida da final acontece na 
Arena Fonte Luminosa, no in-
terior de São Paulo, às 15h20 
(de MS).

Maior campeã da história 
do Nacional, com cinco con-
quistas, a equipe do Corin-
thians chegou a esta decisão 
após eliminar o Santos em 
dois jogos. Na ida, as me-
ninas do Timão venceram as 
Sereias da Vila por 3 x 0, e na 
volta, por 2 x 0.

Já a Ferroviária, eliminou 
o São Paulo nos pênaltis. O 
time de Araraquara venceu 
o Tricolor como visitante por 
3 x 1, e perdeu na volta por 2 
x 0 – no estádio cujo palco do 
duelo desta quinta -  na série 
decisiva de cobranças, vitória 
da Locomotiva por 3 x 1.

Esta será a quarta vez 
que as Brabas Alvinegras 
e as Guerreiras Grenás se 
enfrentam em uma final, so-
madas todas as competições. 
Ao longo do retrospecto em 
decisões, o Timão venceu 
duas e a Locomotiva venceu 
uma.

O Corinthians vem de uma 
sequência de sete vitórias 
consecutivas no Brasileirão. 
A Ferroviária ostentava uma 
sequência de seis jogos sem 
derrota até perder para o 
São Paulo no último fim de 
semana.

Na última vez que as 
equipes disputaram uma de-
cisão, as corinthianas ven-
ceram o Campeonato Paulista 
Feminino em 2020.

Mais sobre a  Ferroviária
As Guerreiras Grenás vão 

em busca de seu terceiro tí-
tulo brasileiro. O time de Ara-
raquara já levantou o caneco 
em 2014, e em  2019. Para 
isso, a treinadora Jéssica 
de Lima aposta em um jogo 
muito intenso e forte em casa 
para tentar construir uma 
vantagem sólida e ir para a 
grande decisão em São Paulo 
de forma mais tranquila.

A equipe que deve en-
frentar o Corinthians é a 
mesma que superou as tri-
colores paulistanas, pratica-
mente a base do time que 
jogou toda a competição. Na 
primeira fase, a Ferrinha ter-
minou em segundo lugar com 
34 pontos, atrás apenas da 
adversária desta quinta-feira. 
Foram 11 vitórias, um empate 
e apenas três derrotas.

Treinadora vai assumir seleção da Espanha 

Brabas do Timão 
apostam no ataque; 
Guerreiras Grenás 
confiam em sua defesa

Staff Images/CBF e Fernanda Luz /Staff Images Woman/CBF

Quatro jogadoras se des-
tacam neste elenco da Fer-
roviária: a goleira Luciana, 
as pontas Eudimilla e Aline 
Gomes e a atacante Laryh. 
O grupo de jogadoras ainda 
conta com a sul-mato-gros-
sense Patrícia Sochor. 

Mais sobre o Corinthians
Um dos maiores respon-

sáveis pelo crescimento do 
futebol feminino no Brasil, o 
agora também técnico da se-
leção brasileira, Arthur Elias 
terá a chance de aumentar 
a hegemonia corintiana, que 
venceu quase tudo o que dis-

putou nos últimos cinco anos.
São quatro títulos brasi-

leiros, conquistados em 2018, 
2019, 2021 e 2022, além da 
Libertadores Feminina, e do 
Campeonato Paulista. Na pri-
meira fase, as Brabas termi-
naram como líder geral com12 
vitórias, um empate e somente 
duas derrotas, e ostenta uma 
sequência de sete vitórias 
seguidas na competição.

Vic Albuquerque, Tamires, 
Diany e Jhennifer são exem-
plos de jogadoras que podem 
se tornar os grandes nomes 
desta decisão pelo lado co-
rintiano. 

Final reúne equipes 
de melhor campanha
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Ciclone 

Fraude 

Clima 

Eduardo Leite diz que cenário é ‘desolador’; ele 
sobrevoou municípios afetados na quarta-feira (6)

Governo do RS anuncia 
decreto de estado 
de calamidade pública

PF e CGU miram desvios em contratos de 
recarga de oxigênio para saúde yanomami

2023 provavelmente será o 
ano mais quente já registrado

Imagens aéreas da 
enchente no rio Taquari, 
em Lajeado (RS)

Lalo de Almeida/Folhapress
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O governador do Rio Grande 
do Sul, Eduardo Leite  (PSDB), 
anunciou, na tarde de quarta-
-feira (6), que vai assinar um 
decreto de estado de calami-
dade pública, por conta das 
enchentes no Estado. A assi-
natura deve ser feita no final 
da tarde.

Em entrevista à imprensa, 
ele disse que se trata da 
“maior tragédia natural que 
se tem registro no Rio Grande 
do Sul” e que viu um cenário 
“desolador” após sobrevoar 
alguns municípios do Vale do 
Taquari, na região central do 
estado.

Na manhã desta quarta, 
Leite sobrevoou a região 
junto com representantes do 
governo federal, o ministro-
-chefe da Secretaria de Comu-

nicação Social da Presidência 
da República, Paulo Pimenta, 
e o ministro da Integração 
e Desenvolvimento Regional, 
Waldez Góes. Ele disse ainda 
ter recebido um telefonema do 
presidente Lula (PT).

Segundo o governo do RS, 
há 18 rodovias com bloqueios 
totais ou parciais, em função 
do transbordamento dos rios.

Duas pontes foram destru-
ídas pelas chuvas, uma na 
ERS-448, entre Farroupilha e 
Nova Roma do Sul, e a outra na 
ERS-431, em Bento Gonçalves, 
no limite com São Valentim do 
Sul. Também houve queda de 
cabeceira da ponte sobre o Ar-
roio Passo Novo, na RSC-377, 
em Cruz Alta.

O Governo do Rio Grande do 
Sul confirmou, nessa quarta-

-feira, mais dez vítimas da 
enchente. Assim, o total de 
mortes em decorrência das 
chuvas que começaram na se-
gunda-feira (4) subiu para 31, 
no total. Outra morte ocorreu 
em Santa Catarina.

As mortes confirmadas na 
quarta-feira ocorreram em 
Roca Sales, Lajeado e Estrela. 
As cidades pertencem ao Vale 
do Taquari, a região mais afe-
tada pelas fortes chuvas. Com 
o volume das chuvas, o rio 
Taquari transbordou e atingiu 
imóveis e estradas.

Defesa Civil
A maior preocupação da 

Defesa Civil é com a situ-
ação dos municípios de Roca 
Sales e Muçum. Conforme 
as autoridades, o acesso ao 

primeiro só é possível por 
estradas vicinais. Relatos do 
local dizem que o cenário é 
de devastação, com 80% da 
cidade destruída e pessoas 
em estado de choque.

Muçum está totalmente 
inacessível por terra. Os dois 
municípios estão sem forne-
cimento de água e luz e há 
dificuldade em se comunicar 
por telefone ou internet.

Conforme a Defesa Civil de 
Lajeado, 22 corpos aguardam 
em um caminhão frigorí-
fico no Parque do Imigrante 
para serem levados até Porto 
Alegre pelo Instituto-Geral de 
Perícias. A maior parte deles 
vindos de Muçum.

Mais três aeronaves devem 
reforçar o trabalho de res-
gate de moradores nas regiões 

mais afetadas. De acordo com 
a Defesa Civil do Rio Grande 
do Sul, estão sendo aguar-
dadas aeronaves dos governos 
de Santa Catarina e do Paraná 
e também do Exército.

Na manhã de quarta-feira, 
seis aeronaves já operam nos 
resgates, incluindo uma da 
Aeronáutica e outra da Ma-
rinha. Também há aeronaves 
do Corpo de Bombeiros, da 
Brigada Militar, da Polícia 
Civil e da Polícia Rodoviária 
Federal.

O Corpo de Bombeiros Mi-
litar de Santa Catarina in-
formou que mais de 20 bom-
beiros militares seguem para 
o estado vizinho, com helicóp-
tero, seis viaturas 4x4 e um 
caminhão de abastecimento.

O governo do Paraná 

também vai mandar uma 
equipe do Batalhão de Polícia 
Militar de Operações Aéreas. 
Serão dois policiais militares 
e dois bombeiros militares. A 
equipe deve chegar às 17h em 
Lajeado (RS).

No início da noite de terça, 
o governador do Rio Grande 
do Sul havia pedido ao go-
verno federal que mais aero-
naves pudessem atuar no res-
gate dos moradores. “A noite 
chegou, a temperatura caiu e 
há pessoas aguardando por 
socorro ao ar livre”, escreveu 
ele, em uma rede social.

Com as casas invadidas 
pela água, o resgate tem sido 
feito pelo telhado. Os mora-
dores resgatados estão sendo 
levados para abrigos organi-
zados pelos municípios.

A Polícia Federal e a Con-
troladoria-Geral da União re-
alizam, na manhã de quarta-
-feira (6), uma operação contra 
um esquema de fraude em lici-
tação para recarga de oxigênio 
pelo DSEI-Y (Distrito Sanitário 
Especial Indígena Yanomami).

A ação foi batizada de Hi-
póxia. São cumpridos dez 
mandados de busca e apre-
ensão e um de prisão preven-
tiva, todos em Boa Vista (RR), 
onde fica sediado o DSEI-Y.

Os DSEIs são estruturas 

que atuam no atendimento 
aos indígenas e são man-
tidos com recursos públicos 
federais. Os investigadores 
apuram os crimes de fraude 
ao caráter competitivo de pro-
cesso licitatório, fraude em 
licitação ou contrato e asso-
ciação criminosa.

A investigação foi condu-
zida pela Delegacia de Re-
pressão à Corrupção e Crimes 
Financeiro da PF em Roraima 
e começou após uma denúncia 
enviada ao MPF (Ministério 

Público Federal) sobre a su-
posta fraude no pregão eletrô-
nico para contratação de ser-
viços de recarga de oxigênio.

“A partir do pedido do MPF, 
a CGU realizou análise da lici-
tação e constatou, dentre ou-
tras irregularidades, desqua-
lificação indevida de licitante, 
ausência de separação de fun-
ções e superfaturamento de-
vido à entrega em quantidade 
a menor do produto”, diz nota 
da CGU.

Os auditores estimam um 

prejuízo da ordem de R$ 964 
mil.

O DSEI-Y, alvo da apuração, 
é um dos órgãos que atua no 
enfrentamento dos problemas 
na terra indígena yanomami 
e presta assistência de saúde 
aos 31.713 indígenas da re-
serva.

Segundo a CGU, as irre-
gularidades na contratação 
“privaram diversos indígenas 
de terem acesso ao tratamento 
adequado, com consequências 
potencialmente fatais para 

os pacientes que sofrem de 
problemas respiratórios, vio-
lando o direito constitucional 
à saúde”.

Contratos do DSEI-Y já 
foram alvos de operação foi 
deflagrada em 30 de novembro 
2022. As fraudes resultaram 
na retenção de medicamentos, 

o que deixou 10.193 crianças 
desassistidas.

Como um dos principais 
itens impactados foi o ver-
mífugo, o resultado foi um 
“aumento de infecções e ma-
nifestações de formas graves 
da doença, com crianças expe-
lindo vermes pela boca”.

Enfermeira cuida de 
indigena internado com 
malaria no Hospital 
Geral de Roraima

Fumaça de incêndio 
florestal em Odeceixe, 
no sul de Portugal

As temperaturas médias 
mundiais durante os três meses 
do verão no hemisfério norte 
(junho, julho e agosto) foram 
as mais elevadas já registradas, 
anunciou, na quarta-feira (6), 
o observatório europeu Coper-
nicus. A instituição afirmou 
também que 2023 provavel-
mente será o ano mais quente 
da história.

“O colapso climático co-
meçou”, lamentou o secretário-
-geral da ONU, António Gu-
terres.

“Nosso clima está implo-
dindo mais rápido do que 
podemos enfrentar, com fe-
nômenos meteorológicos ex-
tremos que afetam todos os 
cantos do planeta”, afirmou, em 
um comunicado. “Os cientistas 
alertam há muito tempo sobre 
as consequências de nossa de-
pendência dos combustíveis 
fósseis.”

Ondas de calor, secas, inun-
dações e incêndios afetaram 
a Ásia, Europa e América do 
Norte durante o verão boreal, 
em proporções dramáticas e, 
em alguns casos, sem prece-
dentes, com mortes e danos 
elevados para as economias e 
o meio ambiente.

O hemisfério sul, com re-
cordes de calor em pleno in-

verno, também foi afetado.
A temporada de junho, 

julho e agosto de 2023 “foi 
de longe a mais quente já re-
gistrada no mundo, com uma 
temperatura média mundial 
de 16,77°C”, anunciou o Co-
pernicus.

O resultado ficou 0,66°C 
acima da média no período 
1991-2020, que também re-
gistrou um aumento das tem-
peraturas médias do planeta 
devido à mudança climá-
tica provocada pela atividade 
humana. E superior, em quase 
dois décimos, ao recorde ante-
rior, de 2019.

Julho foi o mês mais quente 
já registrado na história, e 
agora agosto tornou-se o se-

gundo, detalhou o Copernicus.
Nos oito primeiros meses 

do ano, a temperatura média 
do planeta está “apenas 
0,01°C atrás de 2016, o ano 
mais quente já registrado”.

Mas o recorde do ano de 
2016 deve cair em breve, le-
vando em consideração as 
previsões meteorológicas e o 
retorno do fenômeno climático 
El Niño, que resultará em 
mais aquecimento.

“Dado o excesso de calor 
na superfície dos oceanos, 
2023 provavelmente será o 
ano mais quente que a huma-
nidade já conheceu”, disse Sa-
mantha Burgess, vice-diretora 
do serviço de mudança climá-
tica (C3S) do Copernicus.
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Romênia

Nova Déli

Membros da Asean buscam reafirmar independência 
em relação a Pequim durante encontro em Jacarta

China diz, em cúpula na 
Ásia, que países devem 
evitar nova Guerra Fria

Paulo Freire vira pivô de disputa com 
queima de livros didáticos no México

País diz que foi atingido por destroços de drone

O premiê da China, 
Li Qiang, discursa 
em cúpula da Asean

Carlos Lopez/EPA-EFE/REX/
Shutterstock
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Em encontro com líderes 
da Ásia, o premiê da China, 
Li Qiang, disse, na quarta-
-feira (6), que os países da 
região devem “lidar com as 
diferenças” e “evitar uma 
nova Guerra Fria”. A decla-
ração, na cúpula da Asean 
(Associação de Nações do 
Sudeste Asiático), soa como 
uma resposta a acusações de 
que Pequim vem adotando uma 
postura expansionista.

“Podem surgir divergências 
entre países, devido a mal-
-entendidos, interesses dis-
tintos ou interferências ex-
ternas”, disse Li, no segundo 
dia do evento em Jacarta, 
na Indonésia.“Para manter 
estas disputas sob controle, 
é essencial não tomar par-
tido, opor-se à confusão entre 
blocos e evitar uma nova 
Guerra Fria”.

O premiê chinês voltou a 
defender o fortalecimento de 

laços regionais, numa apa-
rente tentativa de conter a 
crise diplomática com países 
vizinhos que escalou nos 
últimos dias. A China vem 
sendo alvo de protestos após 
divulgar, no último dia 28, 
uma nova versão de seu mapa 
com traçado mais amplo das 
fronteiras nacionais, em con-
flito com as reivindicações 
territoriais de diversos países 
da Asean.

O mapa é objeto de dis-
cussão na cúpula. O governo 
filipino, apoiado militarmente 
pelos EUA e em antagonismo 
crescente com a China, disse 
que iria propor um comuni-
cado conjunto contra Pequim.

No documento, Pequim in-
corpora regiões contestadas, 
incluindo o mar do sul da 
China, área pelo qual transitam 
trilhões de dólares em merca-
dorias todos os anos. As nações 
vizinhas alegam que o regime 

chinês não respeita o enten-
dimento estabelecido em 2016 
por um tribunal em Haia, se-
gundo o qual a China não tem 
base legal para reivindicar “di-
reitos históricos” sobre a maior 
parte do território.

Ao longo da cúpula, os lí-
deres da Asean também 
buscam reafirmar a indepen-
dência do bloco em reação à 
influência crescente da China, 
que nos últimos anos passou 
a ter maior assertividade sob 
a administração do líder Xi 
Jinping. O presidente da In-
donésia, Joko Widodo, por 
exemplo, defendeu na abertura 
do evento que os países da 
região se mantenham unidos 
e “capitães do próprio navio”.

Além do presidente in-
donésio e do representante 
chinês, discursaram na cúpula 
ao menos outros oito chefes 
de Estado e de governo asiá-
ticos, de Brunei, Camboja, Fi-

lipinas, Laos, Malásia, Singa-
pura e Vietnã, além do Timor 
Leste, que está em processo de 
incorporação ao bloco.

Os Estados Unidos são 
representados pela vice-
-presidente Kamala Harris. 
Segundo um funcionário da 
Casa Branca disse à agência 
Reuters, ela iria defender a 
“ordem internacional, inclu-
sive no mar do Sul da China, 
diante das reivindicações ma-
rítimas ilegais e ações provo-
cativas da China”.

Disputa e atritos 
Pequim é o principal 

rival de Washington na cha-
mada Guerra Fria 2.0, disputa 
que já causou atritos diversos 
com os dois países: guerra 
comercial e tarifária, disputa 
sobre a autonomia de Hong 
Kong, provocações nas rotas 
marinhas que Pequim con-
sidera suas e a ameaça da 

China de tomar Taiwan.
Numa demonstração do 

interesse dos EUA na Ásia, 
Harris anunciou a criação 
de um primeiro centro EUA-
-Asean em Washington. Deta-
lhes ou data de inauguração 
do local, porém, não foram 
informados.

A influência crescente dos 
EUA na Ásia gera temor em Pe-
quim. Em junho, o ministro da 
Defesa da China, Li Shangfu, 
manifestou preocupação com 
a possibilidade da criação de 
organizações como a Otan, 
a aliança militar ocidental, 
na região Ásia-Pacífico. Ele 
pediu cooperação “em vez de 
pequenas camarilhas”.

A reunião da Asean nesta 
quarta precede o início, nesta 
quinta (7), da cúpula do Leste 
Asiático, que tem 18 países 
membros e contará com a par-
ticipação do ministro russo das 
Relações Exteriores, Serguei 

Lavrov. O encontro deve abordar 
temas geopolíticos mais amplos 
– a China é a principal aliada 
da Rússia, em guerra com a 
Ucrânia há 18 meses.

Outro assunto discutido na 
cúpula da Asean foi a postura 
bélica da Coreia do Norte, que 
na semana passada disparou 
mísseis balísticos durante uma 
simulação de ataque nuclear 
contra a Coreia do Sul . O pre-
sidente sul-coreano, Yoon Suk 
Yeol, disse que qualquer coo-
peração militar com o regime 
deve ser coibida – segundo o 
governo dos EUA, a Rússia 
negocia a venda de armas para 
Pyongyang.

“Qualquer tentativa de 
forjar uma cooperação mi-
litar com a Coreia do Norte, 
que atua para minar a paz na 
comunidade internacional, 
deve ser contida imediata-
mente”, disse Yoon, segundo 
a agência Yonhap.

Figura central na cha-
mada guerra cultural entre 
a esquerda e a direita no 
Brasil nos últimos anos, o 
educador Paulo Freire, um dos 
pedagogos brasileiros mais es-
tudados no mundo, acaba de 
virar pivô em uma disputa 
política no México.

Comum em países como 
os Estados Unidos, a esca-
lada de tensão em torno de 
símbolos culturais, morais e 
sexuais e de doutrinas educa-
cionais levou a fogueiras de 
livros didáticos, à suspensão 
da distribuição do material 
escolar a milhões de alunos 
e a ameaças de morte contra 
um dos mais altos funcionários 
do governo federal de Andrés 
Manuel Lopez Obrador.

O presidente mexicano, co-
nhecido pelas iniciais AMLO, é 
do partido esquerdista Morena 
(Movimento Regeneração Na-
cional), que tenta vencer as 
eleições presidenciais mexi-
canas de 2024.

Nas últimas semanas, os 
livros didáticos das escolas pú-
blicas primárias e secundárias 
do ano letivo 2023/2024 come-
çaram a ser distribuídos ao 

Quando moradores de 
uma favela, no bairro de 
Janta Camp, em Nova Déli, 
souberam que a cúpula 
do G20 seria realizada na 
capital indiana, a 500 metros 
de suas casas, eles espe-
ravam que isso também os 
beneficiasse. Em vez disso, 
ficaram sem ter onde morar.

O casal Dharmender 
Kumar e Khushboo Devi 
e seus três filhos estavam 
entre as dezenas de pessoas 
cujas casas foram demolidas 
nos últimos meses – ação 
que moradores e ativistas 
afirmam fazer parte de um 
projeto de “embelezamento” 
para a cúpula dos próximos 
dias 9 e 10.

Alguns dos moradores da 
favela recorreram ao Tri-
bunal Superior de Justiça 
da capital para impedir 
as desocupações. A corte, 
porém, considerou seus as-
sentamentos ilegais. E, em 
seguida, autoridades locais 
ordenaram que eles deso-
cupassem o espaço até 31 
de maio.

Funcionários do governo 
do premiê Narendra Modi 
afirmam que as casas foram 
construídas de maneira 
ilegal em terras do governo 
e que sua remoção era uma 
atividade contínua. As casas 
em favelas como a de Janta 
Camp são construídas ao 
longo de anos, e a maioria 
dos moradores trabalha nas 
proximidades e vive há dé-
cadas ali.

A favela próxima ao 
centro de convenções Pragati 
Maidan, principal local da 
cúpula do G20, é um marco 

do cenário urbano de Nova 
Déli, onde muitos dos 20 
milhões de habitantes vivem 
em áreas não planejadas. 
Em 2021, o ministro da Ha-
bitação informou ao Parla-
mento que 13,5 milhões de 
pessoas viviam em locais não 
autorizados da cidade.

“O governo está demo-
lindo casas e removendo pes-
soas vulneráveis em nome 
do embelezamento, sem se 
preocupar com o que acon-
tecerá com elas”, diz Sunil 
Kumar Aledia, do Centro de 
Desenvolvimento Holístico, 
organização que trabalha 
com pessoas em situação de 
rua. “Moradores deveriam 
ter sido avisados com ante-
cedência, e locais deveriam 
ter sido destinados para que 
eles fossem realocados.”

No último mês, a Suprema 
Corte decidiu que os ocu-
pantes não têm direito de 
permanecer nas terras pú-
blicas e que, no máximo, 
podem solicitar mais tempo 
para desocupá-las.

Operação de demolição 
De abril a julho, ao menos 

49 operações de demolição 
resultaram na recuperação 
de quase 93 hectares de 
terras, segundo o Ministério 
da Habitação. A pasta nega 
que casas tenham sido de-
molidas com a finalidade de 
embelezamento ou, então, de 
gentrificação.

Mohammed Shamee, outro 
morador de Janta Camp, diz 
que pensava que “as pessoas 
importantes que participam 
da cúpula do G20 dariam algo 
aos mais pobres”.

Apos dois dias de negativas, 
o Ministério da Defesa da Ro-
mênia confirmou, na quarta-
-feira (6), que seu território foi 
atingido por partes de um drone 
de ataque russo, empregado 
no bombardeio do porto ucra-
niano de Izmail, a poucas cen-
tenas de metros de sua fronteira.

“Eu confirmo que partes do 
que parecem ser elementos 
do drone foram encontradas”, 
afirmou o ministro Angel 
Tilvar. Ele disse ainda, repe-
tindo o discurso oficial, que 
em nenhum momento houve 
ameaças militares a seu país 
no incidente.

“Se isso for confirmado, 
seria uma situação inadmis-
sível e uma séria violação da 
integridade territorial e sobe-
rania da Romênia”, afirmou 
o presidente do país, Klaus 
Iohannis.

O episódio ilustra um dos 
aspectos da invasão russa 
da Ucrânia: o temor do Oci-
dente de que o conflito em 
suas fronteiras escale para 
uma guerra entre o Kremlin e 
a Otan, a aliança militar de 31 
membros liderada pelos Es-
tados Unidos, criada em 1949 
para conter a União Soviética 
na Europa.

Pelas regras da Otan, se 
um de seus integrantes for 
atacado, todos foram, obri-
gando uma resposta con-
junta. O incidente ocorrido 
na madrugada da segunda 
(4) não significa uma ação 
russa contra um país da 
aliança, caso da Romênia. 
Quando um míssil de defesa 
aérea ucraniana caiu na Po-
lônia, matando duas pes-
soas no fim do ano passado, 
houve alarme geral porque 
Varsóvia é um dos mais 
beligerantes integrantes da 
Otan. Até ser comprovado 
que a arma era de Kiev e as 

desculpas serem apresen-
tadas, a expectativa sobre 
a reação polonesa gerou 
apreensão.

A cautela ocorre no for-
necimento de material bélico 
ocidental aos ucranianos. 
Demorou um ano para que 
tanques pesados fossem en-
viados, e até agora a chegada 
de caças americanos F-16 é só 
um anúncio.

Logo após o bombardeio ao 
porto de Reni, na Ucrânia, o 
Ministério da Defesa em Kiev 
afirmou ter evidências de que 
o território romeno havia sido 
alvejado. 

redor do México. Seu conteúdo 
– com erros de informação 
pontuais sobre astronomia e 
matemática e menções à “te-
oria da revolução” de Freire 
– fizeram explodir uma tensão 
que se avolumava há mais de 
dois anos no cenário político 
do país.

Sem conteúdo ‘neoliberal’
Em agosto de 2021, AMLO 

anunciou que faria uma re-
visão dos conteúdos educa-
tivos mexicanos para retirar 
abordagens “neoliberais”.

Segundo o presidente me-
xicano, as alterações eram 
necessárias para incluir na 
“educação uma dimensão so-
cial, humanística e científica, 
que havia sido perdida porque, 
durante o período neoliberal, 
não queriam que se conhe-
cesse nossa história”.

As medidas seriam neces-
sárias para que o governo 
pudesse entregar sua prome-
tida “Quarta Transformação”, 
slogan da campanha de AMLO 
que prometia um México 
menos desigual, com melhores 

e mais bem acessados serviços 
públicos, fim de privilégios a 
autoridades e foco no combate 
à corrupção. Seria, “pacifica-
mente”, uma quarta quebra 
histórica na ordem social do 
país. As três anteriores, se-
gundo esse discurso, foram a 
independência, a reforma (que 
retirou o poder da Igreja Cató-
lica) e a revolução mexicana.

Para a missão educacional, 
AMLO escalou o filólogo me-
xicano Marx Arriaga Navarro, 
empossado como diretor-geral 
de Materiais Educativos da Se-
cretaria de Educação Pública, 
responsável pela distribuição 
de mais de 50 milhões de livros 
didáticos.

Segundo o governo, o tra-
balho na área educacional foi 
feito com consultas públicas. 
Para os oposicionistas, no 
entanto, não houve qualquer 
transparência e a reformu-
lação foi feita no “escurinho”.

Não demorou para que a 
oposição e entidades conser-
vadoras da sociedade civil acu-
sassem o governo AMLO de 
promover doutrinamento ide-
ológico e panfletarismo comu-
nista com o material didático.

Pilha de livros 
didáticos gratuitos 
queimados no México

Família carrega 
pertences, após ser 
expulsa de favela, 
em Nova Déli

Índia destrói favelas para 
receber cúpula do G20
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O violonista sul-mato-grossense e 
também professor do curso de música 
e pró-reitor da UFMS (Universidade 
Federal de Mato Grosso do Sul), Mar-
celo Fernandes, encantou a plateia 
italiana com dois emocionantes reci-
tais na região da Úmbria, Itália, como 
parte do “Summer School” da Alta 
Scuola de Orvieto e do Festival “Suoni 
dal Legno” em Todi. Além disso, o 
musicista será destaque na abertura 
do “VIII Congresso Internacional de 
Poesias”, evento de grande relevância 
para a Capital, que será realizado em 
São Paulo. Além de sua carreira mu-
sical e de exercer papel fundamental 
como professor, Marcelo, há 38 anos, 
leva sua paixão pela música ao ce-
nário nacional e internacional, com 
um repertório diversificado, em que 
apresenta obras de Heitor Villa-Lobos 
e músicas populares brasileiras.

No concerto organizado pelo “Suoni 
dal Legno”, que ocorreu na última 
semana de agosto, na Igreja da Nun-
ziatina, Marcelo contagiou o público 
com uma emocionante viagem pelo 
rico repertório de Villa-Lobos, acom-
panhado pelo duo de violão e canto 
formado por Giorgia Pesaresi e Mas-
simo Agostinelli. O violonista ressalta 
que a igreja, composta de arte barroca 
e com uma acústica extraordinária, 
proporcionou um momento singular, e 
o acréscimo do repertório executado, 
um panorama da trajetória de Heitor 
Villa-Lobos, apresentando trabalhos 
desde 1908 até 1951, o que emocionou 
a todos os envolvidos.

“A igreja era estupenda, decorada 
com pinturas do período barroco e 
de acústica extraordinária. Eventos 
como esse, no Brasil, sempre são 
microfonados, pois nossas salas são 
acusticamente muito secas e somos 
habitualmente mais inquietos. E 
como foi um evento voltado para 
violonistas e para o público amante 
do violão clássico, optei pelas obras 
do Villa-Lobos e, em conjunto com 
todas essas características da es-
trutura, soou magistral na igreja e 
se ouviu tudo, sem a necessidade de 
se amplificar. O público aplaudiu em 
pé a performance da Cadência do 
Concerto para violão e orquestra”, 
comenta, com entusiamo.

Já no “Summer School”, Marcelo 
Fernandes surpreendeu a plateia 
com um repertório diversificado. Ele 
executou obras populares e eruditas, 
escritas para violão solo, além de ar-
ranjos de músicas regionais. A noite 
musical foi um verdadeiro deleite 
para todos os presentes.

“O público foi muito receptivo 
comigo e com o repertório brasi-
leiro. Inclusive, toquei ‘Mercedita’ 
e pude tocar também uma fantasia 
sobre temas da ópera Traviata. Eu 
fui parabenizado especialmente por 
executar esses temas, da ópera La 
Traviata, de Verdi. Todo italiano, 
mesmo gostando de rock and roll ou 
pop, vai ter uma versão preferida da 
Traviata com algum cantor famoso 
de ópera italiana”, destaca.

O convite para os recitais veio com 
o reconhecimento da habilidade de 
Marcelo Fernandes como violonista 
e acadêmico. Uma escolha evidente-
mente acertada, pois as apresenta-
ções notáveis realizadas por Marcelo 
demonstraram todo o seu talento, 
conquistando o carinho e reconhe-
cimento do público italiano. “A orga-
nização do evento procurava por um 
artista que fosse também acadêmico, 
para realizar uma atividade cultural 
no encerramento dos trabalhos, o que 
casou com o propósito da minha ida 
até os eventos, agregar para o curso 
de música, trazendo novas referên-
cias e externas ao país.”

O sul-mato-grossense Marcelo 
Fernandes encanta o público italiano 

com música regional e se prepara 
para abrir evento em São Paulo

para realizar uma atividade cultural 
no encerramento dos trabalhos, o que 
casou com o propósito da minha ida 
até os eventos, agregar para o curso 
de música, trazendo novas referên-
cias e externas ao país.”

No concerto organizado pelo “Suoni 
dal Legno”, que ocorreu na última 
semana de agosto, na Igreja da Nun-
ziatina, Marcelo contagiou o público 
com uma emocionante viagem pelo 
rico repertório de Villa-Lobos, acom-
panhado pelo duo de violão e canto 
formado por Giorgia Pesaresi e Mas-
simo Agostinelli. O violonista ressalta 
que a igreja, composta de arte barroca 
e com uma acústica extraordinária, 
proporcionou um momento singular, e 
o acréscimo do repertório executado, 
um panorama da trajetória de Heitor 
Villa-Lobos, apresentando trabalhos 
desde 1908 até 1951, o que emocionou 

“A igreja era estupenda, decorada 
com pinturas do período barroco e 
de acústica extraordinária. Eventos 
como esse, no Brasil, sempre são 
microfonados, pois nossas salas são 
acusticamente muito secas e somos 
habitualmente mais inquietos. E 
como foi um evento voltado para 
violonistas e para o público amante 
do violão clássico, optei pelas obras 
do Villa-Lobos e, em conjunto com 
todas essas características da es-
trutura, soou magistral na igreja e 
se ouviu tudo, sem a necessidade de 
se amplificar. O público aplaudiu em 
pé a performance da Cadência do 
Concerto para violão e orquestra”, 

Já no “Summer School”, Marcelo 
Fernandes surpreendeu a plateia 
com um repertório diversificado. Ele 
executou obras populares e eruditas, 
escritas para violão solo, além de ar-
ranjos de músicas regionais. A noite 
musical foi um verdadeiro deleite 

“O público foi muito receptivo 
comigo e com o repertório brasi-
leiro. Inclusive, toquei ‘Mercedita’ 
e pude tocar também uma fantasia 
sobre temas da ópera Traviata. Eu 
fui parabenizado especialmente por 
executar esses temas, da ópera La 
Traviata, de Verdi. Todo italiano, 
mesmo gostando de rock and roll ou 
pop, vai ter uma versão preferida da 
Traviata com algum cantor famoso 

O convite para os recitais veio com 
o reconhecimento da habilidade de 
Marcelo Fernandes como violonista 
e acadêmico. Uma escolha evidente-
mente acertada, pois as apresenta-
ções notáveis realizadas por Marcelo 
demonstraram todo o seu talento, 
conquistando o carinho e reconhe-
cimento do público italiano. “A orga-
nização do evento procurava por um 
artista que fosse também acadêmico, 
para realizar uma atividade cultural para realizar uma atividade cultural 
no encerramento dos trabalhos, o que 
casou com o propósito da minha ida 
até os eventos, agregar para o curso 
de música, trazendo novas referên-

Violonista

Itália
MSde

na

Influências e trajetoria
Formado pela Escola de Comu-

nicações e Artes da Universidade 
de São Paulo, Marcelo possui uma 
carreira extensa como musicista, que 
há mais de três décadas conquista 
solos nacionais e internacionais. Suas 
apresentações já encantaram públicos 
na Colômbia, Chile, Portugal, Suíça, 
Alemanha, entre outros. Conforme co-
menta o violonista, o reconhecimento 
e a trajetória admirável é oriunda de 
estudo, esforço e paciência, envolta 
por muito desejo por música.

“O instrumento, a música, requer 
isso, nós temos que estudar e estudar 
um pouco mais. Todo dia, eu pego o 
violão, ao menos por duas horas, e 
vou dormir mais tarde. Dorme uma 
hora a menos, dorme 5 horas por 
noite e paciência. Mas é o que me 
levou a ser violonista, juntamente 
com essa paixão que eu tenho pela 
arte nacional. Além disso, eu tenho 
esse chamado para a música clássica, 
sem querer achar que é melhor ou 
pior, mas eu acho que é isso que tem 
que ser para a minha vida, é aí que 
eu me encontro, como músico.”

Sobre as influências que o levaram 
a ser musicista e professor, Marcelo 
comenta que a mãe era docente e o 
pai foi quem lhe forneceu os outros 
direcionamentos. Primeiro, por par-
ticipar de uma banda, cujo estilo, o 
filho foi em contramão e segundo, 
por matricular Marcelo em um con-

servatório ainda criança, momento 
em que o violinista soube o que iria 
fazer para o resto da vida.

“Eu sou filho de um bancário e de 
uma professora, e meu pai tinha uma 
banda de rock. Então, para mim, rock 
era a música do meu pai. Uma coisa 
mais de velho (risos). E quando eu 
era pequeno, meu pai me colocou em 
um conservatório para estudar violão 
e foi aí que achei a música clássica e 
nossa, eu fiquei apaixonado! Sobre-
tudo a música clássica brasileira, que 
não é uma coisa que nós temos muito 
contato, mas temos, no Brasil, a maior 
tradição de música clássica das Amé-
ricas. Sou entusiasta disso. E aí, eu 
comecei a estudar e fui fazer bacharel 
em violão. Foi quando a minha vida 
mudou”, revela Marcelo.

Organizado pela poetiza campo-
-grandense Delasnieve Daspet, o “VIII 
Congresso Internacional de Poesias 
para a Paz” será realizado entre os 
dias 13 a 16 e celebrado no Memorial 
da América Latina, em São Paulo. Com 
o intuito de promover a solidariedade 
e o respeito, o evento programa uma 
agenda de palestras e apresentações, 
que visa contornar, por meio da arte, a 
crescente onda de violência que atinge 
a sociedade contemporânea. Aos que 
ficaram interessados pelo trabalho 
do violinista Marcelo Fernandes, ele 
será uma das atrações de abertura, 
com o Duo Amabile, que realizará um 
recital às 19h.

“O Duo Amabile realizará um re-

cital de 40 minutos e nosso repertório 
terá canções que compus a partir de 
textos da Delasnieve e textos do Carlos 
Nejar. Terá também algumas canções 
tradicionais até medievais, algumas 
outras de origem hebraica, outras 
que falam sobre a paz mundial. Então, 
será um repertório bem diverso, em 
homenagem à paz mundial.”

O Duo Amabile existe há 5 anos e é 
um projeto do violonista em parceria 
com sua esposa, Ana Lucia. O duo 
possui um repertório fixo, concentrado 
em canções brasileiras. A apresen-
tação do Duo Amabile acontecerá no 
dia 13, às 19h, no Memorial da América 
Latina, localizado na Av. Mário de An-
drade, 664, bairro Barra Funda.

Congresso Internacional em SP

Internacional 
Há 38 anos, Marcelo  
Fernandes leva sua 
paixão pela música 
pelo Brasil e fora dele

Duo Amabile
Há 5 anos, o violonista 
se apresenta em 
parceria com sua 
esposa, Ana Lucia
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Capital recebe as oficinas gratuitas 
do Panorama Setorial da Cultura

Conhecimento

Novidade

Música

Filmes

Reprodução Renato Stockler
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Encontro do MinC, pela Lei Rouanet e 3D3 Comunicação, acontece nos dias 8 e 9

Rolling Stones 
anunciam um 
novo álbum 
para outubro

Ator Morgan 
Freeman vem 
ao Brasil para 
festival na BA

Ana Cavalcante 

Natural de Aparecida do 
Taboado, Mariana Fagundes é 
a sul-mato-grossense da vez. 
Dona de hits que arrematou os 
fãs, como “É Só Me Chamar”  
e “Voltadinha”, a compositora 
compôs em sua trajetória par-
cerias de renome, como Naiara 
Azevedo, Léo Santana, Hugo e 
Guilherme, entre outros. “Me 
Usa” é o lançamento de sucesso 
que traz a cantora à Capital – 
ela ficou dois dias por aqui. O 
hit, que foi lançado em junho 
de 2023, conquistou mais de um 
milhão de views no YouTube, 
em menos 48h, desde o seu lan-
çamento. Em Campo Grande, 
Mariana divulga a nova com-
posição de ritmo contagiante e 
que é a aposta da discografia 
da cantora.

Os sucessos de Mariana
Em 2015, Mariana entrega 

o álbum “Judia”, que acumulou 
milhares de visualizações no 
YouTube. No ano consecutivo, 
a artista colaborou com Naiara 
Azevedo em “É Só Me Chamar”, 
que alcançou mais de 45 mi-
lhões de views e foi regravada 
no projeto “Ao Vivo em São 
Paulo”, conquistando mais de 
5,3 milhões de plays. O trabalho 
incluiu 16 faixas e participa-
ções de Thaeme & Thiago, Léo 
Santana, Denis & Renan, entre 
outros. Hits como “Tô Ficando 
Louca” ultrapassaram 11 mi-
lhões de visualizações e “Só 
Você Não Vê” atingiu 4 milhões, 
em menos de 24 horas.

“Simbora Beber” é o gran-
dioso lançamento de 2018, 
que ultrapassou 1,3 milhão de 
visualizações apenas em seu 

canal, no YouTube. Nos anos 
seguintes, continuou a lançar 
singles de sucesso, como “Be-
bezona”, “Tu Tu Tu” (com Léo 
Santana) e “Bebo da Branca” 
(com Hugo & Guilherme), que 
acumularam mais de 6,5 mi-
lhões de plays. Essas músicas 
foram parte do álbum “Ah! 
Mar”, gravado em Salvador, 
com participações especiais de 
Luíza & Maurílio e Eli Soares.

Com uma presença on-line 
de mais de 420 mil segui-
dores no Instagram, Mariana 
compartilha as novidades de 
sua vida e carreira enquanto 
mantém uma agenda de shows 
em todo o Brasil, levando sua 
música, talento e energia ca-
tivante para milhares de fãs. 
Para conhecer mais sobre ela, 
acesse: @marianafagundeso-
ficial.

Influência musical desde a infância  
Com a influência do tio Vi-

cente Dias, autor de músicas 
que fizeram sucesso na voz 
de cantores famosos, como 
Amado Batista, Milionário & 
José Rico, Mariana demonstra 
seu interesse pela música 
desde muito pequena. Aos oito 
anos, a cantora já realizava 
shows e apresentações em 
festas e arenas de rodeio da 
região em que morava.

Após um período em viagem 
por todo o Brasil, desenvol-
vendo sua bagagem cultural 
e artística, Mariana criou co-
ragem para seguir carreira solo 
e em 2014, lançou sei primeiro 
CD “Diamante”. Um álbum de 
estreia que impressionou por 
sua diversidade em vários es-
tilos musicais, composto por 
parcerias, por exemplo, com a 

Folhapress

Morgan Freeman virá ao 
Brasil. O ator, de 86 anos, 
vencedor do Oscar em 2004 
por “Menina de Ouro”, vai 
participar do Liberatum, 
um festival dedicado a 
grandes personalidades 
negras, que acontece em 
Salvador, na Bahia, entre 
os dias 3 e 5 de novembro. 
Freeman será convidado 
de honra do país e embai-
xador cultural do evento. 
O festival Liberatum tem 
como objetivo apresentar 
ao público programas 
de artistas importantes, 
que lutam contra as injus-
tiças sociais. 

Por isso, Liberatum terá 
uma programação especial 
para celebrar a obra de Fre-
eman. Uma restrospectiva 
de seus filmes será exibida 
no Centro Histórico de Sal-
vador. Além disso, músicos 
da banda do clube de blues 
do ator vão se apresentar 
ao lado de artistas baianos, 
como Lazzo Matumbi.

Os Rolling Stones anun-
ciaram, nesta quarta-feira 
(6), que seu novo álbum 
de estúdio “Hackney Dia-
monds” será lançado no 
dia 20 de outubro. A banda 
também divulgou o single 
“Angry”, que faz parte do 
novo álbum. A data de lan-
çamento foi anunciada du-
rante uma apresentação ao 
vivo no Hackney Empire, 
de Londres, mediada pelo 
apresentador americano 
Jimmy Fallon.

“Desde a década de 
1960, essa banda vendeu 
250 milhões de álbuns, 
deixando uma marca na 
história da música e na 
cultura pop”, disse Fallon, 
ao anunciar a entrada no 
palco de Mick Jagger, Keith 
Richards e Ron Wood.

O álbum é o primeiro da 
banda desde a morte do 
baterista Charlie Watts, em 
2021, e o primeiro de estúdio 
com faixas inéditas desde 
“A Bigger Bang”, de 2005. 
Em 2016, os Stones gra-
varam “Blue & Lonesome”, 
um disco de covers com hits 
do blues. (Folhapress)

Influência musical desde a infância  
Com a influência do tio Vi-

cente Dias, autor de músicas 
que fizeram sucesso na voz 
de cantores famosos, como 
Amado Batista, Milionário & 
José Rico, Mariana demonstra 
seu interesse pela música 
desde muito pequena. Aos oito 

nicação e práticas de consumo 
(ESPM-SP). É coordenadora 
do curso de cinema e audiovi-
sual da ESPM São Paulo e pro-
fessora dos cursos de propa-
ganda e administração, desde 
1999. A partir de 1993, como 
sócia da 3D3 Comunicação e 
Cultura, é responsável pela 
pesquisa e desenvolvimento de 
estratégias de gestão cultural 
e ampliação do acesso à cul-
tura, bem como o fomento de 
expressões artísticas. Valores 
como a comunicação cons-
ciente e a sustentabilidade tem 
pautado seus últimos anos de 
experiência. Desde o início de 
sua carreira, realiza pesquisas 

de comunicação, no intuito 
de compreender formas para 
a ampliação da participação 
e da relevância da produção 
cultural.

Serviço: Portal do projeto – http://
panoramadacultura.com.br
Data: 8/9/2023 – das 8h às 
12h (Oficina 1); das 14h às 17h 
(Oficina 2);
Data: 9/9/2023 – das 9h às 
12h (Oficina 3); das 14h às 16h 
(Oficina 4)
Local: Sesc Cultura – Av. Afonso 
Pena, 2.270, Centro – Campo 
Grande-MS. Tel. (67) 3311-4417
Credenciamento gratuito: https://
credenciamento.espm.br/pscb.

‘Me Usa’ é o novo lançamento da cantora 
sul-mato-grossense Mariana Fagundes

dupla João Carreiro & Capataz  
e Renato Teixeira.

Mariana ainda não tem data 
prevista para shows na Ca-
pital, mas possui apresenta-
ções agendadas para o final 
de semana e para o mês de 
setembro. Em Tesouro (MT), 
sábado (9), a apresentação 
acontece no 21º Edição do Fes-
tival de Praia; na área pública, 
no Parque de Exposições de 
Placas (PA), sábado (23), Ma-
riana sobre ao palco. 
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Mick Jagger, (acima), 
Keith Richards e Ronnie Wood em 
evento sobre lançamento do novo 

álbum ‘Hackney Diamonds’

Gisele Jordão é a 
coordenadora do projeto, 
é pesquisadora e 
especialista em artes

A proposta chega 
à Capital, nos dias 
8 e 9, com quatro 
oficinas gratuitas

Da redação 

A indústria criativa está 
entre os mais dinâmicos se-
tores do comércio mundial, 
segundo relatório lançado 
pela Conferência das Nações 
Unidas para o Comércio e o 
Desenvolvimento. Sua ativi-
dade econômica, a chamada 
economia criativa, é consi-
derada eixo estratégico de 
desenvolvimento para di-
versos países e continentes. 
No Brasil, em âmbito federal, 
o Ministério da Cultura criou a 
Secretaria da Economia Cria-
tiva, no intuito de incentivar 
as instâncias produtivas do 
setor cultural e encaminhar 
políticas e diretrizes para seu 
desenvolvimento. Mas, e os 
agentes dessa cadeia produ-
tiva cultural brasileira, estão 
preparados para os novos, e 
até mesmo velhos desafios do 
mercado cultural? Quais são 
suas fontes de informação e re-
ferências para se organizarem 
dentro do setor? A busca por 
respostas a essas questões foi 
determinante para a elabo-
ração do Panorama Setorial 
da Cultura Brasileira.

O projeto tem como obje-
tivo principal disponibilizar 
informações de qualidade, 
pioneiras e inovadoras para 
o setor cultural, além de fa-
cilitar o planejamento de 
atividades dos atores dessa 
cadeia produtiva, ou seja, os 
agentes (artistas, produtores 
e fornecedores), viabiliza-
dores (iniciativa privada e 
governo), difusores (pontos 
de distribuição de produtos 
culturais e divulgadores) e o 
público consumidor. Foi ela-
borado como um projeto de 
pesquisa de mercado, com re-
corte na economia da cultura. 
Sua primeira edição, lançada 
em 2012, ouviu tanto produ-
tores como investidores da 
cultura, da iniciativa privada 
e governo. A segunda edição, 
lançada em 2014, investigou o 
público brasileiro e suas moti-
vações para consumir cultura. 
E, finalmente, a pesquisa reali-
zada no biênio 2017-2018, des-
vendou aspectos dos difusores 
culturais, ou seja, aqueles que 
distribuem e divulgam a cul-
tura nos ambientes físicos e 
digitais. O projeto levanta, 
cruza e analisa dados, aponta 
caminhos possíveis, interliga 
informações, une pontas fun-
damentais para a compre-

ensão da produção cultural 
no Brasil e instrumentalização 
de seus agentes. A proposta 
chega a Campo Grande nos 
dias 8 e 9, com quatro oficinas 
gratuitas. 

Oficinas
Oficina 1 – A cadeia pro-

dutiva da cultura e os resul-
tados do estudo PSCB, com 
Gisele Jordão. Ela apresenta 
os principais dados da coleta 
nacional para o planejamento 
de ações culturais, seja no 
âmbito de produção artística, 
seja na dimensão de políticas 
culturais. Procura sensibi-
lizar para a importância do 
planejamento estratégico, no 
desenho de ações culturais, 
atualizado após a crise mun-
dial de covid-19. Público-alvo: 
artistas, produtores, distribui-
dores, divulgadores, agentes 
viabilizadores, estudantes 
universitários de produção 
cultural, artes, comunicação, 
administração, fornecedores, 
imprensa, difusores digitais 
de cultura e interessados em 
geral.

Oficina 2 – Oficina de Pro-
dução, com Cao Quintas. Pro-
cura favorecer o entendimento 
do planejamento e desenvolvi-
mento de projetos culturais. 
Modelar projetos culturais e a 
adequação do produto cultural 
a editais públicos e privados. 
Público-alvo: produtores de 
atividades culturais, gestores 
de bens e atividades cultu-
rais, estudantes universitários 
de produção cultural, artes, 
comunicação, administração 
e demais ciências humanas, 
artistas, fornecedores e inte-
ressados no tema.

Oficina 3 – Distribuição 
e divulgação de atividades 

culturais, com Roberta Iahn. 
Planejar e executar a comu-
nicação de projetos culturais. 
Entender como a difusão das 
artes constrói, junto com a 
produção e com o consumo, 
os sentidos da cultura. Di-
mensionar a importância dos 
processos de comunicação na 
construção da produção e con-
sumo culturais. Conhecer os 
fluxos de influência nas artes 
e as redes de comunicação 
operantes com seus públicos. 
Público-alvo: agentes atuantes 
na divulgação e distribuição de 
atividades culturais, imprensa, 
gestores de equipamentos cul-
turais, gestores de redes di-
gitais da cultura, difusores 
digitais de cultura, assessores 
de imprensa e interessados 
no tema.  

Oficina 4 – Captação de 
recursos e viabilização de 
projetos culturais, com Gisele 
Jordão. Conhecer as formas 
possíveis de viabilização de 
projetos culturais. Entender as 
práticas de investimento e atu-
ação em cultura, os critérios 
que perpassam as decisões 
de investimento e patrocínio, 
além da avaliação dos resul-
tados destes investimentos, 
na percepção dos gestores e 
decisores de investimento em 
cultura. Público-alvo: produ-
tores, gestores e proponentes 
de projetos culturais, investi-
dores da iniciativa privada e 
governo, gestores e decisores 
de investimentos em cultura.  

Coordenadora
Gisele Jordão, coordena-

dora do projeto, é pesquisa-
dora e especialista em artes. 
Graduada em comunicação 
social, mestre em gestão in-
ternacional, doutora em comu-



‘Super Mario Bros. Wonder’ atualiza a franquia com 
novos personagens, estilo artístico e dublador

Nintendo renova Mario 
em game 2D para agradar 

do netinho ao vovô
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 Para participar deste espaço, envie sua poesia (até 30 versos), ou 
um texto com até 2.200 caracteres, sobre assuntos que estiverem 
ligados à literatura, à poesia, à cultura, a políticas culturais, e à 
educação – sem envolvimento ou conotação político-partidária ou 
religiosa. Envie pelo e-mail literatura.delasnievedaspet@gmail.com.

Amo o meu País.
Amo o meu Brasil.
Do jeito que ele é: caboclo, miscigenado,
Em preto e branco; do mato e citadino.
Poderia dizer sem preconceitos, mas não seria 
verdade.
Mas seu povo é bondoso.
Lutam pela justiça,
Pela igualdade social,
Sabendo que é uma luta árdua e sem fim.
O Brasil que deseja o bem.
Sem escolha de privilégios.
Por esse Brasil, eu luto!
Peço o fim do Brasil corrupto,
Do Brasil que não valoriza  seus velhos e crianças;
Que reprime seus filhos.
A esse Brasil, desejo fim!

3 de fevereiro de 2020

Eu estava brincando no quintal, correndo 
atrás de um pintinho; ele apareceu como 
mágica atrás de um botijão de gás que 
minha mãe comprou daqueles caminhões 
que tocavam um sino ao passar de rua em 
rua, avisando que estariam passando.

Morávamos eu, minha irmã mais velha 
e a caçula, meus pais e minha avó paterna. 
Era na cidade de Rondonópolis, no Estado 
de Mato Grosso; recém começava a fre-
quentar a escola da educação infantil, tinha 
uns três anos de idade, mas me lembro bem 
de três fatos que vivi naquela época.

O primeiro era que todos os dias íamos 
para escola, eu e minha irmã mais velha. A 
mamãe fazia um lanche com pão delicioso 
e minha avó sempre dava dinheiro para 
comprar lanche e doces na escola. Como 
eu queria uma bicicleta e todos já falavam 
histórias sobre economizar para comprar 
coisas que desejavam, comecei a guardar o 
meu, que a vovó dava, embaixo do colchão. 
Não tinha a menor noção de preços e valores 
do dinheiro e mesmo assim resolvi poupar.

O segundo é que, nas horas vagas, 
sempre brincava com meu pintinho, no 
quintal; ele crescera rápido demais e todas 
as vezes que eu chegava da escola não re-
conhecia meu pintinho, já era um lindo galo 
depois de alguns meses. Muitas vezes, eu ia 
até o fundo do quintal e pulava a cerca de 
arame farpado que dava no rio que cruzava 
a cidade. Em uma dessas brincadeiras, meu 
galo correu e sumiu. Procurei por todo lugar 
e chorava, chamando meu amiguinho.

O terceiro aconteceu quando fui até o 
rio e tomei um grande susto quando vi um 
jacaré. Para o meu tamanho, ele era um 

mostro; sai correndo e ao pular a cerca 
de arame farpado, deixei minha perna es-
querda presa no arame e acabei ganhando 
um rasgo que precisou de 10 pontos e nunca 
mais fui para o rio, brincar; até hoje tenho 
uma cicatriz que me faz lembrar sempre 
deste fato.

Sempre perdia meu amiguinho galinho, 
que eu chamava de Zé. Em um dia chu-
voso, o levei para dormir dentro de casa, 
no banheiro, mas sai correndo, pois ti-
nham vários sapinhos por lá. As pererecas 
gostam de água, minha mãe dizia que por 
isso estavam no banheiro, mas, para o meu 
tamanho, pareciam grandes sapos, isso sim. 
Eu achava minha casa meio assombrada, 
via as sombras dos sapinhos na parede 
quando iluminados por velas, pois sempre 
faltava energia. Ainda hoje lembro dos ran-
gidos das portas e janelas, mas nunca tive 
medo. Criava histórias e imaginava coisas 
que pareciam com as contadas por minha 
professora, na escolinha.

Mais um dia e lá estava eu, novamente, 
procurando o Zé fujão, procurei e não tive 
sucesso. Na manhã seguinte, ouvi conversa 
de meus pais e eles não me viram; disseram 
que a canja da noite anterior foi feita utili-
zando meu amiguinho Zé, pois estavam sem 
dinheiro para comprar mistura. Chorei três 
dias antes de dizer que eu sabia que meu 
amiguinho tinha virado sopa.

Desenhava meu galinho todos os dias, 
para não esquecer de nossas brincadeiras 
e momentos juntos. Fiz ele atrás do botijão 
de gás, no banheiro com os sapinhos e até 
na panela, quando já era uma canja.

Minha mãe via meu sofrimento e, sentida, 

sempre tentava me entreter; brincava, de-
senhava e até me ensinava a cozinhar em 
latinhas de goiabadas, com lenha e arroz 
de verdade. Eu amava brincar de casinha 
com minha mãe e comíamos as comidas que 
fazíamos nessas latinhas.

Meu pai sempre queria saber o quanto 
eu havia guardado embaixo do colchão, se 
eu já tinha o suficiente para comprar minha 
bicicleta, mas eu não tinha a menor noção. 
Pedi para a minha vovó conferir as notas 
de dinheiro e que me contasse se já era o 
suficiente para realizar meu sonho. Quando 
ela me disse que dava para comprar até 
duas, fiquei tão feliz que quis mesmo era 
ter condições de ter meu galinho, o Zé, de 
volta. Como não era possível, acabei dando 
para minha mãe, que eu ouvia, à noite, falar 
sempre que tinha que pagar a conta da luz, 
se não cortavam novamente e que faltaria a 
tal da mistura. Resolvi que não queria ver 
mais as sombras das pererecas que mais 
pareciam sapos, refletidos nas paredes de 
casa e que nenhum dos nossos amiguinhos 
fossem para a panela novamente.

E todas as vezes que o caminhão de gás 
passava, eu imaginava que poderia ter outro 
pintinho escondido no botijão e voltássemos 
a correr pelo quintal. O melhor era que o Zé 
sempre me acordava com seu canto matinal 
e se tornou meu despertador diário... Co co 
ri cóoooo – escuto sempre seu canto em mi-
nhas memórias e peguei o hábito de nunca 
chegar atrasada em nenhum compromisso.

 Memórias de minha infância, agora, 
neste pequeno relato e impresso nos livros, 
eternizadas para sempre. (Por que Amamos  
os Homens – Editora Almedina, ano 2023)
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ferentemente de outros títulos, 
os personagens não tem movi-
mentos próprios – com exceção 
dos Yoshis e do Ledrão, que não 
sofrem danos, mas também 
não se beneficiam de poderes 
especiais. Por outro lado, os 
jogadores podem modificar o 
comportamento deles por meio 
do novo sistema de insígnias.

Esses itens dão vantagens 
como mostrar blocos secretos, 
pular mais alto e escalar pa-
redes, entre outras, e funcionam 
também como um desafio extra 
para os jogadores que bus-
carem colecionar todas elas. 

A mudança mais temida pelos 
fãs é a ausência nos créditos 
de Charles Martinet, dublador 
oficial do Mario desde 1994 e que 
ficou imortalizado como a voz 
do encanador bigodudo desde 
“Super Mario 64”. 

Sua aposentadoria do papel 
foi anunciada pela Nintendo na 
semana passada. Segundo a 
empresa, ele passará a traba-
lhar como embaixador do per-
sonagem. A empresa mantém 
segredo sobre quem é o novo 
dublador do Mario e tem dito 
a jornalistas que a informação 
aparecerá apenas nos cré-
ditos de “Wonder”. A boa no-
tícia é que, durante o jogo, a 
mudança na voz do persona-
gem é imperceptível.

Outra boa novidade é a loca-
lização completa do game para 
o português brasileiro. Inclu-
sive com dublagem das flores 
tagarelas, que fazem comentá-
rios sobre as ações do jogador. 

À esquerda, Mario no novo 
‘Super Mario Bros. Wonder’ 
e, à direita, em ‘New Super 
Mario Bros. U Deluxe’

Tiago Ribas
Folhapress

O macacão azul e o bo-
nezinho vermelho continuam 
os mesmos, mas Mario vem 
passando por uma série de 
mudanças para atrair os fi-
lhos dos primeiros fãs do en-
canador bigodudo, quase 40 
anos depois do lançamento do 
primeiro “Super Mario Bros.”. 
Com uma direção de arte mais 
moderna, um elenco de per-
sonagens diverso e um novo 
dublador, “Super Mario Bros. 
Wonder” é mais do que apenas 
mais um jogo do Mario. É um 
sinal do que a Nintendo almeja 
para o futuro de seu perso-
nagem mais famoso.

Já era mesmo hora de uma 
renovação. Com lançamento 
previsto para 20 de outubro, 
o jogo chegará às lojas mais 
de dez anos depois do último 
game 2D de plataforma total-
mente novo para um console 
da Nintendo. O último, “New 
Super Mario Bros. U”, foi lan-
çado em novembro de 2012, no 
fracassado Wii U.

Para liderar esse projeto 
de reformulação, a Nintendo 
recorreu a Takashi Tezuka, 
lendário cocriador de Mario, 
e o programador veterano 
Shiro Mouri, diretor de “New 
Super Mario Bros. U Deluxe”. 
Como produtor e diretor de 
“Wonder”, respectivamente, os 
dois buscaram combater uma 
cultura enraizada de aversão 
a grandes mudanças na Nin-

tendo. O objetivo era motivar 
os artistas que trabalharam no 
jogo a ousar mais no design e 
na animação dos personagens.

Em entrevista à “Folha”, re-
alizada com a ajuda de um 
tradutor providenciado pela 
Nintendo, Tezuka disse que há 
bastante tempo a empresa pen-
sava em mudar a direção de 
arte dos jogos 2D do Mario, mas 
que algumas limitações os impe-
diam disso. Em uma autocrítica, 
ele afirmou que talvez a própria 
Nintendo tenha falhado em mo-
tivar seus artistas a arriscar 
mais e testar novos designs.

Segundo o produtor de 
“Wonder”, o desenvolvimento 
do novo filme do Mario, lan-
çado em abril, foi um dos 
fatores que ajudou a mostrar 
para os próprios artistas da 
Nintendo que eles poderiam 
seguir suas ideias para o per-
sonagem e ousar mais. O re-
sultado é um Mario bem mais 
gorduchinho e simpático que o 
dos seus últimos games.

Desenho animado
As feições do personagem, 

assim como as animações, 
ganharam um aspecto de 
desenho animado, mais pró-
ximas às artes conceituais de 
games do fim dos anos 1980 e 
início dos 1990, como “Super 
Mario Bros. 3”, do que ao enca-
nador brigão de “Super Smash 
Bros.”, por exemplo. A “Folha” 
foi convidada pela Nintendo 
para testar o novo game em 
Nova York por cerca de uma 

hora e pôde constatar que o 
novo design do personagem as-
sociado aos cenários coloridos 
deixa “Wonder” visualmente 
atrativo para as crianças, mas 
de uma forma que também 
apela ao saudosismo. Tudo 
isso com o objetivo de fazer 
um jogo atrativo para todas 
as gerações.

Mouri afirmou à reportagem 
que possibilitar que filhos, pais 
e até avós joguem juntos e se 
divirtam foi um dos principais 
objetivos dos desenvolvedores 
desde os primeiros estágios 
de concepção do novo game. 
Essa ideia acabou moldando 
muitas das suas decisões para 
o título, a começar pela seleção 

de personagens jogáveis.
O diretor do game conta que 

a inclusão da princesa Daisy 
foi inspirada em parte em um 
problema familiar. Com duas 
filhas, ele via as meninas bri-
garem entre si para jogar como 
Peach. Com a inclusão de outra 
personagem feminina, ele diz 
esperar ter mais tranquilidade 
em seu lar e fazer o mesmo por 
outros pais, em suas casas.

Durante o teste não foi pos-
sível saber muitos detalhes 
sobre a história do jogo nem 
visitar todos os seis mundos 
que compõem o Reino Flor, que 
substitui o tradicional Reino 
dos Cogumelos como cenário 
da aventura. No entanto, a pre-

sença de Peach entre os perso-
nagens jogáveis indica que a 
Nintendo se afastou do ultra-
passado enredo da princesa 
indefesa à espera de ser salva. 
Mudança importante para mo-
dernizar a história e deixá-la 
mais atraente para um público 
cada vez maior de jogadoras.

12 personagens
No total, são 12 personagens 

jogáveis, um recorde para a 
franquia. Além das princesas 
Peach e Daisy e dos irmãos 
Mario e Luigi, o jogador pode 
escolher entre Toad amarelo, 
Toad azul, Toadette, Yoshi, 
Yoshi vermelho, Yoshi amarelo, 
Yoshi azul-claro e Ledrão. Di-
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Do jeito que ele é: caboclo, miscigenado,
Em preto e branco; do mato e citadino.
Poderia dizer sem preconceitos, mas não seria 
verdade.
Mas seu povo é bondoso.
Lutam pela justiça,
Pela igualdade social,
Sabendo que é uma luta árdua e sem fim.
O Brasil que deseja o bem.
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Por esse Brasil, eu luto!
Peço o fim do Brasil corrupto,
Do Brasil que não valoriza  seus velhos e crianças;
Que reprime seus filhos.
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Eu estava brincando no quintal, correndo 
atrás de um pintinho; ele apareceu como 
mágica atrás de um botijão de gás que 
minha mãe comprou daqueles caminhões 
que tocavam um sino ao passar de rua em 
rua, avisando que estariam passando.

Morávamos eu, minha irmã mais velha 
e a caçula, meus pais e minha avó paterna. 
Era na cidade de Rondonópolis, no Estado 
de Mato Grosso; recém começava a fre-
quentar a escola da educação infantil, tinha 
uns três anos de idade, mas me lembro bem 
de três fatos que vivi naquela época.

O primeiro era que todos os dias íamos 
para escola, eu e minha irmã mais velha. A 
mamãe fazia um lanche com pão delicioso 
e minha avó sempre dava dinheiro para 
comprar lanche e doces na escola. Como 
eu queria uma bicicleta e todos já falavam 
histórias sobre economizar para comprar 
coisas que desejavam, comecei a guardar o 
meu, que a vovó dava, embaixo do colchão. 
Não tinha a menor noção de preços e valores 
do dinheiro e mesmo assim resolvi poupar.

O segundo é que, nas horas vagas, 
sempre brincava com meu pintinho, no 
quintal; ele crescera rápido demais e todas 
as vezes que eu chegava da escola não re-
conhecia meu pintinho, já era um lindo galo 
depois de alguns meses. Muitas vezes, eu ia 
até o fundo do quintal e pulava a cerca de 
arame farpado que dava no rio que cruzava 
a cidade. Em uma dessas brincadeiras, meu 
galo correu e sumiu. Procurei por todo lugar 
e chorava, chamando meu amiguinho.

O terceiro aconteceu quando fui até o 
rio e tomei um grande susto quando vi um 
jacaré. Para o meu tamanho, ele era um 

mostro; sai correndo e ao pular a cerca 
de arame farpado, deixei minha perna es-
querda presa no arame e acabei ganhando 
um rasgo que precisou de 10 pontos e nunca 
mais fui para o rio, brincar; até hoje tenho 
uma cicatriz que me faz lembrar sempre 
deste fato.

Sempre perdia meu amiguinho galinho, 
que eu chamava de Zé. Em um dia chu-
voso, o levei para dormir dentro de casa, 
no banheiro, mas sai correndo, pois ti-
nham vários sapinhos por lá. As pererecas 
gostam de água, minha mãe dizia que por 
isso estavam no banheiro, mas, para o meu 
tamanho, pareciam grandes sapos, isso sim. 
Eu achava minha casa meio assombrada, 
via as sombras dos sapinhos na parede 
quando iluminados por velas, pois sempre 
faltava energia. Ainda hoje lembro dos ran-
gidos das portas e janelas, mas nunca tive 
medo. Criava histórias e imaginava coisas 
que pareciam com as contadas por minha 
professora, na escolinha.

Mais um dia e lá estava eu, novamente, 
procurando o Zé fujão, procurei e não tive 
sucesso. Na manhã seguinte, ouvi conversa 
de meus pais e eles não me viram; disseram 
que a canja da noite anterior foi feita utili-
zando meu amiguinho Zé, pois estavam sem 
dinheiro para comprar mistura. Chorei três 
dias antes de dizer que eu sabia que meu 
amiguinho tinha virado sopa.

Desenhava meu galinho todos os dias, 
para não esquecer de nossas brincadeiras 
e momentos juntos. Fiz ele atrás do botijão 
de gás, no banheiro com os sapinhos e até 
na panela, quando já era uma canja.

Minha mãe via meu sofrimento e, sentida, 

sempre tentava me entreter; brincava, de-
senhava e até me ensinava a cozinhar em 
latinhas de goiabadas, com lenha e arroz 
de verdade. Eu amava brincar de casinha 
com minha mãe e comíamos as comidas que 
fazíamos nessas latinhas.

Meu pai sempre queria saber o quanto 
eu havia guardado embaixo do colchão, se 
eu já tinha o suficiente para comprar minha 
bicicleta, mas eu não tinha a menor noção. 
Pedi para a minha vovó conferir as notas 
de dinheiro e que me contasse se já era o 
suficiente para realizar meu sonho. Quando 
ela me disse que dava para comprar até 
duas, fiquei tão feliz que quis mesmo era 
ter condições de ter meu galinho, o Zé, de 
volta. Como não era possível, acabei dando 
para minha mãe, que eu ouvia, à noite, falar 
sempre que tinha que pagar a conta da luz, 
se não cortavam novamente e que faltaria a 
tal da mistura. Resolvi que não queria ver 
mais as sombras das pererecas que mais 
pareciam sapos, refletidos nas paredes de 
casa e que nenhum dos nossos amiguinhos 
fossem para a panela novamente.

E todas as vezes que o caminhão de gás 
passava, eu imaginava que poderia ter outro 
pintinho escondido no botijão e voltássemos 
a correr pelo quintal. O melhor era que o Zé 
sempre me acordava com seu canto matinal 
e se tornou meu despertador diário... Co co 
ri cóoooo – escuto sempre seu canto em mi-
nhas memórias e peguei o hábito de nunca 
chegar atrasada em nenhum compromisso.

 Memórias de minha infância, agora, 
neste pequeno relato e impresso nos livros, 
eternizadas para sempre. (Por que Amamos  
os Homens – Editora Almedina, ano 2023)
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ferentemente de outros títulos, 
os personagens não tem movi-
mentos próprios – com exceção 
dos Yoshis e do Ledrão, que não 
sofrem danos, mas também 
não se beneficiam de poderes 
especiais. Por outro lado, os 
jogadores podem modificar o 
comportamento deles por meio 
do novo sistema de insígnias.

Esses itens dão vantagens 
como mostrar blocos secretos, 
pular mais alto e escalar pa-
redes, entre outras, e funcionam 
também como um desafio extra 
para os jogadores que bus-
carem colecionar todas elas. 

A mudança mais temida pelos 
fãs é a ausência nos créditos 
de Charles Martinet, dublador 
oficial do Mario desde 1994 e que 
ficou imortalizado como a voz 
do encanador bigodudo desde 
“Super Mario 64”. 

Sua aposentadoria do papel 
foi anunciada pela Nintendo na 
semana passada. Segundo a 
empresa, ele passará a traba-
lhar como embaixador do per-
sonagem. A empresa mantém 
segredo sobre quem é o novo 
dublador do Mario e tem dito 
a jornalistas que a informação 
aparecerá apenas nos cré-
ditos de “Wonder”. A boa no-
tícia é que, durante o jogo, a 
mudança na voz do persona-
gem é imperceptível.

Outra boa novidade é a loca-
lização completa do game para 
o português brasileiro. Inclu-
sive com dublagem das flores 
tagarelas, que fazem comentá-
rios sobre as ações do jogador. 

À esquerda, Mario no novo 
‘Super Mario Bros. Wonder’ 
e, à direita, em ‘New Super 
Mario Bros. U Deluxe’

Tiago Ribas
Folhapress

O macacão azul e o bo-
nezinho vermelho continuam 
os mesmos, mas Mario vem 
passando por uma série de 
mudanças para atrair os fi-
lhos dos primeiros fãs do en-
canador bigodudo, quase 40 
anos depois do lançamento do 
primeiro “Super Mario Bros.”. 
Com uma direção de arte mais 
moderna, um elenco de per-
sonagens diverso e um novo 
dublador, “Super Mario Bros. 
Wonder” é mais do que apenas 
mais um jogo do Mario. É um 
sinal do que a Nintendo almeja 
para o futuro de seu perso-
nagem mais famoso.

Já era mesmo hora de uma 
renovação. Com lançamento 
previsto para 20 de outubro, 
o jogo chegará às lojas mais 
de dez anos depois do último 
game 2D de plataforma total-
mente novo para um console 
da Nintendo. O último, “New 
Super Mario Bros. U”, foi lan-
çado em novembro de 2012, no 
fracassado Wii U.

Para liderar esse projeto 
de reformulação, a Nintendo 
recorreu a Takashi Tezuka, 
lendário cocriador de Mario, 
e o programador veterano 
Shiro Mouri, diretor de “New 
Super Mario Bros. U Deluxe”. 
Como produtor e diretor de 
“Wonder”, respectivamente, os 
dois buscaram combater uma 
cultura enraizada de aversão 
a grandes mudanças na Nin-

tendo. O objetivo era motivar 
os artistas que trabalharam no 
jogo a ousar mais no design e 
na animação dos personagens.

Em entrevista à “Folha”, re-
alizada com a ajuda de um 
tradutor providenciado pela 
Nintendo, Tezuka disse que há 
bastante tempo a empresa pen-
sava em mudar a direção de 
arte dos jogos 2D do Mario, mas 
que algumas limitações os impe-
diam disso. Em uma autocrítica, 
ele afirmou que talvez a própria 
Nintendo tenha falhado em mo-
tivar seus artistas a arriscar 
mais e testar novos designs.

Segundo o produtor de 
“Wonder”, o desenvolvimento 
do novo filme do Mario, lan-
çado em abril, foi um dos 
fatores que ajudou a mostrar 
para os próprios artistas da 
Nintendo que eles poderiam 
seguir suas ideias para o per-
sonagem e ousar mais. O re-
sultado é um Mario bem mais 
gorduchinho e simpático que o 
dos seus últimos games.

Desenho animado
As feições do personagem, 

assim como as animações, 
ganharam um aspecto de 
desenho animado, mais pró-
ximas às artes conceituais de 
games do fim dos anos 1980 e 
início dos 1990, como “Super 
Mario Bros. 3”, do que ao enca-
nador brigão de “Super Smash 
Bros.”, por exemplo. A “Folha” 
foi convidada pela Nintendo 
para testar o novo game em 
Nova York por cerca de uma 

hora e pôde constatar que o 
novo design do personagem as-
sociado aos cenários coloridos 
deixa “Wonder” visualmente 
atrativo para as crianças, mas 
de uma forma que também 
apela ao saudosismo. Tudo 
isso com o objetivo de fazer 
um jogo atrativo para todas 
as gerações.

Mouri afirmou à reportagem 
que possibilitar que filhos, pais 
e até avós joguem juntos e se 
divirtam foi um dos principais 
objetivos dos desenvolvedores 
desde os primeiros estágios 
de concepção do novo game. 
Essa ideia acabou moldando 
muitas das suas decisões para 
o título, a começar pela seleção 

de personagens jogáveis.
O diretor do game conta que 

a inclusão da princesa Daisy 
foi inspirada em parte em um 
problema familiar. Com duas 
filhas, ele via as meninas bri-
garem entre si para jogar como 
Peach. Com a inclusão de outra 
personagem feminina, ele diz 
esperar ter mais tranquilidade 
em seu lar e fazer o mesmo por 
outros pais, em suas casas.

Durante o teste não foi pos-
sível saber muitos detalhes 
sobre a história do jogo nem 
visitar todos os seis mundos 
que compõem o Reino Flor, que 
substitui o tradicional Reino 
dos Cogumelos como cenário 
da aventura. No entanto, a pre-

sença de Peach entre os perso-
nagens jogáveis indica que a 
Nintendo se afastou do ultra-
passado enredo da princesa 
indefesa à espera de ser salva. 
Mudança importante para mo-
dernizar a história e deixá-la 
mais atraente para um público 
cada vez maior de jogadoras.

12 personagens
No total, são 12 personagens 

jogáveis, um recorde para a 
franquia. Além das princesas 
Peach e Daisy e dos irmãos 
Mario e Luigi, o jogador pode 
escolher entre Toad amarelo, 
Toad azul, Toadette, Yoshi, 
Yoshi vermelho, Yoshi amarelo, 
Yoshi azul-claro e Ledrão. Di-

Mãe de Martim, que completa 2 anos neste sábado 
(9), Juliana Schalch, a Mariana da novela “A Infância 
de Romeu e Julieta”, do SBT, fala de seu primeiro 
papel numa trama infantojuvenil. “Ter me tornado 
mãe me traz um novo olhar para tudo isso e faz uma 
grande diferença. Na forma como me posiciono, como 
faço minhas escolhas e no que busco falar. Acho que 
a minha compreensão por esse momento está muito 
diferente por ser mãe. E está sendo um bom teste, 
um ótimo aprendizado para quando Martim estiver 
maior”, diz a atriz.

Juliana Schalch conta como a 
maternidade alterou o seu 
trabalho: ‘Um novo olhar’
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O Sudoku é um tipo de 
desafio lógico com origem
europeia e aprimorado pelos 
EUA e pelo Japão. As regras 
são simples: o jogador deve 
preencher o quadrado maior, 
que está dividido em nove 
grids, com nove lacunas cada 
um, de forma que todos os 
espaços em branco contenham 
números de 1 a 9. Os 
algarismo não podem se 
repetir na mesma coluna, 
linha ou grid.

CruzadasSudoku

Resultado da edição de 6/9

PassatempoPassatempo

 Peixes
de 20/2 a 20/3

 Aquário
de 21/1 a 19/2

 Capricórnio
de 22/12 a 20/1

 Sagitário
de 22/11 a 21/12

 Escorpião
de 23/10 a 21/11

 Libra
de 23/9 a 22/10  

 Virgem
de 23/8 a 22/9

 Leão
de 22/7 a 22/8

 Câncer
de 21/6 a 21/7

 Gêmeos
de 21/5 a 20/6

 Touro
de 21/4 a 20/5

 Áries
de 21/3 a 20/4

 Touro

 Áries

 Gêmeos

 Câncer

 Leão

 Virgem

 Libra

 Escorpião

 Sagitário

 Aquário

 Capricórnio

 Peixes

Horóscopo

Feriadão no front e se depender do céu você já vai 
acordar com mil planos em mente, minha consagrada! 
Pode ir combinando os programas com seus queridos 
porque o dia deve ser de pura descontração e 
diversão. De quebra, encontros deliciosos estão 
previstos e os contatinhos vão ferver, sinal de que 
opções de paquera não vão faltar.

O fds começa mais cedo e o feriado será um convite ao 
sossego. Tourinhos e tourinhas amam tranquilidade, mas 
valerá a pena manter a antena ligada nos interesses 
financeiros porque as estrelas revelam que contatos 
vantajosos, oportunidades de lucros e bons negócios 
podem pintar hoje. Nos relacionamentos, um clima de 
estabilidade deve imperar ao longo do dia.

O cenário astral tá redondinho para o seu lado, 
geminianjo, e o feriado tem tudo para ser uma 
gostosura, ainda mais durante o dia. A Lua continua em 
sua companhia e promete realçar as suas principais 
qualidades, deixando sua comunicação, simpatia e 
seus encantos no modo turbo. Bora lá juntar a galera e 
aproveitar os bons momentos com parentes.

O sinal está verdinho para quem quer ficar na cama 
até mais tarde e aproveitar a folga do feriado para um 
merecido descanso. Hoje a Lua segue no signo anterior 
ao seu e recomenda mesmo a dar uma desacelerada no 
ritmo para recarregar as baterias. Talvez você não esteja 
muito a fim de ver gente e ferver por ai, mas pode passar 
momentos agradáveis com as pessoas mais íntimas.

É festa, agito e diversão que você quer hoje, leãozinho? 
Se for, saiba que o seu feriado vai estar bem servido e as 
promessas astrais são maravilindas para sua vida social. 
O celular deve lotar de notificação, as mensagens do zap 
podem triplicar e não vai faltar convite para sair. Aproveite 
para rever os amigos, marcar um churras ou outro rolê 
gostoso com a galera.

Quintou com boas energias no céu e o momento é 
ideal para você conquistar o que ambiciona, minha 
consagrada! A Lua segue o baile no ponto mais alto do 
seu Horóscopo e dá um baita incentivo para os seus 
interesses profissionais. Embora seja feriado, ela revela 
que você pode ter notícias animadoras sobre emprego ou 
outro assunto que envolva trabalho.

Simpatia, gentileza e papo esperto: eis a receita 
do seu sucesso, librinha! Hoje você vai arrasar nos 
contatos pessoais, pode ter surpresinhas incríveis 
e saborear um feriado perfeito sem defeitos, ao 
menos durante o dia. Passeio diferente ou viagem 
que vem planejando há tempos deve proporcionar 
alegrias e influenciar até a paixão.

Intuição é uma das principais qualidades do seu signo e 
hoje esse seu dom estará tinindo, bebê! Você conseguirá 
farejar boas oportunidades e também vai perceber 
instintivamente o que as pessoas querem e esperam. 
Aproveite para agilizar seus interesses e aperfeiçoar suas 
relações, mas não conte com as mesmas vibes à noite, 
pois instabilidades podem surgir.

Sagita, meu chapa, hoje o cenário astral tá redondinho 
para você agitar por aí, encontrar os amigos e curtir bons 
momentos com as pessoas queridas. Vai acordar de 
ótimo humor e deve atrair companhia fácil, fácil graças 
ao seu jeito animado, comunicativo e brincalhão. O ponto 
alto do dia será o convívio com seu amorzinho e tudo 
indica que os dois vão curtir muitas alegrias juntos.

Se depender das estrelas, o feriado será maneiro e você 
vai contar com bom pique para se dedicar aos assuntos 
de rotina. Cuidados com o corpo, a alimentação e o 
bemestar devem surtir excelentes resultados hoje e o 
momento é propício para investir em sua qualidade de 
vida. O amor tá tranquilo e favorável ao longo do dia, mas 
convém ligar o radar para não criar falsas expectativas.

No trabalho, o jeito é confiar em seu sexto sentido 
para encontrar novas soluções e lidar com o que pintar 
pela frente. Cuidar de tarefas que estavam pendentes 
de maneira mais reservada também pode trazer um 
resultado melhor do que esperava. Logo cedo, porém, 
mal-entendido, perda de informações, de documentos, 
etc., pode comprometer o serviço. 

É notícia boa que você quer, meu cristalzinho? Então 
toma! A Lua segue linda e faceira no seu paraíso e 
promete um feriadão cheio de diversão. Pode marcar 
baladinhas, passeios e agitos com a turma porque 
você vai se esbaldar e o sucesso será absoluto. A lista 
de amizades e contatinhos vai dobrar, mas aproveite 
intensamente as good vibes pela manhã e à tarde.

Telinha

Novelas Novelas Novelas Novelas 

Mulheres Apaixonadas
Globo 15h30

Terra e Paixão 
Globo 20h30

Cúmplices de Um Resgate
SBT 19h30

Mulheres de Areia
Globo 13h45

Fuzuê
Globo 18h30

Amor Perfeito
Globo 17h30

Luna fala com Preciosa sobre a chave de lua. 
Pascoal avisa a Heitor que eles estão sendo se-
guidos, e o deputado se desespera. Miguel mostra 
para Cláudio o desenho que Cata Ouro fez das 
chaves de sol e de lua. Preciosa diz a Luna que 
a chave de lua pertence a sua família. Francisco 
questiona Olívia sobre sua sociedade com Rui. 
Jefinho encontra Miguel e Cláudio fantasiados. 
Preciosa agradece Luna pela ajuda. Soraya, 
Edgar, Bartô e Lampião reagem apavorados com 
o show de Rejane. Miguel descobre que Merreca 
está com Luna e Preciosa e salva as duas. 

Sílvia avisa a Caetano que, fora do motel, é 
só a patroa de Shirley. Salete sonha novamente 
com o anjo e acorda assustada. Fernanda 
abraça a filha, que insiste que o anjo continua 
no quarto. Um vento mexe os cabelos de Fer-
nanda e derruba uma folha de papel. Heloísa 
avisa Sérgio que não é estéril e está disposta a 
fazer um tratamento para engravidar, mas, se 
não der certo, eles podem adotar. Ele retruca 
que não é o momento, quase desesperado. Hilda 
sugere que eles comprem um apartamento para 
Elisa e Leandro reage. 

Leonel recupera a memória, mas não se 
lembra do atentado, e reage confuso aos co-
mentários de Marê. Gilda se lembra do dia que 
atirou em Leonel e liga para Gaspar. Anselmo 
pensa em mandar prender as mulheres. Odilon 
entrevista Cândida. Leonel humilha Orlando, 
e Marê tenta explicar a situação para o pai. 
Gilda implora que Gaspar passe a noite com ela. 
Anselmo conspira com Sílvio contra Cândida. 
Marê revela a Leonel que Gilda e Gaspar foram 
amantes, e ele desaparece da Irmandade. Ivan 
mostra o jornal para Cândida.

Raquel sai de casa xingando Marcos e 
dizendo que voltará com uma surpresa para 
ele. Virgílio se alegra ao saber que o filho 
vai pedir o divórcio. Com seu choro, Ruth 
confirma ao pai que ainda é apaixonada por 
Marcos. Virgílio mostra para Marcos todas as 
fotos que tirou de Raquel junto de Vanderlei. 
O filho assegura que vai pedir para César 
providenciar o divórcio imediatamente. Do-
nato e Marujo só têm tempo de afundar um 
barco de Floriano. Quando ele chega, os dois 
se escondem no ancoradouro.

Fiorina presenteia Helena com uma imagem 
de Nossa Senhora dos Sonhos. Nina fica brava 
ao saber disso. Téo, Sabrina, Mateus e Dóris en-
contram Omar com o cavalo Dourado. Omar sai 
fugido com o cavalo, mas acaba caindo no chão. 
Neusa encontra o filho, que diz que não quer mais 
ser pobre e por isso fugiu. Isabela reclama na gra-
vadora que os amigos da banda não lhe avisaram 
do show. Manuela sugere que as duas cantem ao 
lado de Priscila. Isabela canta completamente 
desafinada e Bira pede para que ela cante mais 
baixo para a voz de Manuela aparecer.

Jussara aceita o pedido de namoro de Gentil. 
Ramiro revela a Kelvin que precisa da companhia 
dele. Lucinda e Marino ficam juntos. Antônio 
escuta Irene prometer dinheiro a alguém pelo te-
lefone. Irene fica furiosa ao tomar conhecimento 
por Agatha que Antônio está dando mesada à 
ex-mulher. Caio e Ademir vão até a delegacia, a 
pedido de Marino, para mais informações sobre 
os atentados que possam estar associados à 
morte de Daniel. Irene dá um pacote de dinheiro 
a um homem. Flor conta aos amigos do bar de 
Cândida que se casará com Ademir. 

Quase três anos depois da morte de Tom Veiga, o 
intérprete do papagaio Louro José, a Justiça bateu 
o martelo e determinou que a herança fosse dividida 
apenas com os seus quatro filhos. A sentença foi dada 
na semana passada e põe um fim na batalha judicial 
travada com a viúva Cybelle Hermínio da Costa, 
que foi casada por oito meses com o ator. A Justiça 
determinou a anulação do testamento deixado por 
Tom. Nele, Cybelle detinha 50% dos bens do intérprete 
do Louro José. Os outros 50% eram divididos pelos 
quatro filhos dele, sendo 12,5% para cada um. Com 
a nova decisão da Justiça, os filhos ficam com 100%, 
e Cybelle sem nada. O casamento de Tom e Cybelle 
terminou dois meses antes dele morrer. Já o divórcio 
estava previsto para sair quatro dias após a sua 
morte. Três dias antes de sofrer um AVC fatal, o 
intérprete de Louro José enviou um áudio a um amigo, 
avisando que tiraria Cybelle do seu testamento, só que 
ele não conseguiu realizar tal desejo. Tom também 
enviou a Alessandra Veiga, sua segunda mulher e 
com quem estaria reatando o relacionamento, fotos e 
áudios narrando ter sofrido agressão física de Cybelle, 
o que teria motivado a separação deles. Alessandra 
Veiga, que foi casada por 14 anos com Tom Veiga e é 
mãe de Adrian, de 23 anos, e Alissa, de 17, dois dos 
quatro filhos do ator, celebrou a vitória na Justiça na 
última sexta-feira (1º), no “We Podcast”, podcast que 
tem com o filho em Orlando, nos EUA, onde moram.

Justiça tira viúva do testamento 
de Tom Veiga, o Louro José, e 
herança fica só com os filhos

Natália Lage surge com novo visual 
e brinca: ‘A nova loira do Tchan’

O público acompanha Natália Lage desde que ela estreou 
na televisão com apenas 9 anos no seriado “Tarcísio & Glória”. 
Hoje, aos 44, a atriz surpreendeu, ao surgir com um novo 
visual, bem diferente de como os fãs estão acostumados a 
vê-la. Ao compartilhar seus novos fios, agora loiríssima, ela 
brincou: “A nova loira do Tchan ou as duas loiras do banheiro: 
sou eu”. Natália Lage mudou o visual por causa de um 
personagem que viverá no cinema. A mudança foi aprovada 
por amigas famosas da atriz. “Amei”, comentou Carolina 
Dieckmann. “Nossa, combinou muito com você! Tá linda”, fez 
coro Maeve Jinkings, da série “Os Outros”.
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CLASSIFICADOS
OPORTUNIDADES DE NEGÓCIO COMO VOCÊ NUNCA VIU. ANUNCIE AQUI. TEL: 3345.9000

RECEBEU SEU JORNAL? Se você, assinante, não recebeu seu jornal até as 8 horas, favor entrar em contato com o setor de circulação do 
jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

 ED SAINT PAUL - B SÃO 
FRANCISCO 

 L178 - R Amazonas, 810 
- sala com sacada, 3 dor-
mitórios sendo uma suite e 
dois quartos, todos com ar-
mários, banheiro social, co-
zinha com armários, área de 
serviço com armário, gara-
gem.  LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 SPIPE CALARGE - 
ALUGO SOBRADO 

COMERCIAL 
 Alugo sobrado comercial 
102 m², 02 banheiros. 
Rua Spipe Calarge, 1314 
– Vila Carlota (Próximo ao 
Comper) (67) 99271-1381 
- 99951-4740 (Paulo - pro-
prietário) 

 SANTA MÔNICA - PRÓX 
AEROPORTO 

 Sala, 3 dormitórios, sendo 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda 
com churrasqueira, es-
tacionamento. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 GIOCONDO ORSI     
 L254 – R Boqueirão, 377 
– 83,82m² - T398,20m² 
– sala, coz, 2Q, Apto, BH, 
AS, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 GIOCONDO ORSI  
 L534 - R Ana Lúcia, 95 – 
162,98m². Sobrado com 
salas de estar, lavabo/AE, 
3 suites (1 c/ sacada), co-
zinha/AE, despensa/prate-
leira, AS (coberta), varanda 
com CQ/pia e banheiro so-
cial, 2 entradas de garagem 
sendo 2V Cobertas e 4 sem 
cobertura. Amplo jardim e 
espaço interno. Próximo à 
Via Park. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem.  LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui salão 
comercial c/ bh, e casa com 
sala, suite e  dois Quartos, 
BH, cozinha, AS, quintal, 
garagem. LORIDANI MAR-
TINS – CRECI 1851 – 3321-
9131 

 VILA CELIA 
 L375 – R Pernambuco - 
240,66,m² - sala de estar e 
jantar, lavabo, 4 dormitórios 
sendo duas suites c/ armá-
rios e sacada e 2 quartos, 
banheiro social, cozinha/
ae, área de serviço, de-
pendencia para empregado 
(qto+bh), churrasqueira, 
piscina e garagem. LO-
RIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131  

 VILA CELIA 
 L374 – R Pernambuco - 
279,71m² - sala de estar 
e jantar, sala ext, lavabo, 
4 dormitórios sendo duas 
suites c/ sacada (uma c/ 
armários) e 2 quartos, 
banheiro social, cozinha/
ae, área de serviço, de-
pendência para empregado 
(qto+bh), churrasqueira e 
garagem. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do 
Rio Branco – 207m²-  Sa-
lão Principal , 6 Salas C/ 
Divisórias,  2 Bh, Ar Con-
dicionado, Copa. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORI-
DANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 CENTRO 
 R Pe João Crippa, 1826 
(prox Maracaju) – 77,00m²  
- sala, 2Q, BH, coz, AS. LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  
   

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA 

 L309 - R 13 de Maio, Entre 
Afonso Pena e Barão do Rio 
Branco – 519,45m²-  Salão 
Principal , Sala,  4 Bh, As, 
Copa. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 APARTAMENTO 
-TRANSFERÊNCIA – 

42.000,00 MIL  
 R. Teodoro Aurélio de Oli-
veira, 100 Jardim Botafo-
go Campo Grande - MS 
Bloco com 4 apartamen-
tos, sendo no 1º andar 
,2 quartos, sala, cozinha, 
lavanderia, estacionamento 
p 2 carros, n tem taxa de 
condomínio, prestação R$ 
530,00 valor pra quitação 
R$ 39.000, aceita veiculo 
na parte fi nanciada  COR-
RETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

 APARTAMENTO QUITA-
DO R$ 110.000 

 RUA DA DIVISÃO,  residen-
cial Arvoredo , apartamento 
3º andar , 2 quartos, sala, 
cozinha, lavanderia.  COR-
RETOR -MAURITONIO MIN-
CARONE CRECI 10069 TEL 
67 99981-8686 

 VILAS BOAS - AV BOM 
PASTOR 

 Maravilhoso imóvel de es-
quina com renda de aluguel 
em região nobre de Campo 
Grande, situado na princi-
pal avenida do bairro Vilas 
boas. Pode ser utilizado 
para residência ou comér-
cio. Imóvel alugado, contra-
to vigente com ótima renda 
de aluguel. O atual inquilino 
fez adaptações no imóvel, 
alterando algumas peças. 
Imóvel em sua planta ori-
ginal possui ampla sala 
de estar, lavabo, sala de 
jantar, cozinha com armá-
rio, três dormitórios sendo 
uma suíte com armários e 
banheira hidromassagem, 
e mais dois quartos com 
armários, banheiro social, 
cozinha com armários pla-
nejados, área de serviço, 
varanda com churrasqueira, 
banheiro social e depósito, 
piscina e ampla garagem. 
Com as modifi cações atu-
ais foi instalado deck sobre 
a piscina, novos comodos 
junto à garagem, reforma-
do banheiro área externa 
(churrasqueira) e depósito 
convertido em belo escri-
tório. LORIDANI MARTINS 
CRECI 1851 -  3321-9131 

 COOPHAFÉ 
 Excelente casa, totalmente 
reformada, piso em porce-
lanato, fi no acabamento. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sendo 
2 suites e um quarto, cozi-
nha, área de serviço, amplo 
quintal, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 JD DOS ESTADOS - 
PROX AFONSO PENA 

 Maravilhoso sobrado em 
região nobre de Campo 
Grande, situado à meia 
quadra da avenida Afonso 
Pena, próximo ao MPF, 
bancos Sicredi, Santander, 
shopping Campo Grande. 
Excelente para residência 
ou comércio. Excelente 
imóvel com arquitetura 
diferenciada com três pa-
vimentos, amplo espaço 
interno e externo em região 
privilegiada. Possui ampla 
sala de estar e jantar com 
pé direito alto, rico em ma-
deiramento e iluminação 
natural. Sala de TV, uma 
suíte e dois quartos, todos 
com armários, banheiro so-
cial, ampla cozinha com ar-
mários sob pia, lavanderia 
individualizada, espaçosa 
e coberta com área exter-
na privativa para estender 
roupas. Quarto e banheiro 
externo para empregado, 
casa de máquinas, piscina, 
uma sacada com acesso 
para dois quartos e outra 
com vista para a piscina e 
com possibilidade de aces-
so para suíte. Jardinagem 
rica e fachada imponente. 
Ampla garagem . LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
 Maravilhosa casa em ótima 
região. Bem espaçosa e 
com salão grande que pode 
ser usado para comércio 
ou quarto grande para 
visitas com entrada sepa-
rada. possui ampla sala de 
estar e jantar, escritório, 
cozinha com armários, dois 
quartos, banheiro social, 
varanda, área de serviço, 
banheiro de serviço, de-
pósito, churrasqueira com 
pia e armário, garagem. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 CASA R$ 370.000 
AERO RANCHO IV 

 Casa 135m area constru-
ída, escriturada,1 suite, 
mais 2 quartos, garagem 
coberta p 2 carros, varan-
da integrada com a cozinha 
com area de lazer, bem 
localizada a 1 quadra do 
Parque Airton sena, acei-
ta permuta em veículos.  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

 VILA ADELINA PROX 
UFMS 

 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 - 
3321-9131  

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² 
- sala, apto, 2Q, BH, coz, 
AS, CQ, gar . LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 VENDE-SE CASA  
 Casa próximo a Júlio de 
Castilho com três quartos 
e demais dependências. 
Para mais informações falar 
com o Sr David Creci 2090 
. Ligação e WhatsApp (67) 
93300-4408  

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 2 

  Sobrado 4 suites, sendo 
uma no térreo, area cons-
truída 320m terreno 372m 
, excelente projeto, area 
de lazer completa, piscina, 
estuda proposta em veícu-
los e imóveis R$ 2.300,000  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

 TIRADENTES 
 Excelente casa em terreno 
grande com amplo quintal. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sen-
do 1 suite/ae + 2 quartos 
(1c/ae), cozinha, área de 
serviço, garagem, amplo 
quintal e jardim. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131  

 CASA V.BANDEIRANTES 
R$ 320.000 

 Casa 125m area construi-
da,2 quartos,sala,cozinha,2 
wc, lavanderia, area de 
lazer, garagem p 2 carros 
coberta, mais edícula com 
uma suite. CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE CRECI 10069 TEL 67 
99981-8686 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 1  

 4 suites com sacadas, 
sendo uma master, area 
construída 330m terreno 
435m, aceita terreno nos 
alphavilles e imóvel de me-
nor valor   R$ 2.600,000,00  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 99981-8686 

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo 
À Av Julio De Castilho. Pos-
sui Duas Casas Individuali-
zadas, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. Casa 2: Amplo Quin-
tal, Varanda, Sala De Estar, 
Dois Quartos, Cozinha, 
Área De Serviço E Gara-
gem.  LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em 
Excelente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131  

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma sui-
te e dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
garagem (uma coberta e 
uma sem cobertura). Casa 
fundo: sala, dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131     
    

 SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS 

 Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno (at: 364,50m²), 
com entradas totalmente 
individualizadas. Cada casa 
possui um quarto, sala/
cozinha, banheiro social, 
área de serviço, varanda/
garagem e amplo quintal. 
Uma das casas encontra-se 
alugada  (com renda de alu-
guel).LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 FAZENDA 197 HEC-
TARES   

 Localizada no município 
de rio brilhante ,argila de 
40%  110 hect abertos, 8 
hectares de sede com 5 
barracões de  frangos em 
pleno funcionamento com 
renda , 3 casas estrutura 
completa de moradia e bar-
racão, poço artesiano, rica 
em agua, gerador pra sede 
inteira ,valor 122 sacas de 
soja (preço do dia) CORRE-
TOR -MAURITONIO MINCA-
RONE CRECI 10069 TEL 67 
99981-8686 

  CHACARA NA GAME-
LEIRA R$ 320.000 

 2 HECT ,2 Casas, GALPÃO 
P CRIAÇÃO DE FRANGO 
MEDINDO 10X16, poço 
semi artesiano 40m,caixa 
5000 litros, pomar, passa 
rio hianduizão no fundo da 
propriedade CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARONE 
-CRECI 10069 TEL 99981-
8686 

 CHACARA NA GAMELEI-
RA R$ 500,00 

 3 hectares, casa 3 qtos  
,varanda, churrasqueira, 
pomar, poço artesiano, rio 
Hianduizão passa na pro-
priedade, aceita permuta 
em  imóvel e veículos em 
Campo Grande. CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE   CRECI 10069  TEL 67 
99981-8686 

 CHACARA JAGUARI-MS 
 57 Hect, 2 casas,26 hect 
plantados com soja, mais 
1 hect com plantação de 
limão, poço semi artesiano, 
rio jatoba, pedida r$ 55,000 
o hect, aceita veículos 
como parte pagamento -    
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069   
TEL.67 99981-8686 

  FAZENDA ROD BR 040 
R$ 27.300,000  

 546 Hect na BR 040 a 38km 
de Campo Grande,4km fora 
do asfalto, com toda infra-
estrutura montada, galpão, 
divisões.  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE CRECI 10069 TEL. 67 
99981-8686 

 B PIONEIROS 
 Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131 

 IMOVEL COMERCIAL  
 3 Terrenos de esquina, 
com area de 1764m e 
construção 800m, escri-
tórios, cobertura próximo 
ao parque de exposição, 
bem localizado p empresas 
depósitos, transportadora, 
ofi cinas etc. R$ 2.500,000  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI  10069 
TEL.99981-8686 

 AREA 5000M CONJ. 
PARATI 

 Excelente area para eventos 
e lazer locação ou constru-
ção de condomínio, toda 
murada portão elétrico, 
area construída 400m co-
bertura pra 300 pessoas, 
sauna, churrasqueira, pisci-
na 11x4 m  R$ 1.750,000   
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

  VENDO 
 Centro automotivo com-
pleto tratar no número 
(67) 3029-8172 ou (67) 
999374063   

 TERRENO NO ALPHA-
VILLE II 

 Excelente localização, na 
Rua Marolo, lote nº 8, 
quadra nº 17, medindo 
377,175 m2. Uma das 
melhores localizações do 
empreendimento, defronte 
à Praça Central do condo-
mínio, não possui vizinhos 
de frente e oferece uma ex-
celente visão do Shopping 
Bosque dos Ipês. Valor R$ 
620.000,00. Interessados, 
entrar em contato pelo te-
lefone (67) 99603-1211 
(WhatsApp). 

 TERRENOS & IMÓVEIS 
 Vendo lotes e imóveis em 
vários regiões da Cidade de 
Campo Grande/MS. Com 
entrada e sem entrada. Para 
mais informações.  Ligação 
e WhatsApp (67) 99348-
5603/ (67) 99192-3200 
CRECI 9467 Afonso e Glória 

 CHAPADÃO DO SUL 
 Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Ju-
limar. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 JD DAS REGINAS 
 390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 VENDO TERRENO 
BAIRRO CORONEL 

ANTONINO 
 Rua: Caxias do Sul, Próximo 
ao Upa Coronel Antonino, 
presídio Feminino, uns 500 
m da Mascarenhas de Mo-
raes. Terreno 1´132 m² de 
áreas quadradas. R$ 750 
Mil. Visita somente com 
corretor de Imóvel José do 
Carmo Creci 6178 Contato: 
(67) 99113-2105 

 VENDO TERRENO  
 Na avenida Julio de Castilho 
3147 , área 481m², área 
construída 156m². Valor R$ 
390 mil a vista  . F: 99915-
9136.  

 GRANDE OPORTUNIDA-
DE EM TRÊS LAGO-

AS-MS 
 Área privilegiada com 
46.012,98m², 200 de frente 
e fundo por 230 laterais. Em 
frente ao Hospital Regional 
de Três Lagoas, para mais 
informações falar com o 
corretor da Daterra Imobili-
ária  Gabriel da Silva Biserra 
CRECI-MS 14085. Estou 
aqui para tornar seus so-
nhos em realidade Contato: 
(67) 99659-5260 

 CENTRO 
 Salas Comerciais Em Prédio 
Comercial Com Excelente 
Localização Na Rua Pedro 
Celestino Sub Esquina Com 
Av Afonso Pena. Dois Anda-
res Disponíveis. LORIDANI 
MARTINS - CRECI 1851 - 
3321-9131 

 B AMAMBAÍ  
 Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131 

 PRISMA LT 1.4  
 PRISMA LT 1.4 - ANO: 
2012/2012 COR: PRETA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171 

 CORSA SEDAN 
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Corsa Sedan Classic LS 1.0 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

MONTANA SPORT 1.4  
2015

MONTANA SPORT 1.4  
2015 ,  branca, completa 
VEICULOS A VENDA C.O.M 
veículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

ONIX JOY 1.0 
ONIX JOY 1.0 - ANO: 
2020/2020 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ONIX LT 1.0 
ONIX LT 1.0 - ANO: 
2018/2019 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CORSA HATCH
Corsa Hatch Maxx 1.0 4p. 
- Ano/Modelo 07/07 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CORSA SEDAN WIND
Corsa Sedan Wind 1.0 - 
Ano/Modelo 00/01 - Cor 
Branca - Combustível Ga-
solina -JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009,  prata, comple-
to, único dono, 70.000km, 
excelente estado de con-
servação VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

S10 ADVANTAGE 2.4 
C.S

S10 ADVANTAGE 2.4 C.S 
- ANO: 2009/2009 COR: 
CINZA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

ONIX PLUS LTZ 1.0
ONIX PLUS LTZ 1.0 - ANO: 
2019/2020 COR: PRATA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

UNO SPORTING 1.4
UNO SPORTING 1.4 - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CRONOS 1.3
Cronos 1.3 18/19 ,Cor Pre-
ta ,Combustível Flex JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

UNO WAY 1.0
UNO WAY 1.0, completo, 
cor branca, ano 2011/2012 
VEICULOS A VENDA C.O.M 
veículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

RANGER XL 2.2 C.D
RANGER XL 2.2 C.D - ANO: 
2015/2015 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO 

NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO  13/14 /Preto/
Aut /Completo VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

VENDO FORD/KA
Ano 2019/2019, Ford/KA 
SE 1.0 SD C, vermelho, 
única dona. R$ 50 mil – 
Tratar pelo celular: (67) 
99985-4555

FIESTA 
Fiesta Hatch SE 1.0 4p Ano/
Modelo 13/14 - Cor Prata - 
Km 104.000 - Combustível 
Flex -JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CORCEL II 1.6 L 81/82 
ORCEL II 1.6 L 81/82 . 
Placa preta p colecionador 
, em excelente estado de 
conservação VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos  
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674           

ECOSPORT XLS
EcoSport XLS 1.6 Ano/Mo-
delo 08/09 , Cor Bege Com-
bustível Flex-  JT VEÍCULOS 
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

KA 1.0 SE ANO 
2020/2021

KA 1.0 SE ANO 2020/2021/ 
Branco/completo, multi-
midia, retrovisor elétrico, 
vidro elétrico nas 4p,f mi-
lha/30.000km VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

ECOSPORT TITANIUM
EcoSport Titanium 2.0 16v 
Ano/Modelo 14/14 Cor 
Branca Combustível Flex 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

FIESTA SEDAN 1.6
Ano/Modelo 2007/08 Cor 
Bege .TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 -8127 

VENDE - SE CORSA 
WIND

Corsa Wind 2001 . doc. 
ok. rabicho, alarme , roda 
esportiva. Valor R$ 10 mil 
. F: 99189-0266.

VENDO FIESTA TITA-
NIUM 2014

Troco por mais novo. Volto 
a diferença até R$ 20 mil . 
F: 99958-0773. 

SAVEIRO 1.6 C.S 
SAVEIRO 1.6 C.S - 
2013/2013 COR: PRATA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

GOL 1.0 
GOL 1.0 - ANO: 2021/2022 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

GOL 1.0
Gol 1.0 -  ano: 2014/2015 
cor: branca JT VEÍCULOS 
AV. BANDEIRANTES, 2806 
- Nova Bandeirantes - Cam-
po Grande (67) 99230-
7171

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S - 2017/2018 COR: 
BRANCA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

FOX TREND
Fox Trend 1.0 4p. - Ano/
Modelo 14/14 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

FOX 1.0 4P
Fox 1.0 4p. - Ano/Modelo 
12/13 - Cor Preta - Com-
bustível Flex - cor preta 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

GOL 1.6, ANO 
2020/2021

-GOL 1.6, ANO 2020/2021, 
Prata, Completo, 42000km 
Apenas. VEICULOS A VEN-
DA C.O.M veículos  Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

GOL 1.0
Gol 1.0 - Ano: 2021/2022 
Cor: Prata JT Veículos Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

GOL 1.0 G5 ANO 
2012/2013

Gol 1.0 g5 ano 2012/2013  
C   Ar Condicionado  VEI-
CULOS A VENDA C.O.M ve-
ículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

GOL 1.6
GOL 1.6 - ANO: 2019/2020 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca 
R$ 89.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 14/15 branca 
R$ 99.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

 HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

HC VEICULOS
Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305

HC VEICULOS
Pajero Full Hpe Diesel 
11/11 prata R$ 99.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305.

C3 1.5 TENDANCE ,ANO 
2015/2016 

C3 1.5 TENDANCE ,ANO 
2015/2016   completo 
,branco perolizado, teto 
panoramico , cambio 
automático VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

COMPASS TB DIESEL 
4X4 ANO 2018

COMPASS TB DIESEL 4X4 
ANO 2018, Completo, 
ótimo estado. VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos   
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

CITROËN
C3 Hatch Exclusive 1.6 16v 
- Ano/Modelo 10/11 -prata 
Combustível Flex - JT VEÍ-
CULOS - Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 Aut/Completo VEICU-
LOS A VENDA C.O.M veícu-
los                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674
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208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15, vermelho, com-
pleto      VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

LOGAN 1.6 ANO 
2015/2016 

LOGAN 1.6 ANO 2015/2016 
completo/prata VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

DUSTER
Duster Tech Road 2.0 16v 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Branca - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

DUSTER DYNAMIC 2.0
DUSTER DYNAMIC 2.0 Aut, 
cor cinza, ano 2014 VEICU-
LOS A VENDA C.O.M veícu-
los                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Mo-
delo 17/18 - Combustível 
Flex - vermelha - JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

HONDA
CBR 650F Ano/Modelo 
19/19 , Cor Vermelha TRA-
DE MOTORS  - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES  CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 
- 8127  

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
20/20 - Combustível Flex - 
prata - JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

HONDA
CB  600F Hornet - Ano/Mo-
delo 14/14 - Combustível 
-preta -Gasolina -JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CG TITAN 160I
CG Titan 160i 15/16 ,Cor 
Vermelha ,Km 61.225 , 
Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CG TITAN 160
CG TITAN 160 - ANO: 
2015/2016 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

FIESTA SEDAN 1.6 
2009

FIESTA SEDAN 1.6 
2009,Vpreto,completo VEI-
CULOS A VENDA C.O.M ve-
ículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

NISSAN
Kicks SV 1.6 16v . Ano/
Modelo 2019/20 Cor Cin-
za .TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 - 8127 

MARCH 1.0S ANO 
12/13

MARCH 1.0S ANO 12/13, 
Prata, completo, rodas ,re-
trovisor elétrico ,air bag du-
plo, manual, chave reserva, 
ótimo estado VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos  
Av. Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

KICKS SV 1.6 A/T
KICKS SV 1.6 A/T - ANO: 
2018/2018 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

COROLLA GLI  ANO 
2017/2018

COROLLA GLI   ANO 
2017/2018,  Cor cinza, 
completo, automático, cou-
ro, rodas, multimidia VEI-
CULOS A VENDA C.O.M ve-
ículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

COROLLA GLI 1.8 16V
Corolla GLi 1.8 16v - Ano/
Modelo 09/10 - Cor Bege 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

TOYOTA 
Hilux SRV D4-D 3.0TDi 
16v 4X4 C.D. Ano/Modelo 
2014/14 Cor Prata - TRADE 
MOTORS  AV BANDEIRAN-
TES 2774 , VILA BANDEI-
RANTES  CAMPO GRANDE 
MS  -  67 99234 - 8127  

CIVIC 
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/21 - Combus-
tível Flex - prata - JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CIVIC LXS 1.8 16V
Civic LXS 1.8 16v - Ano/
Modelo 14/14 -  Cor Prata 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

HONDA - SEDAN 
City DX 1.5 16v Ano/Mode-
lo 2010/11 Cor Cinza .TRA-
DE MOTORS - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 
- 8127  

CIVIC EXL 2.0 16V
Civic EXL 2.0 16v - Ano/
Modelo 19/20 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CIVIC EX 2.0 16V
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/20 - Cor Branca 
- Combustível Flex -JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

ETIOS XS 1.5 ANO 2016
ETIOS XS 1.5 ANO 2016, 
completo, única dona,pre-
to,64mkm VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos   
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

TOYOTA
Corolla XEi 2.0 16v, Ano/
Modelo 2020/21 Cor Pra-
ta. TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234- 8127  

HYUNDAI - HATCH 
HB20 Comfort 1.0 12v 
.Ano/Modelo 2017/17 Cor 
Preta -TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS  - 67 
99234 - 8127  

CRETA ACTION 1.6 
-ANO 2021/2022 

CRETA ACTION 1.6 -ANO 
2021/2022 - Cinza -Com-
pleta Aut. VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos  
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

 HB20S 1.6 A/T
HB20S 1.6 A/T - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

VAGA DE TRABALHO 
Temos vagas para domés-
ticas e cozinheiras  forno e 
fogão. Enviar currículo no  
Whatsapp  99285-5185

REGULARIZAÇÃO DE 
DOMESTICA

Registro, recibo, INSS, 
FGTS, livro de ponto, cal-
culo horas extras. Contato 
email: escritorio2843@
gmail. com. F:3321-3911 
/ 92289415 / 9989-1598. 

DM CENTRO AUTO-
MOTIVO

Trabalhamos com mecâni-
ca em geral, manutenção, 
instalação de ar-condicio-
nado, elétrica, alinhamento 
e balanceamento. Ficamos 
na Avenida: Senhor do 
Bonfim, 2526 Estrela Dalva 
. Fone: (67) 99637-4270/ 
(67) 98168-0443/ (67) 
3355-6373

AUTO ELÉTRICA CAM-
PESTRE

Trabalhamos com conser-
tos de motores de partida, 
alternadores e instalações 
elétricas. Ficamos na 
Avenida Campestre, 107 
Conjunto Aero Rancho. 
Ligação e WhatsApp (67) 
98201-2959

ASSISTÊNCIA TÉCNICA 
EM REFRIGERAÇÃO

Trabalhamos com assistên-
cia técnica em refrigeração 
das seguintes marcas Bras-
temp, Cônsul e Eletrolux, 
consertos de geladeiras, 
máquina de lavar, freezer e 
ar-condicionado. Serviço 
de qualidade e eficiência.  
Ligação e WhatsApp (67) 
99677-3784 Luiz 

MAKÁRIUS LAVA JATO
Trabalhamos com lavagem 
automotivas, higienização 
interna, bancos, teto, vi-
trificação  e polimentos 
automotivos. Ficamos 
localizados na Avenida: Ta-
mandaré, 3664 São Fran-
cisco .Serviço de qualidade 
e credibilidade. Ligação 
e WhatsApp (67) 99262-
6069

PINHEIRO SOLUÇÕES 
FINANCEIRAS

Dinheiro RÁPIDO S/ BU-
ROCRACIA. Acesse Nosso 
Site clik na Bio  htpps:// 
pinheirosolucoesfinance.
com.br  Siga;Facebook/ 
Instagram Pinheiro Solu-
ções Financeiras. Atendi-
mento diferenciado digital 
com reconhecimento fa-
cial. 100%seguro. Pinheiro 
soluções financeiras nessa 
você pode confiar atende-
mos em todo o Brasil.

EDIVALDO REFRIGE-
RAÇÃO

Trabalhamos com manu-
tenção de fogões, geladei-
ra, máquina de lavar roupas 
e ar-condicionado.  Rua: 
Mocho, 71 Bairro: Recan-
to dos Pássaros Serviço 
de qualidade e Confiança 
Ligação e WhatsApp (67) 
99285-8973/ 3391-4743/ 
(67) 99902-1191 

MONTADOR DE MÓVEIS 
EM GERAL

O sonho dos seus móveis. 
Montado com qualidade 
na hora da execução e um 
profissional na área com 
total noção e comprome-
timento. Faça já seu orça-
mento. Nossos serviços; 
montagem, desmontagem 
em geral, pequenos ajus-
tes, reparos, instalação de 
suporte para TV, cortinas 
e quadros etc. WhatsApp: 
(67) 99265-8896 Paulo

VM PRESTADORA DE 
SERVIÇOS

Trabalhamos com constru-
ção civil em geral, hidráuli-
ca e elétrica. Temos geofo-
ne e executamos o serviço. 
Serviço de qualidade e efi-
ciência Atendemos toda 
Cidade de Campo Grande/
MS Ligação e WhatsApp 
(67) 99234-7358 Valter/
(67) 99276-3628 Paulo 

SALÃO AABB
Para eventos; casamento, 
15 anos, aniversario in-
fantil, evento empresarial 
suportando 800 pessoas 
em pé e 350 pessoas sen-
tadas. Já inclui no salão 
12 mesas tampo para 10 
lugares e 120 cadeiras de 
ferro. Cozinha grande com 
coleman para bebidas, 
banheiros feminino e mas-
culino, área de lazer com 
churrasqueiras e piscina 
para alugar separado. (67) 
99221-0542

PERSIANAS E INSTA-
LAÇÃO

Vendo e faço concertos de 
cortinas persianas, tanto 
horizontal como vertical, 
lavagem, instalação de 
portas sanfonadas. Melhor 
preço do mercado. Tra-
tar:9645-0383 

WS CALHAS
Está com problemas em 
seu telhado? Goteiras es-
tragando seu forro, seus 
móveis te incomodando 
quer dar uma revisão nas 
suas calhas fazemos isso 
para você ou precisando 
colocar calhas na sua casa 
ou empresa WS Calhas 
instala para você, ligue e 
peça um orçamento sem 
compromisso. Serviço 
de qualidade e garantia . 
Ligação e WhatsApp (67) 
99961-8574  

RADIO DBV GOSPEL  
&  MINISTÉRIO DEUS 

ALTÍSSIMO
Rua: Andreara, 335-Jardim 
Taruma Campo grande/MS. 
Participe Cultos Quarta-fei-
ra as 19;30 hs, Domingo as 
18:30 hs. Radio dbv Gospel 
– Digital www.radiodbvgos-
pel.com Para mais informa-
ções falar com Pr. Adecio 
Contato: (67) 99242-3433

DESENTUPIDORA LIM-
PA TUBOS FOSSÃO

Limpeza de caixa de gor-
dura, esgotos, pias, ralos 
e tanque em geral. Limpeza 
de fossa séptica, lavagem 
de galerias e hidro jato. 12 
Anos no Mercado.  Quali-
dade e Excelência. Ligação 
e WhatsApp (67) 99149-
2259/ (67) 99208-5801 

ECOPRAG CONTROLE 
DE PRAGAS

Trabalhamos com desin-
setização, desratização, 
limpeza de caixa d água e 
caixa de gordura. Solicite 
seu orçamento. Serviço 
de qualidade e eficiência. 
Atendemos toda Cidade 
de Campo Grande/MS. 
Ligação e WhatsApp (67) 
98164-1321 André Luiz

FERRAZ DESENTUPI-
DORA

Trabalhamos com desen-
tupimentos em geral, ins-
talações, manutenções e 
hidráulica em geral. Serviço 
de qualidade e eficiência, 
experiência garantida. 
Atendemos toda Cidade de 
Campo Grande/MS Ligação 
e WhatsApp (67) 3388-
2601/ (67) 99263-7807/ 
(67) 99603-5488

CARLOS AR-CONDICIO-
NADO

Trabalhamos com instala-
ções, manutenção, higieni-
zação, pinturas e conser-
tos em geral. Aceitamos 
Cartões e Pix, parcelamos 
no Cartão com taxa da ma-
quininha. Atendemos toda 
Cidade de Campo Grande/
MS. Serviço de qualidade e 
Garantia Técnico especiali-
zado  Ligação e WhatsApp 
(67) 99213-9997

SALÃO DE BELEZA  
AFRO´S CORNER

Serviços de tranças em 
mulheres, homens e crian-
ças, tranças box braids, 
trança nagô, trança fula-
ni, trança sem nó, trança 
twists, trança locs, pentea-
dos para casamentos, ma-
drinhas, debutantes entre 
outros. Atendo as Cidades 
de Aquidauana/Anastácio 
MS. Ligação e WhatsApp 
(67) 99926-8326 Juh 

AMA-CLINICA DE MAS-
SOTERAPIA ANTONIA 
MARIA DE ALMEIDA 
MASSOTERAPEUTA 

CLINICA 
Especializada em técnicas 
terapêuticas com foco 
em tratamento de dores 
físicas, disfunções psicos-
somáticas, músculos-es-
queléticas e energéticas. 
Mensagem. WhatsApp-(67 
98171-0854) Dourados/ 
MS

OZONIOTERAPIA 
ESTÉTICA

Sabe aquela gordurinha que 
tanto incomoda? Temos 
protocolos de tratamento 
com Ozônio para redução 
de celulite e medidas. Te-
mos ainda diversos pro-
tocolos de tratamentos de 
saúde, com aplicação local, 
auricular e retal. Whatsapp 
(67) 99159-8922 Enfer-
meira Amanda. Instagram: 
@ozonioterapia.amanda-
tokko Atendimento Clínica 
Renaissance, Dourados/
MS 

SEX SHOP
Géis, Vibros, Fantasias, 
Visitas em Domicílio. 
www.paixaoeprazer. com.
br Fone: 3043-4343  / 9 
9332-9227.

ACOMPANHANTES
Aqui você encontra as 
melhores acompanhantes. 
Acesse www.xlove.com.br 
Anuncie 62-99629-5165

ANDRESSA ESCOBAR 
CONSULTORIA

Você que teve seu benefi-
cio negado fale conosco.  
Benefícios negados ou 
Cancelados. Auxílio-doen-
ça, reclusão, maternidade. 
Aposentadorias. Pensão 
por morte. Amparo social 
(Loas, entre outros) DPVAT 
(67)98121-6097 

LIVRO APOCALÍPTICO
Leia os livros: 1) A Besta e 
A Babilônia Apocalípticas 
(inclui cronologia do futu-
ro); 2) A Atuação do Espí-
rito Santo (inclui: pessoas 
vivas podem ficar invisí-
veis). Compre os livros na 
livraria Betel Center ou pelo 
telefone (67) 99991-2184 
com Lauro Henchen

DOCE DE CAJU
Vendo doces de Casca de 
Laranja, Abóbora e Goiaba 
(caseiro). Deliciosos, Apro-
veitem! F: 3361-4752. 

MENSAGEM BREGA AO 
VIVO 

Mensagem brega ao vivo 
com o triciclo helicóptero, 
aniversários, despedida, 
recepção, homenagem. 
Um show de descontra-
ção. Whats 99217 -8613 
Facebook Joel falcão silva 
Instagram Joel falcão men-
sagens ao vivo

TRABALHOS ESPIRITU-
AIS LU DE OYA

Consultas espirituais, jogo 
de búzios, cartas e traba-
lhos espirituais, amarração, 
feitiços. Faço e desfaço to-
dos os tipos de trab. Hora 
marcada. Sigilo absoluto. T: 
(67) 99211-2371 
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